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Дорогие читатели!

Наш майский номер посвящен празд-
нику Победы в Великой Отечествен-
ной войне. Большая часть материа-
лов, так или иначе, затрагивает это 
знаменательное событие. Журнали-
сты и фотографы издания побывали в 
разных городах Краснодарского края, 
чтобы рассказать о том, как праздно-
вали 70-летие Победы в родном реги-
оне. Патриотические настроения объ-
единили в праздничные дни всех – от 
мала до велика. Кубанцы испытывали 
неподдельное чувство гордости за Ро-
дину и благодарности советским сол-
датам за мирное небо. 

Нашему коллеге-фотографу посчаст-
ливилось присутствовать на Параде 
Победы в Москве. Именно оттуда мы 
получили эксклюзивное фото, которое 
стало обложкой данного выпуска. 

Весь май был пронизан воспоминания-
ми о героических подвигах, совершен-
ных во время войны, и удивительных 
историях спасения. Некоторые собы-
тия только сегодня преданы огласке, 
так как информация о них хранилась 
в архивах и была никому неизвестна. 
Такая невероятная история находки 
дневников-воспоминаний одного из 
командиров партизанского движения 
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в Абинском районе Г. К. Печерицы и 
простого мальчишки-партизана И. И. 
Ашеки нашла отражение в нашей ста-
тье «Горящие сердца». Материалы бы-
ли обнаружены местным журналистом 
Владимиром Плешаковым в одном из 
музейных архивов района. Нам уда-
лось встретиться и с ним, и с теми, 
кто знал Ивана Ашеку лично. После 
войны молодой партизан стал учите-
лем истории и преподавал в местной 
школе. Целое поколение абинчан вы-
росло на рассказах героя. Мы познако-
мились с его ученицей, которая сегод-
ня сама работает учителем и заведует 
школьным музеем. Она поведала нам 
о том, с каким трепетом современная 
молодежь относится к подвигам зем-
ляков и осознает всю важность собы-
тий 1941–1945 годов. 

Празднование 70-летия Победы затро-
нуло людей всех возрастов и нацио-
нальностей. Кубанцы в едином поры-
ве участвовали во всероссийской ак-
ции «Бессмертный полк». Гулянья дли-
лись весь день! Для некоторых семей 
9 мая 2015 года стал особым днем, 
днем, когда на мемориальных досках 
появились фамилии их героических 
предков, отдавших жизнь ради побе-
ды над фашизмом.

Словена Соколова 
Главный редактор
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27 апреля в северском районе состоялась торжественная церемония 
перезахоронения останков погибших в годы великой отечественной войны. 
в мероприятии приняли участие временно исполняющий обязанности 
губернатора краснодарского края вениамин кондратьев, ветераны, 
представители патриотических организаций, казаки, студенты и школьники
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в рамках празднования Дня весны и труда в каждом регионе России прошли 
торжественные мероприятия, шествия, митинги и демонстрации. 
под звуки патриотических лозунгов несколько миллионов жителей со всей 
страны вышли на улицы с российскими флагами, воздушными шарами, 
баннерами и плакатами. ярко и торжественно прошагал первомай 
и по городам и селам нашей кубани

7 мая в крымском районе на сопке Героев состоялся комплекс праздничных 
мероприятий, посвященных 70-й годовщине великой победы. 
именно здесь в годы войны проходила «голубая линия» обороны фашистов. 
Это место стало братской могилой для 16 тысяч бойцов красной армии

вошла в книгу и история уникальной 
семьи козловых, которых помнят 
и уважают местные жители. 
их военные подвиги и то, как эта 
супружеская пара жила в мирное время, 
не оставляют равнодушными

Кубанская весна

Бой за высоту

Удивительная 
судьба

СТР. 28

СТР. 38

СТР. 61
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главу Крымского  
городского поселения  
МО Крымский район
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главу Мезмайского сельского 
поселения МО Апшеронский район
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Александра Викторовича, 
главу Новоукраинского сельского 
поселения МО Гулькевичский район

Велькера 
Юрия Альбертовича,  
главу Скобелевского сельского 
поселения МО Гулькевичский район

Шияна 
Юрия Ивановича,  
главу Динского сельского 
поселения МО Динской район

Урицкого 
Евгения Анатольевича,  
главу Привольного сельского 
поселения МО Кавказский район

Боровика 
Виктора Григорьевича,  
главу Калининского сельского 
поселения МО Калининский район

Пономареву 
Светлану Алексеевну,  
главу Чебургольского  
сельского поселения  
МО Красноармейский район

Николенко 
Юрия Ивановича,  
главу Новомихайловского сельского 
поселения МО Кущевский район

Кравцова 
Виктора Петровича,  
главу Бесленеевского сельского 
поселения МО Мостовский район

Бражникова 
Сергея Юрьевича,  
главу Ляпинского сельского поселения  
МО Новокубанский район

Короткова 
Николая Ивановича,  
главу Горькобалковского  
сельского поселения  
МО Новопокровский район

Панина 
Виктора Борисовича,  
главу Бесстрашненского сельского 
поселения МО Отрадненский район

Кагальницкого 
Александра Викторовича,  
главу Новолеушковского сельского 
поселения МО Павловский район

Тыщенко 
Бориса Васильевича,  
главу Упорненского сельского 
поселения МО Павловский район

Хлапова 
Олега Юрьевича,  
главу Свободного  
сельского поселения  
МО Приморско-Ахтарский район

Крутько 
Александра Михайловича,  
главу Забойского сельского 
поселения МО Славянский район

Занина 
Владимира Николаевича,  
главу Голубицкого сельского 
поселения МО Темрюкский район

Отиско 
Наталью Александровну,  
главу Дербентского  
сельского поселения  
МО Тимашевский район

Алексеева 
Василия Николаевича,  
главу Фастовецкого сельского 
поселения МО Тихорецкий район

Коджешау 
Инвербия Айдамиркановича, 
главу Георгиевского сельского 
поселения МО Туапсинский район

Багдасарян 
Светлану Михайловну,  
главу Вольненского сельского 
поселения МО Успенский район

М а й
Голобородько 
Сергея Анатольевича,  
главу МО Кореновский район
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Житлова 
Алексея Викторовича,  
главу МО Тимашевский район

Бахилина 
Геннадия Клавдиевича,  
и. о. главы МО Успенский район

Цирульника 
Сергея Юрьевича,  
и. о. главы МО Щербиновский район

Кравцова 
Феликса Владимировича,  
главу Хадыженского  
городского поселения  
МО Апшеронский район

Жаркова 
Павла Анатольевича,  
главу Псебайского городского 
поселения МО Мостовский район

Зиньковского 
Александра Сергеевича,  
главу Новокубанского  
городского поселения  
МО Новокубанский район

Харченко 
Василия Дмитриевича,  
главу Ольгинского сельского 
поселения МО Абинский район

Склярову 
Ларису Арсентьевну,  
главу Новопавловского  
сельского поселения  
МО Белоглинский район

Шаповалову 
Ирину Николаевну,  
главу сельского поселения  
Союз Четырех Хуторов  
МО Гулькевичский район

Бурнаева 
Александра Александровича,  
главу Красноармейского  
сельского поселения  
МО Ейский район

Киселеву 
Элеонору Анатольевну,  
главу Моревского сельского 
поселения МО Ейский район

Беспальченко 
Сергея Ивановича,  
главу Бойкопонурского сельского 
поселения МО Калининский район

Плахутина 
Александра Викторовича,  
главу Новоминского  
сельского поселения  
МО Каневской район

Солодовник 
Ирину Васильевну,  
главу Журавского сельского 
поселения МО Кореновский район

Еригина 
Анатолия Николаевича,  
главу Раздольненского сельского 
поселения МО Кореновский район

Василяку 
Сергея Анатольевича,  
главу Шевченковского сельского 
поселения МО Крыловский район

Покусайлова 
Виталия Алексеевича,  
главу Новоалексеевского  
сельского поселения  
МО Курганинский район

Чермонтеева 
Леонида Владимировича,  
главу Среднечубуркского сельского 
поселения МО Кущевский район

Баранника 
Виктора Викторовича,  
главу Коржовского сельского 
поселения МО Ленинградский район

Бичурина
Владимира Александровича,  
главу Советского сельского поселения 
МО Новокубанский район

Борисовского 
Андрея Сергеевича,  
главу Кубанского сельского поселения  
МО Новопокровский район

Щеголихина 
Сергея Викторовича,  
главу Новопетровского сельского 
поселения МО Павловский район

Розаева 
Андрея Леонидовича,  
главу Ольгинского  
сельского поселения  
МО Приморско-Ахтарский район

Симоненко 
Владимира Алексеевича,  
главу Протокского сельского 
поселения МО Славянский район

Новосадову 
Ирину Алексеевну,  
главу Геймановского сельского 
поселения МО Тбилисский район

Сорокодумова 
Александра Николаевича, 
главу Ловлинского сельского 
поселения МО Тбилисский район

Стойкина 
Алексея Николаевича,  
главу Нововладимировского сельского 
поселения МО Тбилисский район

Урванцева 
Александра Владимировича, 
главу Вельяминовского сельского 
поселения МО Туапсинский район

Елисеева 
Николая Дмитриевича,  
главу Коноковского сельского 
поселения МО Успенский район

Калза 
Таису Ивановну,  
главу Трехсельского сельского 
поселения МО Успенский район

Сиротенко 
Николая Григорьевича,  
главу Николаевского сельского 
поселения МО Щербиновский район

Шульгу 
Сергея Андреевича,  
главу Новощербиновского  
сельского поселения  
МО Щербиновский район

А п р е л ь – М а й
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Русский язык: 
национальное 
значение
19 мая в Кремле Владимир Путин провел 
совместное заседание Совета по межнациональным 
отношениям и Совета по русскому языку

текст: Нина Надюк

Общение
единство российского народа 
напрямую зависит от освоения 
нашими молодыми людьми 
и распространения русского языка. 
Это государственный язык нашей страны, 
язык межнационального общения
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Общество
особое внимание необходимо уделять 
школьному образованию, в котором 
задействовано 89 языков, из них 30 – 
в качестве языка обучения, 
а 59 – как предмет изучения

лавными вопросами повестки 
дня стали роль русского язы-
ка и языков народов России 
в укреплении государствен-

ности и совершенствование мер по со-
хранению и развитию национальных 
языков. Подобный формат заседания 
был использован впервые. 

На сегодняшний день в стране про-
живают представители 193 националь-
ностей, которые говорят почти на трех 
сотнях языков и диалектов. Стоит от-
метить, что письменность для мно-
гих языков была разработана лишь в 
советское время силами выдающих-
ся ученых, лингвистов и филологов.  
С 1920-го по 1940 год она появилась 
у 50 национальностей. До этого пись-
менности у этих народов не было.

– Вопросы сохранения и развития 
русского, всех языков народов нашей 
страны имеют важнейшее значение 
для гармонизации межнациональ-
ных отношений, обеспечения граж-
данского единства, укрепления госу-
дарственного суверенитета и целост-
ности России, – открывая заседание, 
сказал Владимир Путин. 

Президент напомнил участникам 
встречи, что и Конституция России 

Г прямо гарантирует право всех на-
родов на сохранение родного языка, 
создание условий для его изучения 
и развития. В частности, республики 
вправе устанавливать свои государ-
ственные языки и использовать их в 
работе органов власти и местного са-
моуправления наряду с государствен-
ным языком Российской Федерации. 
В качестве примера он привел Крым, 
где действуют три равноправных язы-
ка: русский, украинский и крымскота-
тарский. Комплексная, всесторонняя 
работа по изучению, поддержке язы-
ков народов России должна продол-
жаться. В том числе важны фундамен-
тальные и прикладные исследования 
в данной области, глубокий научный 
подход. Это, по мнению главы государ-
ства, залог качественного образования 
и продвижения национальных языков. 

– Считаю, что такое направление 
могло бы стать одним из приоритетов 
для Российского научного фонда при 
выделении грантов на гуманитарные 
науки. Тем более что тема языкознания 
сегодня и актуальна, и востребованна, 
– отметил Владимир Путин. 

Другой, не менее важный, вопрос, 
который был затронут на заседании, – 
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дальнейшее развитие многоязыкового 
образовательного и информационно-
го пространства. Данное направление 
касается поддержки печатных и элек-
тронных СМИ, издания литературы на 
языках народов России. 

Особое внимание необходимо уде-
лять школьному образованию, в кото-
ром задействовано 89 языков, из них 
30 – в качестве языка обучения, а 59 – 
как предмет изучения. По словам пре-
зидента, дети и их родители имеют 
гарантированное Конституцией пра-
во на свободный выбор языка обуче-
ния. Он подчеркнул, что администра-
ции школ, власти регионов это право 
обязаны обеспечить.

– При этом мы должны понимать, 
что информационное, культурное, го-
сударственное единство страны, един-
ство российского народа напрямую за-
висит от освоения нашими молодыми 
людьми и распространения русского 
языка. Это государственный язык на-
шей страны, язык межнационально-
го общения. На нем говорят более 96 
процентов граждан. Свободное, гра-
мотное владение русским языком от-
крывало для представителей любой 
национальности больше возможно-
стей для самореализации, для обра-
зования, для достижения профессио-
нального успеха. И конечно, государ-
ство должно постоянно повышать ка-
чество обучения наших детей русскому 
языку независимо от их места житель-
ства и специализации школы, – сказал 
Владимир Путин. – Для этого необхо-
димо выделить русский язык и литера-
туру в самостоятельную предметную 
область в системе общего образова-
ния. Сегодня русский язык и литера-
тура включены просто в общее поня-
тие «филология».

Кроме того, президент напомнил 
участникам заседания о том, что во-
прос совершенствования законода-
тельной базы в этой сфере более чем 
актуален. Ведь языковая политика 
основана на нормах Конституции, а 
также на законах «О языках народов 
России» и «О государственном языке». 
Первый был принят в 1991 году, вто-
рой – в 2005-м. 

Также вопросы языковой политики 
следует закрепить и в числе приорите-
тов недавно созданного Федерального 
агентства по делам национальностей. 
Обращаясь к его руководителю Игорю 
Баринову, Владимир Путин призвал 
проанализировать и учесть в работе 
все решения данной встречи.

ВЕЛИКИй  
И МОГуЧИй 

Поддержал выступление президен-
та председатель Совета по русскому 
языку Владимир Толстой. Он отметил, 
что в применении к внешней полити-
ке язык и культура, безусловно, глав-
ные инструменты «мягкой силы», рас-
пространения, влияния и создания 
благоприятного образа России. Бо-
гатство русского языка, его неисчер-
паемые возможности – это золотой 
запас, который необходимо по досто-
инству ценить и всемерно оберегать. 
Чем выше уровень знаний и исполь-
зования языка в обществе, чем выше 
культура речи, тем мощнее интеллек-
туальный уровень нации, потенциал 
ее развития. 

– Говорю эти очевидные, в общем- то,  
вещи только с одной целью – подчер-
кнуть важность сегодняшнего разго-
вора, принципиальность тех решений, 
которые будут приниматься по его ито-
гам, – отметил Владимир Ильич. 

Основой государственной языко-
вой политики, по его мнению, явля-
ется двуединство ее целей и задач. С 
одной стороны, безусловное и равное 
уважение ко всем народам России, их 
языкам, диалектам, традициям, ко все-
му так называемому нематериально-
му наследию любой, пусть самой ма-
лочисленной, народности. С другой – 
признание русского языка главным 
фактором единства Российской Фе-
дерации, обязательность владения 
им всеми гражданами России вне за-
висимости от их национальности, ме-
ста рождения и проживания.

Решение первой задачи требует 
полноценного обеспечения конститу-
ционного права на выбор языка обу-

Конституция России прямо гарантирует 
право всех народов на сохранение 
родного языка, создание условий 
для его изучения и развития

чения, особого внимания к изданию 
и лицензированию всех видов учеб-
ной и методической литературы для 
национальных школ, государствен-
ной поддержки переводов на русский 
язык, в отдельных случаях – на другие 
государственные языки российских 
регионов, художественной и научно-
популярной литературы, созданной 
на языках народов России, включая 
и целевую подготовку кадров для ре-
шения этих задач.

Нужна, по мнению Владимира Тол-
стого, и система мер, направленная на 
сохранение, фиксацию и научное изу-
чение языков, находящихся под угрозой 
исчезновения или имеющих незначи-
тельный ареал распространения.

Кроме этого профессиональные 
сообщества считают важным повы-
шение качества подготовки педагоги-
ческих кадров и специалистов в обла-
сти родного языка и литературы наро-
дов России. Они предлагают вернуть 
практику получения этими специали-
стами двойной квалификации: учитель 
русского языка и литературы – одно-
временно учитель родного языка и ли-
тературы, а также возродить систему 
постоянного повышения квалифика-
ции преподавателей вузов и специа-
листов в сфере русской национальной 
филологии на базе ведущих универси-
тетов страны, институтов РАН и Рос-
сийской академии образования. Вдо-
бавок к сказанному предлагается ак-
тивизировать работу над реализацией 
проектов, направленных на поддерж-
ку и развитие печатных и электронных 
средств массовой информации, на из-
дание художественной, учебной и на-
учной литературы на языках народов 
Российской Федерации. 

Необходима и реализация на фе-
деральном уровне программы по ком-
плексному лексикографическому опи-
санию языков народов России и созда-
нию на этой основе современных дву-
язычных словарей.

– Все эти меры принципиально 
важны, поскольку нет в нашей стра-
не более чувствительных тем, чем те-
ма межнациональных отношений и 
национальных языков, и нет ничего 
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Задача
вопросы сохранения и развития 
русского, всех языков народов нашей 
страны имеют важнейшее значение 
для гармонизации межнациональных 
отношений, обеспечения гражданского 
единства, укрепления государственного 
суверенитета и целостности России

более опасного, чем возникновение 
противоречий на этой почве, – сказал 
председатель Совета по русскому язы-
ку. – На преодоление этого культурно-
го кризиса направлены утвержденные 
в декабре прошлого года Основы го-
сударственной культурной политики, 
возвращение в школьную программу 
по инициативе президента сочине-
ния, только что поддержанное пред-
ложение о выделении русского язы-
ка и русской литературы в самостоя-
тельную предметную область в рам-
ках общего образования. 

Владимир Толстой рассказал участ-
никам встречи, что недавно группой 
специалистов выработана концепция 
школьного филологического образова-
ния. На ее основе предстоит принять 
соответствующие стандарты и мето-
дики преподавания. 

Не менее важно найти возможность 
оказывать поддержку общественным 
проектам, направленным на форми-
рование интереса молодежи и взрос-
лого населения к изучению русского 
языка, таким, как «Тотальный дик-
тант» и многие другие. 

– Выскажу свое личное убеждение: 
в деле национальной безопасности 

гуманитарная сфера не менее важна, 
чем военно-промышленная. Широко 
известен факт, когда уинстону Черчил-
лю предложили сократить расходы на 
культуру и искусство для увеличения 
военных расходов. Он ответил очень 
просто: а ради чего мы тогда собира-
емся воевать? – привел пример Вла-
димир Толстой. – Принятие ключевых 
решений по проблемам языка, культу-
ры, истории, межнациональных отно-
шений, информационного простран-
ства могла бы при таком подходе взять 
на себя, скажем, высшая гуманитар-
ная комиссия – своеобразный аналог 
Военно-промышленной комиссии. Ис-
кренне надеюсь, что коллеги, члены 
обоих президентских Советов допол-
нят мои предложения, поддержат вы-
сказанные мной инициативы.

Русский прозаик и публицист Бо-
рис Екимов, в свою очередь, на засе-
дании говорил о повышении стату-
са учителя. 

– у нас учитель кем стал? Кто сей-
час скажет: «учитель, перед именем 
твоим позволь смиренно преклонить 
колени»? Он у нас ниже всех там. В на-
шем райцентре, я знаю точно, за по-
следние 20–25 лет ни один учитель 
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не получил жилья. А может ли он за-
работать себе на квартиру при той 
заработной плате, которую имеет? Я 
понимаю, что мгновенным каким-то 
указом этого не решить. Но потихонь-
ку, спокойно, обдуманно нужно начи-
нать поднимать статус учителя, – за-
ключил Борис Петрович. 

ПРОБЛЕМы  
НАЦИОНАЛьНыХ ЯЗыКОВ

Председатель Президиума Ассоциации 
финно-угорских народов РФ (АФуН) 
Петр Тултаев в своем выступлении по-
сетовал на то, что в последние годы в 
связи с принятием новых государствен-
ных стандартов высшего профессио-
нального образования во многих педа-
гогических вузах перестали функцио-
нировать национальные отделения на 
факультетах дошкольного и начально-
го образования, где готовились специ-
алисты со знанием родных языков. В 
настоящее время профили «дошколь-
ное образование» и «начальное образо-
вание», направление «педагогическое 
образование» предполагают подготов-
ку бакалавров, способных обучать де-
тей на русском языке. В рамках данных 
профилей кадры необходимой квали-
фикации для работы с иноязычными 
детьми не готовятся.

Возникает необходимость реше-
ния на федеральном уровне вопро-
са об открытии профилей «дошколь-
ное образование в условиях русско-
национального или национально-
русского двуязычия» и «начальное 
образование в условиях русско-
национального или национально-
русского двуязычия».

Актуальной проблемой, по словам 
председателя АФуН, в регионах явля-
ется вопрос обеспечения школ учеб-
никами и учебно-методическими по-
собиями по родным языкам и литера-
туре. В соответствии с требованиями 
действующего федерального закона 
об образовании в Российской Феде-
рации в современной школе нельзя 
пользоваться учебниками, которые 
не входят в федеральный перечень. В 

На сегодняшний день в стране проживают 
представители 193 национальностей, 
которые говорят почти на трех 
сотнях языков и диалектов

перечень на 2014/2015 учебный год, 
утвержденный приказом Минобрна-
уки, вошли учебники по татарскому 
языку и литературному чтению для на-
чальной школы, по хакасскому языку 
и литературе для средней школы и по 
литературному чтению для начальной 
школы на якутском языке. В перечне 
на 2013/2014 учебный год их не было 
вообще. Во всех остальных регионах 
России в школах, в которых изучаются 
родной язык и литература, учебники 
на сегодняшний день не соответству-
ют требованиям закона. Чтобы войти 
в общероссийский перечень, который 
формируется раз в три года, необходи-
мо пройти дорогостоящую экспертизу 
на федеральном уровне. Решить дан-
ную проблему Петр Тултаев предложил 
путем передачи полномочий утверж-
дения экспертизы учебников по род-
ным языкам и литературе региональ-
ным органам исполнительной власти 
Российской Федерации.

ЯЗыКОВОй  
КАПИТАЛ

Директор института русского язы-
ка Российской академии наук Алек-
сандр Молдован говорил о необхо-
димости планомерной языковой по-
литики, направленной не на регули-
рование языка, а на качественные 
изменения в школьном и универси-
тетском обучении и на просвещение 
общества в целом. По его мнению, хо-
рошее владение литературным рус-
ским языком, что в современной со-
циологии называется языковым ка-
питалом, должно стать непременным 
условием эффективного продвижения 
в публичной сфере. Для этого в вузах, 
которые готовят будущую культурно-
политическую элиту страны, языковое 
образование должно занимать одно из 
главных мест, а это, в свою очередь, 
предполагает целенаправленное при-
влечение внимания общества к лите-
ратуре, государственную поддержку 
чтения. Нужно прививать носителям 
русского языка привычку обращения 
к словарям, справочникам и различ-

ным пособиям по культуре речи. Кро-
ме того, фундаментальные исследо-
вательские работы по русскому язы-
ку – это та почва, на которой строят 
свой обучающий курс и преподаватель  
вуза, и учитель-словесник. 

– Эта деятельность нуждается в по-
стоянном государственном попече-
нии. Причем, я хотел бы это подчер-
кнуть, не программном и не гранто-
вом, а институциональном, осущест-
вляемом на постоянной основе, как 
это принято во всех странах, – отме-
тил Александр Молдован. – Мы долж-
ны обеспечить нормальное функцио-
нирование тех языковых институтов 
и механизмов, которые у нас есть, и 
не допустить свертывания их деятель-
ности. Речь идет, во-первых, о посто-
янной работе в области регламента-
ции и кодификации лингвистических 
норм русского языка. Во-вторых, о до-
кументации письменных памятников 
разных эпох и запечатленного в них 
русского языкового наследия.

Александр Михайлович говорил о 
том, что в особой поддержке нуждает-
ся фундаментальный интернет-ресурс 
«Национальный корпус русского язы-
ка», пользующийся мировым при-
знанием. Для того чтобы обеспечить  
полноценное существование корпусу, 
его нужно постоянно совершенство-
вать и пополнять. Эта фундаменталь-
ная работа необходима для поддержа-
ния престижа российской науки и ав-
торитета русского языка в мире. Без 
нее не могут быть эффективными раз-
витие, распространение и преподава-
ние русского языка.

В завершение встречи Владимир 
Путин подытожил выступления участ-
ников. 

– Каждое из предложений заслу-
живает внимания, изучения и вне-
дрения. С каким темпом, как быстро 
– сейчас не могу сказать, но то, что 
все, что здесь было заявлено, требует 
внимательного отношения – это безу-
словно. Хочу вас поблагодарить и вы-
разить надежду на то, что мы с вами 
продолжим совместную работу по ре-
шению важнейших задач, – заключил 
глава государства. 
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28 апреля

владимир путин принял уча-
стие в работе II медиафору-
ма независимых региональ-
ных и местных средств мас-
совой информации «правда 
и справедливость». 

1 мая

Глава государства вручил зо-
лотые медали «Герой труда 
Российской Федерации» рос-
сиянам, добившимся выдаю-
щихся результатов в государ-
ственной и общественной 
деятельности и внесших зна-
чительный вклад в социально-
экономическое развитие 
страны.

2 мая

подписан Федеральный закон 
«о внесении изменений в ФЗ 
«о защите населения и терри-
торий от чрезвычайных ситу-
аций природного и техноген-
ного характера». он направ-
лен на совершенствование  
законодательства РФ, регулиру-
ющего правоотношения в об-
ласти организации и функци-
онирования единой государ-
ственной системы предупре-
ждения и ликвидации Чс.

3 мая

подписан закон о нулевой 
ставке налога на прибыль 
для образовательных органи-
заций, осуществляющих дея-
тельность по присмотру и ухо-
ду за детьми.

7 мая

владимир путин провел за-
седание комиссии по мо-
ниторингу достижения целе-
вых показателей социально-
экономического развития 
РФ. на повестке дня был ход 
выполнения «майских ука-
зов», касающихся социальной  
сферы: здравоохранения, об-
разования и оплаты труда.

8 мая

в кремле состоялась нефор-
мальная встреча глав госу-
дарств – участников снГ. сам-
мит был посвящен празднова-
нию 70-летия победы.

сполнять обязанности губер-
натора Кубани до предстоя-
щих в сентябре выборов назна-
чен заместитель руководителя 

управления делами Президента РФ Вени-
амин Кондратьев.

В Краснодаре указ главы государства 
о данном назначении зачитал полномоч-
ный представитель Президента РФ в Юж-

ном федеральном округе Владимир усти-
нов. В торжественном мероприятии при-
няли участие председатель ЗСК Владимир 
Бекетов, вице-губернаторы, руководители 
министерств и управлений, силовых ве-
домств, депутаты, главы городов и райо-
нов, казаки, представители церкви, биз-
неса и общественных организаций реги-
она – всего более 500 человек.

Кубань: 
объединяя опыт
22 апреля Владимир Путин подписал указ о переводе 
Александра Ткачева, руководившего Краснодарским краем 
с 2000 года, на должность министра сельского хозяйства РФ

И

приоритетом в своей работе на ближайшее время вениамин кондратьев считает 
расширение возможностей для развития апк. Большое внимание будет уделено 
дальнейшему укреплению роли санаторно-курортного комплекса



Полномочный представитель прези-
дента в ЮФО подчеркнул большую роль 
Александра Ткачева в развитии Красно-
дарского края. В то же время, по словам 
устинова, на Кубани остаются нерешен-
ными некоторые задачи, в том числе де-
фицит бюджета и госдолг региона. В бли-
жайшее время нужно реализовать ком-
плекс мер по оптимизации бюджетных 
расходов и концентрации их на приори-
тетных направлениях.

– Полагаю, что накопленный опыт, в 
том числе и в Краснодарском крае, будет 
способствовать вашей практической дея-
тельности в интересах жителей региона. 
Здесь, на Кубани, имеются все условия для 
динамичного развития, мощный экономи-
ческий потенциал, уникальные природные 
ресурсы, развитая инфраструктура и обра-
зованные люди, – обратился к Вениамину 
Кондратьеву Владимир устинов.

Врио губернатора Кубани основные 
направления работы обозначил в сво-
ей речи.

– Коллеги, позвольте мне еще раз по-
благодарить нашего президента за дове-
рие. Я приложу максимум усилий для то-
го, чтобы это доверие оправдать. Конеч-
но же, я вернулся домой, в край, который 
очень люблю, который мне дорог, – отме-
тил в своем выступлении врио главы ре-
гиона. – Я знаю край, знаю сильные и сла-
бые стороны его жизнедеятельности. И, 
поверьте, все, что сделало его сильным, 
и тех, кто его сделал сильным, я возьму с 
собой. А то, что сделало его уязвимым, и 
те, кто сделал его уязвимым, – мне с ни-
ми не по пути.

Приоритетам в своей работе на ближай-
шее время Вениамин Кондратьев считает 
расширение возможностей для развития 
АПК, как для фермерских хозяйств, так и 
для крупных предприятий. Большое вни-
мание будет уделено дальнейшему укре-
плению роли санаторно-курортного ком-
плекса и развитию межсезонного отдыха в 
частности. Продолжится работа по привле-
чению в край инвесторов, по развитию ме-
дицины, социальной сферы, спорта, куль-
туры и казачества, являющегося неотъем-
лемой частью жизни региона.

ПЛАНы  
И ПЕРСПЕКТИВы

На встрече с главами муниципалитетов 
врио губернатора подчеркнул, что в даль-
нейшей работе диалог должен быть дву-
сторонним. 

Особое внимание он обратил на про-
блему ценообразования и качества комму-
нальных услуг, поскольку поступает мно-
го жалоб от жителей региона.

– Я так привык работать в Москве, и 
здесь мой принцип прежний: ясен тот, 
кто ясно мыслит. Не бывает невыполни-

мых задач – бывают плохо поставленные. 
Важно понять, насколько вы можете по-
влиять на ценообразование управляющих 
компаний. Для жителей края это принци-
пиально важный вопрос. Они убеждены в 
том, что переплачивают. Наша задача как 
власти – отреагировать и найти решение, 
– отметил Вениамин Кондратьев.

Прозвучало поручение и главам курорт-
ных городов. Врио руководителя региона 
призвал максимально качественно подго-
товиться к летнему сезону. Туристов дол-
жен ожидать достойный уровень отдыха 
на Черноморском побережье.

КАДРОВыЕ  
ИЗМЕНЕНИЯ

28 апреля Вениамин Кондратьев объявил 
о кадровых перестановках. 

– Для меня это решение было непро-
стым, потому что с теми, с кем я не буду 
продлевать контракт, меня связывает опре-
деленный срок совместной работы. Хочу 
отметить их профессионализм. Но я счи-
таю, что в отраслях, которые они куриру-
ют, необходимо кадровое обновление, – 
подчеркнул врио главы региона.

В результате из команды выбыли вице-
губернаторы Вадим Лукоянов, Галина Зо-
лина и Сергей Гаркуша.

Вадим Лукоянов курировал вопросы 
ТЭК и коммунального хозяйства, Сергей 
Гаркуша – сельского хозяйства, а Гали-
на Золина находилась в должности вице-
губернатора по социальным вопросам. 
Остальные заместители губернатора бу-
дут исполнять свои обязанности до выбо-
ров главы Краснодарского края, которые 
пройдут в сентябре.

Среди новых заместителей – Андрей 
Коробка, который начал курировать раз-
витие сельского хозяйства, Сергей Алту-
хов, отвечающий за промышленный блок, 
ЖКХ и транспорт, и Анна Минькова, кон-
тролирующая вопросы социальной сфе-
ры и СМИ.

Помимо кадровых перестановок, по 
поручению Вениамина Кондратьева в ад-
министрации края создано контрольное 
управление, которое будет отслеживать 
качество и сроки исполнения всех пору-
чений губернатора.
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9 мая

в День победы владимир пу-
тин принял участие в акции 
«Бессмертный полк». Глава 
государства с портретом сво-
его отца-фронтовика присо- 
единился к шествию колонны 
на красной площади.

12 мая

президент в своей сочин-
ской резиденции принял го-
сударственного секретаря со-
единенных Штатов америки  
Джона керри, который при-
был на встречу с главой Рос-
сийского государства после пе-
реговоров с министром ино-
странных дел России серге-
ем лавровым.

14 мая

подписана новая редакция 
«основных направлений дея-
тельности правительства РФ на 
период до 2018 года», которая 
определяет цели и приоритеты 
политики правительства в об-
ласти социального и экономи-
ческого развития на средне-
срочную перспективу.

16 мая

владимир путин провел сове-
щание по развитию вооружен-
ных сил РФ, на котором под-
вел итоги серии встреч по во-
енной тематике.

16 мая

Глава государства вместе с 
председателем правитель-
ства РФ посетил детский обра-
зовательный центр в имере-
тинской низменности. в нем 
будут проходить обучение осо-
бо одаренные дети по трем 
основным направлениям:  
наука, искусство и спорт.

20 мая

президент провел совеща-
ние с членами правитель-
ства. обсуждались вопросы 
социально-экономического 
развития страны, формиро-
вания федерального бюдже-
та на 2016 год и плановый 
период 2017 и 2018 годов, 
а также ряд актуальных теку-
щих проблем.

Ресурсы
на кубани, имеются все условия 
для динамичного развития: 
мощный экономический потенциал, 
уникальные природные запасы, 
развитая инфраструктура 
и образованные люди
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мероприятии приняли участие вре-
менно исполняющий обязанности 
губернатора Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев, ветераны, 

представители патриотических организаций, 
казаки, студенты и школьники.

Инициатором перезахоронения высту-
пили участники поисковых организаций. 
Это движение на Кубани объединяет поч-
ти 15 тысяч человек в 12 муниципалитетах  
региона. За 20 лет поисковиками обнаруже-
ны и преданы земле останки более 10 тысяч 
советских солдат, установлены имена 238 че-
ловек, погибших на территории Краснодар-
ского края. Кроме того, за поисковиками за-
креплены свыше 800 памятников, обелисков 
и братских могил.

– Более 70 лет пролежали эти останки в 
земле никому неизвестные, не оплаканные 
матерями, женами, близкими, даже не погре-
бенные в рамках православной или иной тра-
диции своего народа. Их ждали дома и, по-
верьте, ждут и сейчас. Это важно для нашей 
истории, для поколения, которое сегодня не 
должно расти без племени и рода, – сказал на 
мероприятии Вениамин Кондратьев.

После церемонии захоронения останков 
125 советских воинов настоятель храма в 
честь иконы Казанской Божьей Матери ста-
ницы Смоленской протоиерей отец Александр 
отслужил литургию по погибшим. участни-
ки мероприятия возложили цветы и венки 
к мемориалу.

В 2014 году в крае было проведено 78 по-
левых поисковых экспедиций, обнаружены 
останки 298 советских воинов, установлены 
имена 13 солдат, состоялось 13 торжествен-
ных захоронений. В 2015-м планируется про-
ведение 90 поисково-разведывательных экс-
педиций на территории 11 муниципальных 
образований Кубани. Среди них – Туапсин-
ский, Апшеронский и Северский районы, Но-
вороссийск и Горячий Ключ.

БЕСЕДА  
ПО ДуШАМ

После церемонии захоронения Вениамин Кон-
дратьев встретился с ветеранами Великой От-
ечественной войны Северского района.

Сегодня в муниципалитете проживает 163 
участника ВОВ, 11 блокадников Ленингра-
да, 64 бывших несовершеннолетних узни-
ка, более 900 тружеников тыла, 200 вдов 
участников войны и свыше 4 тысяч ветера-
нов труда.

По данным администрации Северско-
го района, в преддверии 70-летия Победы 
дважды проведено обследование жилищно-
бытовых условий всех ветеранов и инвали-
дов Великой Отечественной войны, оказа-
на помощь в подготовке огорода к посадке. 
В период с 1 января 2010 года по настоящее 
время в муниципалитете жильем обеспече-
ны 85 ветеранов ВОВ.

Во время встречи фронтовики рассказали 
руководителя региона, что в муниципалите-
те на высоком уровне находится спортивное 
и патриотическое воспитание. Между моло-
дежью и старшим поколением налажена тес-
ная связь. Показательным стал пример вете-
рана Владимира Марковского.

– у меня в гостях недавно было два клас-
са из афипской школы. Мы говорили о во-
йне. уже два раза звонили из детских са-
дов, пригласили в гости. у нас есть детская 
библиотека, сотрудники которой выпусти-
ли книгу, где написано о каждом ветеране 
поселка Афипского, – рассказал Владимир 
Марковский.

Прежде чем эта книга увидела свет, би-
блиотекари проделали серьезную работу: 
встречались с ветеранами, которые расска-
зывали о своем фронтовом прошлом; обра-
щались через газету «Зори» к жителям по-
селка с просьбой поделиться воспоминания-
ми о воевавших членах их семей. Цель была 
одна – собрать как можно больше сведений 
о ветеранах поселка Афипского. Вскоре на-
шлись люди, предложившие оформить эти 
сведения в отдельную книгу под названием 
«Солдаты Победы», а ее издание приурочить 
ко Дню Победы.

Вениамин Кондратьев, в свою очередь, 
подчеркнул: особенно важно, чтобы заботу 
о себе ветераны чувствовали и после 9 Мая, 
а подрастающее поколение постоянно ощу-
щало свою причастность к истории великой 
страны через общение с ними.

– Нельзя допускать, чтобы о ветеранах за-
бывали, – сказал врио главы региона. – Се-

свяЗь поколений

Во благо людей
27 апреля в Северском районе состоялась торжественная церемония 
перезахоронения останков погибших в годы Великой Отечественной войны

В
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территории 

края 
за 20 лет 

обнаружены 
и преданы 
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останки 
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10 тысяч 

советских 
солдат
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годня мы должны делать для них все, что в 
наших силах, и даже больше. Мы у ветеранов 
в неоплатном долгу. 

СОЦИАЛьНый  
АСПЕКТ

После встречи с фронтовиками Вениамин 
Кондратьев осмотрел амбулаторию в стани-
це Смоленской. 

Всего в учреждении на 9 тысяч жителей 
станицы работают четыре терапевта и три пе-
диатра – так положено по нормативам. Вра-
чи узких специальностей приезжают в Смо-
ленскую каждый месяц.

Главный врач Северской централь-
ной районной больницы Манолис Ана-
ников заверил, что очередей в медучреж-
дении не бывает. Кроме того, амбулато-
рия выполняет план по профилактике за-
болеваний.

– С планом все, может быть, хорошо. 
Статистическую отчетность мы, чиновни-
ки, научились держать на высоком уровне, 
а вот жизнь людей поддерживать на долж-
ном уровне – это сложно. Поэтому важно, 
чтобы ваше мнение совпало с мнением на-
селения, – заявил врио губернатора.

Сотрудники медучреждения также рас-
сказали о том, что амбулатория обеспече-
на жизненно важными лекарствами. При 
необходимости медики оказывают пер-
вую помощь, в ЦРБ больных отправляют 
только в экстренных случаях.

– Проблема в том, что мы замалчиваем 
многие вопросы. Надо их поднимать, выно-
сить на другой уровень организации. Поэ-
тому я спрашиваю, насколько эффективно и 
комфортно здесь: как можно улучшить орга-

низацию здравоохранения, – пояснил Вени-
амин Кондратьев.

Он призвал медработников не молчать о 
проблемах, а выносить их на повестку дня и 
решать по мере возможностей. 

Позже врио губернатора осмотрел спорт-
площадку школы № 49 станицы Смоленской, 
а также место под строительство будущих 
многофункциональных площадок.

Школьную спортплощадку Вениамин Кон-
дратьев посетил по просьбе учеников. В от-
вет на вопрос, занимаются ли они спортом, 
ребята рассказали, что хотели бы иметь со-
временное футбольное поле и волейбольно-
баскетбольную площадку. Действующий 
школьный стадион оставляет желать лучше-
го – в этом Вениамин Кондратьев убедил-
ся лично.

Также он осмотрел место планируемого 
строительства стадиона в станице Смолен-
ской. Сейчас оно представляет собой поле, 
поросшее травой. Из спортивных атрибутов 
– только футбольные ворота.

По словам главы района Адама Джарима, 
поблизости уже есть несколько стадионов: в 
поселках Афипском и Ильском, в станице Се-
верской, поэтому на данном месте, скорее 
всего, будут строиться многофункциональ-
ные спортивные площадки.

– Надо понять, будет ли востребован 
здесь стадион или лучше сделать одну или 
две хорошие спортплощадки. Надо все рас-
считать. При этом ребята должны быть в 
спорте – это принципиальный подход, ко-
торый я буду в любом случае проводить и 
настаивать на нем, – резюмировал Вениа-
мин Кондратьев. 

Врио главы региона поручил четко прора-
ботать данный вопрос и доложить о его ре-
шении в ближайшее время.

в 2015 году планируется 
проведение 
90 поисково-
разведывательных 
экспедиций 
на территории 
11 муниципальных 
образований кубани
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мероприятии приняли участие ми-
нистр спорта России Виталий Мут-
ко, министр спорта Краснодарско-
го края Людмила Чернова, вице-

губернатор региона Николай Долуда, а так-
же главы краевых федераций по различным 
видам спорта, ветераны спорта Кубани, дей-
ствующие спортсмены и другие.

В ходе совещания Людмила Чернова рас-
сказала о темпах развития в крае вверенной 
ей отрасли по итогам минувшего года и о пла-
нах на будущее. По ее словам, сегодня Кубань 
занимает лидирующие позиции в строитель-
стве спортивных объектов.

– В завершающей стадии находится 90 
крупных объектов: 40 универсальных залов, 
20 бассейнов, 13 ледовых арен, 8 специализи-
рованных баз и 9 футбольных полей. Полно-
стью реконструировано 30 муниципальных 
стадионов. Построено 546 спортивно-игровых 
площадок, – привела данные министр.

Кроме того, Людмила Чернова подчер-
кнула, что в 2014 году на данную отрасль в 
крае было потрачено около 18 миллиардов 
рублей, что на 2,5 миллиарда больше, чем 
в 2013-м.

– Мы с вами вышли на серьезный рубеж. 
И не просто так по итогам работы междуна-

ФиЗкУльтУРа и споРтСпорт Кубани. 
Новые рубежи
25 апреля в Краснодаре прошло совещание, посвященное подведению итогов 
развития физической культуры и спорта на Кубани за 2014 год

В
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родной конвенции «СпортАккорд» Сочи за 
2014 год назван лучшим спортивным горо-
дом планеты! Это наша с вами победа, – от-
метил на совещании Николай Долуда.

В свою очередь, Виталий Мутко подчер-
кнул, что регион в последние годы сделал 
очень многое, чтобы стать лидером в разви-
тии спорта в стране. 

– По Олимпийским играм в Сочи, чемпи-
онату мира по шахматам и другим меропри-
ятиям можно утверждать, что Краснодарский 
край успешно справился с организацией круп-
нейших турниров планетарного масштаба, – 
подытожил министр спорта РФ.

Он также пожелал всем успехов и выра-
зил надежду на то, что отрасль и в будущем 
будет развиваться высокими темпами.

В завершение мероприятия спортсменам, 
тренерам и ветеранам физической культуры 
и спорта торжественно вручили памятные 
медали, нагрудные знаки и благодарности, 
присвоили почетные звания.

СЛАВЯНСКИй  
«ОЛИМПИЕЦ»

В этот же день в Славянске-на-Кубани со-
стоялась торжественная церемония откры-
тия спортивного манежа «Олимпиец». Ми-
нистр спорта России Виталий Мутко и врио 
губернатора Краснодарского края Вениамин 
Кондратьев перерезали символическую крас-
ную ленту у входа в здание.

В строительство манежа вложено 232 
миллиона рублей, 100 из которых – выделе-
но из федерального бюджета. В новом цен-
тре спортивной подготовки есть зал с две-
надцатью беговыми дорожками, созданы 
все условия для занятий гим-
настикой, бегом, прыжками 
с шестом, толканием ядра. 
Пропускная способность ма-
нежа составляет 104 челове-
ка в смену, вместимость три-
бун – 360 зрителей.

– Мы всегда радуемся, 
когда у наших спортсменов 
появляются достойные усло-
вия для совершенствования 
своего мастерства. Кубань в 
последние годы является на-
дежным партнером в разви-
тии физкультуры и спорта, 
здесь строится огромное количество спортсо-
оружений, формируется спортивный резерв 
страны. Около 800 спортсменов представля-
ют честь России в составе сборной команды 
РФ. Я очень рад, что в Славянске-на-Кубани 
есть такая точка роста российского спорта, – 
сказал Виталий Мутко.

В свою очередь, Вениамин Кондратьев от-
метил, что открытие спорткомплекса явилось 
большим праздником для всего Славянского 
района. Он выразил надежду на то, что «Олим-
пиец» позволит спортсменам стать сильнее не 
только физически, но и внутренне. 

В 2014 году 
на данную 

отрасль 
в крае было 
потрачено 

около 
18 млрд.
рублей

кубань является 
надежным партнером 
в развитии физкультуры 
и спорта, здесь 
строится огромное 
количество 
спортсооружений, 
формируется 
спортивный резерв 
страны

– Спорт закаляет. Есть лозунг: «Быстрее, 
выше, сильнее!». Пусть он будет с вами, и 
будет основным принципом вашей жизни, – 
подчеркнул врио губернатора.

А для того, чтобы зрители могли предста-
вить все возможности нового спортивного 
объекта, спортсмены устроили показатель-

ные соревнования. Среди ат-
летов присутствовали заслу-
женный мастер спорта се-
ребряный призер Олимпий-
ских игр 2008 года в Пекине 
Евгений Лукьяненко, мастер 
спорта международного клас-
са серебряный призер чем-
пионата Европы–2015 Алек-
сандр Грипич, мастер спор-
та России призер первенства 
России Дмитрий Ивершень и 
участник первенства РФ Вла-
дислав Старущенко.

Особые эмоции у присут-
ствовавших вызвал один из самых зрелищ-
ных видов легкой атлетики – прыжки с ше-
стом. Был установлен первый рекорд манежа. 
Громче всех аплодировал не понаслышке зна-
ющий, как тяжело достаются высокие резуль-
таты, прославленный боксер заслуженный ма-
стер спорта России Сергей Водопьянов.

Легкоатлетический манеж «Олимпиец» – 
первый объект будущего спортивного цен-
тра «Славянский олимп». Со временем здесь 
планируют возвести Ледовый дворец, спор-
тивные площадки для игровых видов спорта, 
футбольное поле.
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охРана

На встрече обсудили проблему охра-
ны памятников в городах и райо-
нах Кубани, а также качество рабо-
ты частных охранных предприятий 
(ЧОПов). 

В регионе насчитывается 1950 объ-
ектов культурного наследия, 1443 на-
ходится под охраной, 128 – под видео 
наблюдением. Такие данные привел 
начальник Гу МВД России по краю 
Владимир Виневский. На период май-
ских праздников маршруты патруль-
ных нарядов были максимально при-
ближены к 558 мемориалам.

– Согласно мониторингу, значи-
тельное число памятников в городах 
и районах остается без охраны. В Тби-
лисском, Кавказском, усть-Лабинском, 
Кореновском и Выселковском райо-
нах в настоящее время вопрос охра-
ны памятников не отработан, – отме-
тил Владимир Виневский.

Претензии были высказаны и в 
адрес сотрудников ЧОПов. Глава кра-

евого МВД озвучил итоги проверки, 
которая прошла в Краснодаре. Из де-
вяти объектов, закрепленных за част-
ными охранными предприятиями, на 
шести охраны по сути не было. Вла-
димир Виневский предложил муни-
ципалитетам провести проверки ис-
полнения сотрудниками ЧОПов сво-
их обязанностей.

Вениамин Кондратьев, в свою 
очередь, подчеркнул, что этот бизнес 
развит очень хорошо, однако каче-
ство охраны не отвечает требовани-
ям времени. 

– Давайте вещи называть своими 
именами. ЧОП – это сторожа, кото-
рые спят. Где их набирают, тоже ни-
кто не знает. А мы их ЧОПом назы-
ваем и деньги списываем. Мой под-
ход такой – я прошу провести ана-
лиз в муниципальных образованиях: 
сколько ЧОПов какие объекты охра-
няют. Считаю, все муниципалитеты 
должны перейти на государственную 

Безопасность под вопросом
30 апреля в Краснодаре состоялось заседание краевого 
Cовета безопасности под председательством врио 
главы Краснодарского края Вениамина Кондратьева

охрану. А те товарищи, которые спят 
в машинах, они нам совсем не товари-
щи, как и те главы территорий, кото-
рые их содержат, – акцентировал вни-
мание участников заседания вриору-
ководителя региона.

Надо сказать, что основания для 
такой оценки есть. По словам Влади-
мира Виневского, объем работы для 
вневедомственной охраны в крае су-
щественный. Однако расценки на ее 
услуги в 1,5 раза дороже, чем у ЧО-
Пов. При этом изменить тарифы мо-
жет лишь Гу МВД РФ.

Также на заседании отметили, что 
часть планируемых к увольнению со-
трудников работников  вневедомствен-
ной охраны предполагается перевести 
в патрульно-постовые службы. Там 
сейчас наблюдается нехватка 363 со-
трудников. В то же время мэр Крас-
нодара Владимир Евланов 28 апреля 
публично обратился в Гу МВД Куба-
ни с просьбой увеличить количество 
полицейских в городе.

– учитывая сложную криминоген-
ную ситуацию в столице региона, мы 
обратились в Главное управление вну-
тренних дел и администрацию Крас-
нодарского края с просьбой рассмо-
треть вопрос о численности красно-
дарского гарнизона полиции, увели-
чить количество правоохранителей, 
в том числе постовых, сотрудников 
ГИБДД, тех, кто патрулирует город. 
Надеемся на понимание, – сказал мэр 
Краснодара.

До этого, в конце февраля, Влади-
мир Виневский сообщил, что в рядах 
полиции региона в целом наблюдается 
«недокомплект» сотрудников на уров-
не в 3%, или немногим более 1 тыся-
чи человек. Тем не менее набор по-
лицейских в крае временно был при-
остановлен.

из-за нехватки полицейских растет 
уличная преступность в крае. по дан-
ным краевого мвД, в 2014 году коли-
чество преступлений, совершенных 
в общественных местах, выросло на 
14% к уровню 2013-го. негативная 
динамика сохраняется и в текущем 
году: с начала года число таких пре-
ступлений увеличилось почти на 19%. 
особенно сложная оперативная об-
становка наблюдается в краснода-
ре (здесь совершается каждое 4-е 
уличное преступление) и сочи (каж-
дое 10-е).

Оперативные 
данные

в регионе насчитывается 1950 объектов культурного наследия, 
1443 из них находится под охраной, 128 – под видеонаблюдением
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Жкх

15 мая в кубанской столице под ру-
ководством временно исполняюще-
го обязанности губернатора Красно-
дарского края Вениамина Кондратьева 
прошло совещание, на котором обсу-
дили реализацию в регионе програм-
мы переселения из ветхого и аварий-
ного жилья. Во встрече приняли уча-
стие председатель наблюдательного 
совета Фонда содействия реформи-
рованию ЖКХ Сергей Степашин и ге-
неральный директор Фонда Констан-
тин Цицин. 

В начале совещания врио руководи-
теля региона отметил, что Фонд содей-
ствия реформированию ЖКХ на про-
тяжении многих лет является страте-
гически важным партнером Кубани. 
Благодаря ему множество вопросов, 
связанных с аварийным жильем, бы-
ло решено. Так, на 2015–2016 годы по 
программе переселения предусмотре-
но более 500 миллионов рублей, из них 
свыше 260 – средства Фонда ЖКХ. Бо-
лее 22 миллионов уже перечислены 
Славянску-на-Кубани и поселку Чер-
номорскому Северского района.

Работа по переселению граждан из 
ветхого и аварийного жилья в Красно-
дарском крае ведется с 2009 года. За 
это время приобрели 3,9 тысячи квар-
тир в новостройках, куда переселили 
10,2 тысячи человек. В 11 муниципа-
литетах края полностью расселены 
многоквартирные дома, признанные 
аварийными до 1 января 2012 года. На 
это затратили более 6 миллиардов ру-
блей: треть средств – краевой бюджет, 
остальные – средства Фонда и муни-
ципалитетов. 

– Однако, несмотря на достаточно 
высокие темпы переселения, количе-
ство граждан, нуждающихся в улуч-
шении жилищных условий, растет с 
каждым днем, – констатировал Вени-
амин Кондратьев. – К примеру, на на-
чало 2015 года в 23 муниципалитетах 
края насчитывалось 156 домов, при-
знанных аварийными уже после 1 ян-
варя 2012-го. В этих домах 1400 поме-
щений, где проживают 3219 человек. 
Для их расселения краю требуется при-
мерно 2,5 миллиарда рублей.

Как уточнил и. о. вице-губернатора, 
курирующий сферу ЖКХ, Сергей Ал-
тухов, наиболее критичная ситуация 
сложилась по многоквартирным до-

Актуальное переселение
Работа по переселению граждан из ветхого 
и аварийного жилья в Краснодарском крае 
ведется с 2009 года

мам в городе Новороссийске и Кро-
поткинском городском поселении Кав-
казского района. Также значительное 
число аварийных многоквартирных 
домов имеется на территории Горя-
чего Ключа, городских и сельских по-
селений Апшеронского и Северско-
го районов. 

– Чтобы помочь как можно боль-
шему количеству граждан, нам се-
годня крайне важно добиться сниже-
ния собственных затрат на програм-
му по переселению. Поэтому мы про-
сим продлить срок действия Фонда 
содействия реформированию ЖКХ  
до 2020 года и увеличить долю уча-
стия федеральных средств в краевой 
программе до 50%, – подчеркнул Ве-
ниамин Кондратьев.

На это Сергей Степашин ответил, 
что Фонд согласен держать планку со-
финансирования в 50/50. Более того, 
в планах также значится снижение на-
грузки на регионы. Однако, по словам 
председателя наблюдательного сове-
та госкорпорации, с пролонгацией ра-
боты Фонда возникает необходимость 
новой модели, которая, возможно, бу-
дет основана на создании так называ-
емого маневренного фонда социаль-
ного или арендного жилья. 

«Знак качества ЖКХ»

В этот же день в Краснодаре прошла 
церемония вручения «Знака качества 
ЖКХ». По инициативе Фонда содей-
ствия реформированию ЖКХ и Мин-
строя РФ таким образом отмечают 
лучшие в России объекты жилой не-
движимости и управляющие ими ор-
ганизации. Кубань стала первым реги-
оном в ЮФО и десятым по всей стра-
не, где многоквартирному дому вру-
чается «Знак качества ЖКХ».

Соответствующий диплом и фасад-
ную табличку «Дом образцового со-
держания» вручили жильцам дома № 
156 по улице Красной города Красно-
дара. Именно благодаря финансовой 
поддержке Фонда в 2012 году в доме 
провели масштабный ремонт. Отре-
монтировали крышу, фасад и инже-
нерные системы снабжения теплом, 
электричеством, холодной и горячей 
водой, водоотведения. 
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В ходе заседания обсудили вопросы 
обеспечения устойчивого экономи-
ческого развития и социальной ста-
бильности в регионе. 

Как рассказал министр экономики 
Кубани Игорь Галась, валовой регио-
нальный продукт края в первом квар-
тале 2015 года снизился на 4,8%. Та-
кое падение объяснимо и связано не 
только с общероссийскими кризисны-
ми явлениями. Экономика региона 
ощущает «обратный эффект» от про-
ведения Олимпиады. На фоне высоких 
показателей прошлого года в настоя-
щее время снизились объемы произ-
водства по ряду направлений. Однако 
высокая диверсификация экономики 
и реализация мероприятий стабили-
зационного плана позволяют прогно-
зировать улучшение ситуации.

– Первоочередная задача – обеспе-
чить рост ВРП на 1% к концу текущего 
года. Сделать это нужно за счет разви-
тия транспортной отрасли, сельского 
хозяйства, промышленности, курорт-
ной и потребительской сфер, – подчер-
кнул временно исполняющий обязан-
ности губернатора Кубани Вениамин 
Кондратьев.

В ходе совещания также отметили, 
что промышленный комплекс края по 
динамике пока работает «в ноль». При-
рост составляет всего 0,1%. Однако, по 
словам Игоря Галася, это немного луч-
ше среднероссийских показателей, ко-
торые ушли в область отрицательных 

Реальное импортозамещение
19 мая в кубанской столице прошло совещание с участием представителей 
высших органов власти Краснодарского края

значений на 0,4%. Кроме того, значи-
тельный рост наблюдается в выпуске 
пищевых продуктов – 108,1%. В тек-
стильном и швейном производстве – 
110,4%. За счет увеличения в преды-
дущие годы мощностей нефтеперера-
батывающих заводов производство  
нефтепродуктов возросло на 13%. Бо-
лее чем на 10% увеличились объемы 
выпуска строительных материалов, го-
товых металлических изделий.

Тем не менее отрицательной оста-
ется динамика в восьми из четырнад-
цати ключевых отраслях промышлен-
ного комплекса. На 11,7% снижено 
химическое производство, на 28,5% 
– выпуск резиновых и пластмассовых 
изделий. Затруднения испытывают и 
предприятия машиностроительной от-
расли (сокращение на 45,8%).

– Несмотря на достаточно скром-
ные результаты первого квартала, 
считаем, что по году вполне реально 
доведение темпов роста в промыш-
ленном комплексе до 4–5%. Должен 
набрать обороты процесс импорто-
замещения. По многим отрицатель-
ным позициям уже сейчас наступил 
перелом, который должен сказаться 
на увеличении темпов роста, – про-
должил Игорь Галась.

Импортозамещение – это главное, 
на чем должен быть сделан акцент, 
уверен Вениамин Кондратьев. Пока 
же серьезных сдвигов в этом процес-
се не наблюдается.

– у профильных министров нет ре-
альных, воплощаемых в жизнь про-
грамм, которые мы могли бы предло-
жить бизнесу. А если и есть, то только 
на бумаге, – констатировал врио гла-
вы региона.

На заседании также затронули те-
му инвестиционной политики края. С 
начала года в регионе завершена реа-
лизация 9 крупных инвестпроектов на 
общую сумму в 9,8 миллиарда рублей. 
Создано 700 новых рабочих мест. По 
словам министра экономики, в скором 
времени продолжится реализация стра-
тегических для страны инфраструктур-
ных проектов: строительство системы 
газопроводов «Южный коридор» и ма-
гистрального газопровода «Турецкий 
поток», возведение сухогрузного рай-
она морского порта Тамань и разви-
тие Новороссийского транспортного 
узла, строительство перехода через 
Керченский пролив. 

Сегодня в активной стадии реали-
зации в регионе находится 223 круп-
ных (стоимостью свыше 100 миллио-
нов рублей) инвестиционных проекта 
на общую сумму порядка 1,2 триллио-
на. До конца года планируется допол-
нительно реализовать 47 масштабных 
проектов на общую сумму в 58,8 мил-
лиарда рублей. В результате будет соз-
дано почти 3,5 тысячи рабочих мест, а 
дополнительные годовые налоговые 
поступления во все уровни бюджетов 
оцениваются в сумму 1,2 миллиарда.
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Сфера госзакупок 
находится 

на постоянном 
контроле

В кубанской столице собрались пред-
ставители всех городов и районов, ру-
ководители органов исполнительной 
власти края, Контрольно-счетной па-
латы, регионального управления Фе-
деральной антимонопольной службы, 
представители уполномоченных ор-
ганов в сфере закупок. 

На совещании подвели итоги ре-
ализации на Кубани норм федераль-
ного закона № 44 «О контрактной си-
стеме в сфере закупок товаров, работ, 
услуг для обеспечения государствен-
ных и муниципальных нужд» за 2014 
год и определили основные направле-
ния на текущий период. 

Только в прошлом году сумма за-
ключенных в рамках регионального 
заказа контрактов составила почти 
100 миллиардов рублей. В целом ра-
бота была признана удовлетворитель-
ной, но проведенный краевыми вла-
стями мониторинг показал, что не 
всегда эти контракты доставались 
добросовестным подрядчикам.

Первый вице-губернатор также 
отметил, что тема госзакупок стала 
особенно актуальной на фоне в кор-
не изменившегося с 1 января 2014 го-

монитоРинГ

Госзакупки по правилам
26 мая первый вице-губернатор Кубани 
Джамбулат Хатуов провел в Краснодаре краевой 
семинар-совещание, посвященный государственным 
и муниципальным закупкам

да законодательства. 44-й федераль-
ный закон расширил сферу регулиро-
вания закупочного процесса и в на-
стоящее время охватывает весь цикл 
– от планирования до заключения и 
исполнения контрактов. Это суще-
ственно ужесточило требования к чи-
новникам и поставщикам товаров и 
услуг для муниципальных нужд. Не-
которые новые нормы начнут дей-
ствовать 1 января 2016 года, но уже 
сегодня необходимо готовиться к их 
исполнению.

– Всем специалистам в сфере за-
купок необходимо досконально знать 
и немалое количество подзаконных 
актов. Их число, кстати, со време-
нем только увеличивается. Без по-
стоянного повышения своей квали-

фикации сегодня просто невозможно 
работать по-настоящему эффектив-
но, – обратился к участникам семи-
нара Джамбулат Хатуов.

Первый вице-губернатор так-
же отметил, что сфера госзакупок 
находится на постоянном контро-
ле, в том числе и общественности. 
И даже небольшие ошибки могут 
дорого стоить и бюджету, и имид-
жу Кубани.

– Главную задачу поставил ру-
ководитель нашего края. Вениамин 
Иванович Кондратьев обратил вни-
мание на эффективность использо-
вания бюджетных средств во время 
мероприятий, связанных с закупкой 
для государственных и муниципаль-
ных нужд. Безусловно, нужно отме-
тить, что это большая, многогранная 
работа. На территории края она про-
водится достаточно профессионально. 
При этом мы понимаем, что в данной 
работе есть резервы, – отметил пер-
вый вице-губернатор. 

В завершение заседания Джамбу-
лат Хатуов подчеркнул, что краевые 
власти проводят постоянный мони-
торинг качества работы в сфере го-
сударственных и муниципальных за-
купок в городах и районах, и давать 
оценку этой деятельности будет лич-
но временно исполняющий обязан-
ности главы края. В ближайшее вре-
мя большое совещание, посвящен-
ное этой теме, пройдет под руковод-
ством Вениамина Кондратьева.
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од звуки патриотических 
лозунгов несколько мил-
лионов жителей со всей 
страны вышли на улицы 

с российскими флагами, воздушны-
ми шарами, баннерами и плаката-
ми. Ярко и торжественно прошагал 
Первомай и по городам и селам на-
шей Кубани.

1 мая праздничные демонстрации 
прошли в каждом муниципалитете 
Краснодарского края. Торжественные 
шествия, народные гулянья, музыкаль-
ные концерты, семейные и корпора-
тивные «маевки» весь день создавали 
неповторимую радостную атмосферу 
весеннего праздника. 

ПЕРВОМАй  
ШАГАЕТ ПО КуБАНИ

В станице Каневской первомайское 
шествие, в котором участвовали почти 
10 тысяч человек, продолжалось более 

Кубанская 
весна
В рамках празднования Дня весны и труда в каждом регионе России прошли 
торжественные мероприятия, шествия, митинги и демонстрации

часа. Демонстранты несли в руках цве-
ты, шары цветов георгиевской ленты, 
флажки, ленты, транспаранты. Завер-
шали праздничную колонну байкеры 
на своих «железных конях». 

В параде трудовых коллективов в 
Туапсе приняли участие 5 тысяч чело-
век – представители различных пред-
приятий, профсоюзных и обществен-
ных организаций, студенты. Они тор-
жественно прошествовали до площа-
ди Октябрьской революции. 

В усть-Лабинске на первомайскую 
демонстрацию вышли более 6 ты-
сяч казаков, воспитанников детско-
юношеских спортивных школ и цен-
тров спортивной подготовки, предста-
вителей творческих коллективов РДК 
«Кубань» и городского Дома культуры, 
коллективов предприятий, учрежде-
ний и организаций, учащихся школ 
и учебных заведений.

Несколько тысяч сочинцев с цве-
тами, шарами и транспарантами под 
праздничные и военные песни прош-

ли по Курортному проспекту от Зим-
него театра до площади у Южного мо-
ла. По традиции возглавили колон-
ну ветераны Великой Отечественной  
войны на военных машинах. Самой 
многочисленной получилась колон-
на воспитанников спортивных школ.

По главной улице станицы Север-
ской также прошло торжественное 
шествие, в котором приняли участие 
представители предприятий, органи-
заций и учреждений всего района. А 
продолжилось празднование Дня вес-
ны и труда в парке культуры и отдыха 
имени А. С. Пушкина. Своим творче-
ством жителей радовали учащиеся Се-
верской детской школы искусств, Цен-
тра творчества детей и юношества, Се-
верского дома культуры.

Масштабно и весело открыла 1 мая 
свой новый сезон казачья этностани-
ца «Атамань». Три дня подряд выста-
вочный комплекс встречал гостей пес-
нями, плясками и конкурсами, напол-
ненными непередаваемым кубанским 

пРаЗДник

П
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колоритом. Начались гулянья, по тра-
диции, с праздничной демонстрации. 
Колонна участников, которую состав-
ляли делегации из всех муниципали-
тетов Краснодарского края, дружно 
прошла по «Гостевому шляху» от вто-
рых ворот к главной площади стани-
цы – Майдану. Шествие плавно пере-
текло в праздничный концерт твор-
ческих профессиональных и само-
деятельных коллективов. Также на 
Майдане у хаты правления разверну-
лась ярмарка мастеров декоративно-
прикладного искусства. Завершился 
первый день праздничного марафо-
на дискотекой «Казак ФМ». 

СТОЛИЧНОЕ  
ШЕСТВИЕ

По традиции самые масштабные гуля-
нья прошли в столице Кубани. По глав-
ной улице города – Красной – торже-
ственно прошагали более 52 тысяч че-
ловек. Впереди праздничной колонны 
развевались флаги Российской Федера-
ции, Краснодарского края, политиче-
ской партии «Единая Россия», Федера-
ции независимых профсоюзов России. 
В этом году традиционное первомай-
ское шествие было посвящено одной 
из самых значимых дат в истории Рос-
сии – 70-летию Великой Победы.

Возглавили праздничную колон-
ну временно исполняющий обязан-
ности губернатора Кубани Вениамин 
Кондратьев, председатель ЗСК Влади-
мир Бекетов, глава Краснодара Вла-
димир Евланов и руководитель го-
родской Думы Вера Галушко. Вслед 
за ними прошли ветераны Великой  
Отечественной войны, герои Совет-
ского Союза, полные кавалеры ор-
дена Славы, ликвидаторы аварии на 
Чернобыльской АЭС, участники бое-
вых действий и локальных конфлик-
тов. Представители молодежного па-
триотического объединения «Пост  
№ 1» и члены «Единой России» про-
несли копию Знамени Победы в Ве-
ликой Отечественной войне.

Также в первых рядах были вице-
губернаторы Кубани и вице-мэры Крас-
нодара, депутаты ЗСК и гордумы. За 
головной колонной прошли предста-
вители самого крупного в крае Красно-
дарского местного отделения Всерос-
сийской политической партии «Еди-
ная Россия».

Первомайская демонстрация про-
должалась около трех часов. участни-
ками праздничного шествия также 
стали сотрудники краевой и город-
ской администраций и администра-
ций внутригородских округов Крас-
нодара, трудовых коллективов крае-

вого центра, школьники и студенты, 
спортсмены, воспитанники детско-
юношеских спортивных школ, пред-
ставители профсоюзов Кубани, обще-
ственных организаций, казачества, 
Центра национальных культур, мест-
ных отделений российских политиче-
ских партий.

Над праздничной колонной раз-
вевались лозунги: «1941–1945 – ни-
когда не забудем!», «Слава защитни-
кам Отечества!», «День Победы – в 
наших сердцах!», «Мы помним! Мы 
гордимся!», «На борьбу с фашиста-
ми встал каждый пятый житель Ку-
бани!», «Мой дед дошел до Берлина!», 
«За качественную кубанскую продук-
цию!», «Горжусь великою моей стра-
ной!», «Крепкая семья – основа разви-
тия Кубани!» и другие.

В конечной точке шествия – у зда-
ния Законодательного Собрания Крас-
нодарского края – участников празд-
ничной демонстрации с трибуны 
приветствовали Вениамин Кондра-
тьев, Владимир Бекетов, Владимир 
Евланов и Вера Галушко, лидеры об-
щественных организаций, ветераны 
Великой Отечественной войны. Как 
только на площадь выходила очеред-
ная группа демонстрантов, в воздухе 
разносилось многоголосое первомай-
ское «ура!».

Первым из внутригородских окру-
гов к праздничному шествию присо-
единился Прикубанский. По итогам 
2014 года он стал лидером социально-
экономического развития, его пред-
приятия, организации и учреждения 
добились самых высоких показателей 
во всех отраслях. В составе колонны 
округа прошли около трех тысяч че-
ловек. Открыли ее ансамбль барабан-
щиц Краснодарского университета 
МВД России и духовой оркестр Красно-
дарского филиала Военно-воздушной 
академии.

Далее прошли представители Цен-
трального, Западного и Карасунско-
го округов Краснодара. От каждого 
по три тысячи человек – руководите-
ли и сотрудники предприятий, учреж-
дений и организаций.

Праздник, посвященный Дню вес-
ны и труда, продолжился в парках и 
скверах, а также в учреждениях куль-
туры кубанской столицы.

Краснодар
по главной улице города – 

красной – торжественно 
прошагали более 52 тысяч человек



мск события

26 МСК 03 | 2015

День МСу отмечается в России в тре-
тий раз. Праздничную дату учредил 
президент Владимир Путин. Чествова-
ние муниципальных служащих долж-
но повысить роль и значение институ-
та местного самоуправления, а также 
способствовать развитию демократии 
и гражданского общества. Местное са-
моуправление на Кубани строится на 
принципах открытости и подотчетно-
сти перед обществом. По итогам 2014 
года по всему краю прошли открытые 
сессии с привлечением широкого круга 
общественности. В преддверии празд-
ника в разных уголках Кубани состоя-
лись торжественные шествия, концер-
ты и выставки. Но, конечно, главные 
герои этого дня – люди, которые, бла-
годаря своему упорству и каждоднев-
ному труду, вносят вклад в развитие 
местного самоуправления в крае. 

С торжественным словом и поздрав-
лением от имени врио губернатора Ве-
ниамина Кондратьева к собравшимся 
обратился вице-губернатор, директор 
департамента внутренней политики 
администрации Краснодарского края 
Владимир Свеженец. 

– Много хорошего, доброго с ва-
шим участием было сделано, чтобы 
сегодня Кубань выглядела сильной и 
экономически эффективной. Сельские 
поселения, депутатский корпус, ТСЖ, 
ТОСы – вы тот актив, та команда еди-
номышленников, которая решает во-
просы местного значения. За столь ко-
роткий период времени мы прошли се-
рьезный этап – этап преобразований и 
реформ. Но это только начало большо-
го пути.Сегодня перед нами стоят за-
дачи по решению вопросов импорто-
замещения, развития промышленно-
сти и всех социальных направлений. 
Нам надо работать единой сплоченной 
командой. успехов вам во всех делах 
и начинаниях! С праздником! – обра-
тился Владимир Свеженец.

Он также искренне поблагодарил 
всех представителей муниципальной 
власти, которые внесли огромный вклад 
в большое олимпийское строительство. 

Заместитель председателя Законо-
дательного Собрания Краснодарского 
края Петр Курдюк поздравил присут-
ствовавших от имени Владимира Бе-
кетова и всего депутатского корпуса. 

– Сегодня мы с вами можем ска-
зать, что местное самоуправление со-
стоялось. Позвольте мне сердечно по-
здравить вас с этим праздником, по-
желать вам здоровья и решения всех 
насущных задач. Всего вам доброго, 
– заключил он. 

В рамках торжественного меропри-
ятия были подведены итоги смотра-
конкурса на звания лучших поселений 
Краснодарского края. 21 руководитель 
территории получил из рук Владими-
ра Свеженца и Петра Курдюка Почет-
ную грамоту и диплом. 

В бюджеты лучших поселений бы-
ло перечислено от одного до шести 
миллионов рублей. Всего на эти це-
ли выделено 58 миллионов из крае-
вого бюджета. Безусловно, эти сред-
ства – весомый вклад в решение во-
просов местного значения. Для всех 
победителей эти финансы станут се-
рьезным подспорьем в развитии вве-
ренных территорий.

В заключение праздника состоял-
ся концерт творческих коллективов 
Краснодарской филармонии им. Г. Ф. 
Пономаренко.

Команда 
единомышленников

День мсУ

На Кубани отпраздновали День местного самоуправления. На торжественном 
мероприятии присутствовали главы территорий, представители ТОС, 
руководители органов власти края
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Традиционно на торжественных линейках к ребятам с на-
путственными словами обратились родители, ветераны 
Великой Отечественной войны, известные земляки, дея-
тели культуры и спорта, представители исполнительной и 
законодательной власти. 

С окончанием учебного года учеников и педагогов шко-
лы № 37 Динского района поздравил временно исполняю-
щий обязанности губернатора Вениамин Кондратьев. 

– учителя оценки вам поставили, а дальше оценки вам 
будет ставить сама жизнь. И главное – в жизни не быть дво-
ечником или троечником, надо быть хотя бы хорошистом. 
Это самая главная оценка и самое главное достижение, ко-
торое учителя хотели бы видеть в вас, в вашей жизни, – 
обратился к выпускникам Вениамин Кондратьев и поже-
лал удачно сдать ЕГЭ.

После торжественной линейки руководитель края осмо-
трел школу. Вениамин Кондратьев отметил, что для него 
этот визит в СОШ № 37 не первый. И уже несколько лет 
назад здание школы нуждалось в капитальном ремонте, 
необходимо было обновить спортивную площадку и при-
школьную территорию. Однако состояние учебного заве-
дения до сих пор не улучшилось.

– Ситуация должна измениться в ближайшее время. 
Это я беру под личный контроль, школа будет реконстру-
ирована, – подчеркнул руководитель региона.

Капитальный ремонт спортзала СОШ № 37 будет про-
изведен за счет краевого бюджета – его должны закончить 
к началу учебного года. Найти средства на ремонт кровли 
школьного спортзала Вениамин Кондратьев поручил му-
ниципалитету. Необходимо также обновить спортивную 
площадку, которая находится рядом с учебным заведени-
ем, и сделать ее доступной не только для школьников, но 
и для всех селян. 

Победный звонок
23 мая на Кубани прозвенел Последний 
звонок. Праздник собрал более 
полумиллиона школьников, 
21 тысяча из них – выпускники

СОШ № 37 была основана в станице Старомышастов-
ской в 1904 году. Сейчас в школе обучается 410 учеников, 
из них 40 – выпускники. 9-е классы заканчивают 29 чело-
век, 11-й – 10.

Врио губернатора также принял участие в классном ча-
се выпускников. Вениамин Кондратьев пообщался с один-
надцатиклассниками, поинтересовался их дальнейшими 
планами и пожелал выбрать такую профессию, чтобы ра-
бота была в удовольствие, а не в тягость. 

Всего в крае в этом году последний звонок прозвенел 
для 69,5 тысячи школьников. 48,5 тысячи из них – учени-
ки 9-х классов, 21 тысяча – одиннадцатиклассники.

Со словами поздравления через интернет-сайт мини-
стерства образования и науки ко всем жителям Кубани 
обратилась и руководитель ведомства Наталья Наумова. 
Она отметила, что Последний звонок в этом году – день 
особенный, так как проходит в год 70-летия Победы, са-
мого почитаемого народом праздника.

– Тема нашего Последнего звонка – «С Победой в серд-
це!». А это значит, что школьники продолжат традиции по-
коления освободителей с тем, чтобы внести свой вклад в 
процветание нашей страны и любимой Кубани, – отмети-
ла министр образования и науки.

В праздничный день на торжественных линейках ди-
ректорам школ, отмеченных в краевом рейтинге ТОП-100, 
вручили сертификаты. Школы-лидеры наградили губерна-
торским грантом в размере миллиона рублей на реализа-
цию общеобразовательных программ, новое оборудова-
ние, поддержку лучших педагогов.

уже 25 мая в России стартовал основной период ЕГЭ. 
Первыми экзаменами и для кубанских школьников стали 
география и литература.

Географию выбрали более 700 ребят. На выполнение 
этой работы им отводилось 180 минут, а минимальный по-
рог успешности составляет 37 баллов. Также в этот день 
прошел экзамен по литературе для 1,5 тысячи выпускни-
ков. Задания им необходимо было выполнить за 235 ми-
нут, минимальный порог успешности – 32 балла. Все эк-
замены стартовали в единое время – 10.00. За соблюдени-
ем правил и порядка на них следили около 350 обществен-
ных наблюдателей.

всего в краснодарском крае в этом году последний звонок прозвенел для 69,5 тысячи школьников. 48,5 тысячи из них – 
ученики 9-х классов, 21 тысяча – одиннадцатиклассники
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«Олимпийское небо»

Реактивные и поршневые самолеты 
под управлением лучших пилотаж-
ных групп и летчиков-асов выпол-
няли сложнейшие элементы высше-
го пилотажа.

В ходе мероприятия презентовали 
новую концепцию – «Олимпийский 
парк – территория активной жизни». 
Гости парка получили возможность 
для занятия всеми видами активного 
отдыха и развлечений. В рамках ави-
ашоу работали спортивные и развле-
кательные площадки, сувенирные ма-
газины и гастрономические зоны, вы-
ступали творческие коллективы. Для 

самых маленьких посетителей парка 
открылась детская площадка. А для 
экстремалов прошли спортивные со-
ревнования по скейтбордингу и BMX-
фристайлу.

Кроме того, в дни проведения 
масштабного праздника все желаю-
щие смогли принять участие в легко- 
атлетическом полумарафоне и по-
сетить спортивные соревнования 
по мини-гольфу среди любителей. 
А на «Сочи-Автодроме» прошел чем-
пионат по кольцевым гонкам в се-
рии Mitjet2L и Кубок России в классе 
«Формула-3».

среди обратившихся в ходе по-
следнего приема 13 мая – яро- 
слав Бондаренко, приехавший 
из армавира вместе со своей 
супругой еленой (молодой жен-
щиной с диагнозом Дцп, кото-
рая не может самостоятельно 
ходить). супруги мечтают о лече-
нии в центре имени академика 
илизарова в кургане, но средств 
для поездки и оплаты медицин-
ских услуг у них нет.

вениамин кондратьев внима-
тельно выслушал молодую па-
ру и обещал помочь. Было при-
нято решение вначале прове-
сти обследование елены на ба-
зе краевых клиник. 

елену Бондаренко обследова-
ли специалисты ккБ № 1. пер-
вую операцию по устранению 
контрактуры сустава они про-
ведут женщине уже в ближай-
шее время. следующая опера-
ция запланирована через 2–3 
месяца. после курса реабили-
тации, примерно спустя год, 
женщина сможет ходить без 
поддержки.

в рамках приема были также 
рассмотрены обращения ку -
банцев, связанные с благо- 
устройством территорий и реше-
нием проблем в сфере Жкх. по 
каждому из них вениамин кон-
дратьев дал поручения, выпол-
нение которых проконтролиру-
ет лично.

оБРащения

личный прием

В Имеретинской низменности Сочи в конце мая прошло 
масштабное авиационное шоу «Олимпийское небо»

временно исполняющий 
обязанности губернатора 
краснодарского края 
вениамин кондратьев 
провел серию личных 
приемов граждан

в рамках авиашоу работали спортивные и развлекательные площадки, сувенирные 
магазины и гастрономические зоны, выступали творческие коллективы
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боролись более 200 юных математи-
ков со всей страны. В итоге призе-
рами олимпиады стали четверо ку-
банцев. Это представители Красно-
дара Анатолий Шатохин и Верони-
ка Молчанова, а также гимназисты 
из Новороссийска Лев Левин и Евге-
ния Османкина.

Ранее отличные знания показали 
кубанские школьники по ОБЖ, био-
логии, химии и географии. Соревно-
вания по этим дисциплинам прохо-
дили в Саранске, Кисловодске и Бел-
городе.

6 мая оргкомитет утвердил 
список кандидатов. с 7 числа 
начались их агиткампании 

14 мая в краснодарском исполни-
тельном комитете партии «единая 
Россия» прошел брифинг для сми, 
посвященный старту агиткампании в 
рамках процедуры предварительно-
го голосования по определению кан-
дидатов в депутаты гордумы красно-
дара шестого созыва. 

– 13 сентября 2015 года нам всем 
предстоит принять участие в выборах 
депутатов городской Думы краснода-
ра 6-го созыва. сегодня наша партия 
считает важным максимально про-
зрачно провести работу по форми-
рованию списка кандидатов. «Граж-
данский референдум. твой выбор, 
краснодар» позволяет проявить се-
бя представителям всех конструктив-
ных сил общества, – рассказал заме-
ститель секретаря местного отделе-
ния партии «единая Россия» влади-
мир недилько. 

в ходе брифинга пояснили, что 6 мая 
оргкомитет утвердил список канди-
датов. с 7 числа начались их агит-
кампании, которые каждый канди-
дат проводит в индивидуальном по-
рядке. а с 14 мая в шесть этапов 
на всей территории города пройдут 
централизованные встречи изби-
рателей. в каждом избирательном 
округе будет проведена одна такая 
встреча. в ней могут принять уча-
стие все желающие – как избира-
тели, так и кандидаты.

Заключительный этап стартовал 28 
марта. Свыше 5 миллионов школь-
ников в течение года принимали уча-
стие в отборочных соревнованиях, и 
только 5 тысяч из них состязались на 
последнем этапе. Всего в программе 
олимпиады значился 21 школьный 
предмет, как по точным наукам: ма-
тематика, информатика, физика, так 
и гуманитарным – обществознание, 
история, литература и др.

Завершила состязания умников 
и умниц со всей России олимпиада 
по математике в Казани. За победу 

В преддверии Дня местного самоуправ-
ления состоялись заседание президи-
ума и ежегодное общее собрание чле-
нов Общероссийского конгресса му-
ниципальных образований (ОКМО). 
В мероприятии участвовала 61 деле-
гация членов Конгресса.

В соответствии с уставными сро-
ками Собрание провело выборы пре-
зидента Конгресса. Оно единогласно 
поддержало предложенную кандида-
туру председателя Комитета Госдумы 
по федеративному устройству и вопро-
сам местного самоуправления Виктора 
Кидяева. Исполнительным директором 
ОКМО на очередной трехлетний срок 
избран Виктор Панкращенко.

Перемены в ОКМО
В соответствии с уставными сроками 
Собрание провело выборы президента Конгресса 

Кроме того, в результате ежегод-
ной ротации новыми членами прези-
диума ОКМО избраны: исполнитель-
ный директор СМО Астраханской об-
ласти Ольга Гай, председатель СМО 
Чукотского автономного округа, гла-
ва г. Анадырь Илья Давыденко, пред-
седатель СМО Саратовской области 
Людмила Жуковская и председатель 
правления СМО Омской области Иван 
Куцевич. 

Новыми членами ревизионной ко-
миссии стали председатель СМО г. Мо-
сквы Владимир Дудочкин и председа-
тель СМО Калужской области, глава 
Бабынинского района Николай Ка-
линичев.

выБоРы

Гражданский 
референдум

Кубанские медалисты
Команда школьников Кубани завоевала 30 медалей 
по итогам Всероссийской олимпиады

«Гражданский референдум. 
твой выбор, краснодар» 
позволяет проявить себя 
представителям всех 
конструктивных сил общества
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команд из 22 районов Краснодарско-
го края. Они продлились до 3 мая. 30 
апреля представители еще 22 муници-
палитетов отправились в такие же по-
ходы от Сопки Героев Крымского рай-
она по предполью «Голубой линии» и 
также, продлившиеся 5 дней.

7 мая из города воинской славы Ту-
апсе стартовал автомобильный поход. 
Его участники поднялись на машинах 
с полным приводом на Главный Кав-
казский хребет, и 9 мая зажгли на вер-
шине горы Семашхо символический 
«Огонь Победы» – красный дым.

6 мая абинские казаки впервые 
провели конный переход 
по объектам воинской славы 

в абинском районе состоялась патри-
отическая акция «маршруты побе-
ды». 6 мая абинские казаки, а также  
члены центра патриотического вос-
питания подростков и молодежи 
им. в. а. козлова впервые провели 
конный переход по объектам воин-
ской славы. 

возглавил поход атаман районно-
го казачьего общества войсковой 
старшина сергей Бондаренко. он 
отметил, что цель проведения пере-
хода – сохранить память предков-
казаков, которые в годы войны по-
казывали примеры мужества и ге-
роизма.

старт конному переходу был дан 
утром в поселке пролетарий, где на-
ходится Братская могила 24 совет-
ских воинов, погибших в боях с фа-
шистскими захватчиками в 1942–
1943 годах. Затем конным поряд-
ком казаки выдвинулись в город 
абинск на аллею славы и отпра-
вились к мемориалу «скорбящая 
мать». не забыли и о могиле пер -
вого атамана абинского Рко вик-
тора козлова. Завершающим эта-
пом стал пробег к площади осво-
бождения в парке 30-летия побе-
ды, где участники возложили цветы 
и венки к памятнику, установленно-
му в честь освобождения станицы 
абинской от фашистских захватчи-
ков в 1943 году.

31 марта из Краснодара сотни моло-
дых кубанцев отправились в поход 
по героическому пути советских вои-
нов, освобождавших земли края, в том 
числе, его горную часть, от немецко-
фашистских захватчиков. Второй этап 
проекта стартовал 22 апреля. Он пред-
ставлял собой водный поход на рафтах 
и катамаранах по горной реке Малая 
Лаба. Протяженность сплава составила 
около 100 километров. В пути участни-
ки Туриады провели 5 дней. Затем, 29 
апреля, в Апшеронске стартовали пе-
шеходные и велосипедные походы для 

В Армавире торжественно открыли ме-
мориальный комплекс в память о рас-
стрелянных и замученных немецко-
фашистскими захватчиками мирных 
жителях города, а также Новокубан-
ского, Отрадненского и успенского 
районов. 

Комплекс установили на западной 
границе Армавира – на хуторе Крас-
ная Поляна. В военное время здесь 
находился противотанковый ров, ко-
торый должен был защитить город и 
его окрестности от врага. Но жестокая 
судьба распорядилась по-иному: этот 
ров стал братской могилой для 6680 
мирных жителей, которых фашисты 

Жертвам фашизма посвящается
Монумент воздвигли силами Армавира, а дорогу 
к нему обустроил соседний Новокубанский район

расстреляли, замучили и умертвили в 
душегубках в период оккупации Арма-
вира (с августа 1942-го по январь 1943 
года). В память о безвинных жертвах 
гитлеровцев после войны здесь был 
поставлен деревянный обелиск. По-
том, в 1967 году, его сменила памят-
ная каменная плита, к которой через 
поле вела неширокая тропа. И вот, к 
70-летию Победы здесь решили устано-
вить целый мемориальный комплекс. 
Сам монумент воздвигли силами Ар-
мавира, а дорогу к нему обустроил со-
седний Новокубанский район, жите-
ли которого тоже были в числе жертв 
нацистов.

акция

маршруты 
победы

Туриада–2015
В преддверии праздника по местам боевой славы Кубани 
прокатились участники «Туриады–2015 «Огонь победы»

цель проведения перехода – 
сохранить память 
предков-казаков, которые 
в годы войны показывали 
примеры мужества и героизма
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1418 дней войны

В небо над столицей Кубани запустили 
1418 воздушных шаров. Ровно столько 
дней длилась Великая Отечественная 
война. Состоявшийся 7 мая в Красно-
даре флэшмоб стал частью масштаб-
ной всероссийской акции «70. Спаси-
бо за мир!».

Это патриотическое мероприятие 
объединило всю страну – от Владиво-
стока до Калининграда. 

В 33 городах России в небо од-
новременно запустили воздушные 
шары в знак 70-летия мира на на-
шей земле. 

К флэшмобу в Краснодаре присо-
единились 2000 человек. Ветераны, 

молодежь, студенты собрались в кра-
евом центре возле памятника Шури-
ку и Лидочке.

Перед началом акции ее участники 
вспоминали фронтовые песни, вместе 
исполняли популярные мелодии во-
енных лет. Затем в небо разом были 
запущены все шары с надписью «70. 
Спасибо за мир!». Они взвились в не-
бо как символ вечной памяти и бла-
годарности современного поколения 
героям войны.

На Кубани акция «70. Спасибо за 
мир!» проходила в трех городах – Крас-
нодаре, городе-герое Новороссийске 
и Армавире.

в 40 муниципальных образова-
ниях краснодарского края про-
шел увлекательный квест «каза-
ки на Берлин», приуроченный к 
70-летию победы в великой оте-
чественной войне. центром меро-
приятия стал квест в городе крас-
нодаре. в парке «Городской сад» 
студенты собрались в команды 
по три человека, получили вво-
дный инструктаж и отправились 
решать головоломки. Задания 
были самыми разными, но все 
они основывались на событиях 
великой отечественной. 

Участникам квеста пришлось при-
менить все свои способности, а 
также открыть новые таланты. 
кроме поиска скрытых кодов, 
им необходимо было перевязы-
вать условно раненых, собирать 
и разбирать автомат калашнико-
ва, разгадывать сигналы флажко-
вой азбуки, запевать строевые 
песни и даже расшифровывать 
символы морзе. 

ни одна из команд не осталась без 
внимания. каждая, кроме массы 
положительных эмоций, получила 
заветный сертификат участника. 
а победителями стали 3 команды: 
1-е место заняли «DRугие умы», 
2-е – «патRиот», а «бронзу» взял 
«пульс города».

квест

«казаки на берлин»
Это патриотическое мероприятие объединило 
всю страну – от Владивостока до Калининграда Участникам квеста 

пришлось применить 
все свои способности, а также 
открыть новые таланты

на кубани акция «70. спасибо за мир!» проходила в трех городах – 
краснодаре, городе-герое новороссийске и армавире

центром мероприятия стал 
квест в городе краснодаре. 
Задания были самыми разными, 
но все они основывались 
на событиях великой 
отечественной войны
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акого массового единства патриоти-
чески настроенных жителей Кубань 
не видела давно. Поистине масштаб-
ные празднества и торжественные 

мероприятия памяти прошли по всему реги-
ону. В крае не было ни одного уголка, где бы 
оставались равнодушными к великому под-
вигу дедов и прадедов. Люди целыми семья-
ми выходили на парады, принимали участие 
в памятных акциях, просто гуляли и благода-
рили ветеранов. В руках жители несли цве-
ты и воздушные шары, многие в честь празд-
ника одевалиcь сами и одевали детей в сти-
лизованную под военную форму одежду. И, 
конечно же, главным атрибутом Дня Победы 
были яркие черно-оранжевые георгиевские 
ленточки, которые в знак бесконечного ува-
жения к героям войны прикалывали к одеж-
де все участники празднеств.

Краснодар

Празднование Дня Победы в кубанской сто-
лице началось ранним утром с возложения 
венков и гирлянд воинской славы к мону-
ментам героев и участников Великой Отече-
ственной войны. Самая масштабная церемо-
ния прошла на площади Памяти Героев. Вре-
менно исполняющий обязанности губерна-
тора Кубани Вениамин Кондратьев, а также 
представители федеральных, краевых и го-
родских органов власти отдали дань памяти 
советским солдатам и офицерам, возложив 
венки к чаше Вечного огня. Затем собравши-
еся проследовали ко Всесвятскому кладбищу. 
Под звуки военного оркестра они возложили 
корзины с цветами к могиле Героев Советско-
го Союза братьев Игнатовых и к памятнику 
воинам, принявшим участие в освобождении 
Краснодара от немецко-фашистских захват-
чиков. В завершение торжественного меро-
приятия прозвучали гимны России и Кубани, 
прогремели оружейные залпы, по площади 
стройным маршем прошли курсанты воен-
ных учебных заведений.

Военный парад – самая торжественная 
часть празднования Дня Победы – по тради-
ции прошел на главной, Театральной, площа-
ди Краснодара. Он начался с построения па-
радных расчетов, военной и ретро-техники. 
Мимо них в открытых полуторках проехали 
участники Великой Отечественной войны. 
Прозвучал бой курантов, знаменная группа 
внесла на площадь российский триколор, ко-
пию Знамени Победы и флаг Кубани. Вениа-
мин Кондратьев обратился с приветственной 
речью к ветеранам и участникам парада.

– 9 мая 1945 года – главная дата нашей 
истории. День национального триумфа и свя-
той праздник для каждой семьи. 70 лет про-
шло со дня нашей победы над фашистской 
Германией. И это была Победа, какой еще 
не знала мировая история. Ни одна страна в 
мире не приносила такой страшной жертвы 
во имя свободы и мира. 27 миллионов совет-
ских людей погибло в той войне. Полмилли-

Т
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70 лет мира
В этом году Россия отметила 70-летний юбилей 

со дня Великой Победы над фашистскими 
захватчиками. Огромную страну, 

как и в далеком 1945-м, наполнила мощная 
волна единения, радости и патриотизма

Единство
Главным атрибутом Дня победы 

были яркие черно-оранжевые 
георгиевские ленточки, которые в знак 

бесконечного уважения к героям 
войны прикалывали к одежде 

все участники празднеств

текст: Инна Ознобихина
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она наших земляков отдали свои жизни ра-
ди Великой Победы. Вечная слава погибшим 
героям! – сказал врио губернатора.

Вениамин Кондратьев подчеркнул, что 
Краснодарский край в числе первых принял 
удар врага. В Новороссийске, Туапсе, Ана-
пе и Крымске, на Тамани проходили одни из 
самых ожесточенных в истории войны боев. 
Чуть ли не полностью были разрушены Арма-
вир, Кропоткин, Ейск и Тихорецк, сотни хуто-
ров и станиц. Немало испытаний выпало на 
долю Краснодара, где фашисты в душегубках 
замучили тысячи мирных жителей.

– Наша мирная и благополучная жизнь 
– целиком ваша Победа! Дорогие ветераны, 
спасибо за то, что ценой нечеловеческих уси-
лий отстояли право нашего народа на жизнь. 
Спасибо, что дали возможность гордиться сво-
ими предками и своей страной. Низкий вам 
поклон. Поздравляю вас с юбилеем Великой 
Победы! – сказал врио главы региона.

Под гимны России и Кубани в исполне-
нии военного оркестра прозвучали оружей-
ные залпы, и началось торжественное про-
хождение парадных расчетов. Всего по пло-
щади промаршировали 2145 человек: воен-
нослужащие воинских частей Краснодарского 
гарнизона, ветераны боевых действий и ло-
кальных конфликтов, курсанты филиала Во-
енного учебно-научного центра, казаки Ку-
банского казачьего войска, учащиеся казачьих 
кадетских корпусов и кадеты Президентского 
училища, представители Почетного караула 
ККВ, Краснодарского университета МВД Рос-
сии, Главного управления МЧС РФ по Крас-
нодарскому краю, отряд особого назначения  
МВД РФ. Завершила торжественное прохож-
дение моторизированная колонна Красно-
дарского территориального гарнизона. Она 
включала 24 единицы военной техники и 
6 единиц вооружения: ракетные комплексы 
«Точка-у», ПЗРК «Игла», бронированные раз-
ведывательные машины «Тигр», БТР-80. Впер-
вые был задействован комплекс «Искандер» ра-
кетного соединения Южного военного округа. 

В завершение торжественного марша для 
всех ветеранов и участников парада курсан-
ты высших военных заведений под сопровож- 
дение сводного военного оркестра Красно-
дарского территориального гарнизона ис-
полнили песню «День Победы».

После парада в Краснодаре уже в тре-
тий раз состоялось патриотическое шествие  
«Бессмертный полк». Но в этом году акция ста-
ла беспрецендентно многочисленной – с пор-
третами своих родственников-фронтовиков, 
дедов и прадедов, земляков-кубанцев, вое-
вавших на фронтах ВОВ, по улице Красной 
к Вечному огню на площади Памяти Героев 
прошли более 40 тысяч человек. Многие ро-
дители привели с собой не только уже взрос-
лых детей, но и совсем малышей: в составе 
шествия можно было увидеть коляски, сти-
лизованные под военную технику. Во главе 
колонны двигались знаменитые полуторки 
(ГАЗ-51) и командирский уАЗ времен Вели-
кой Отечественной войны, украшенные ко-

Я помню, 
я горжусь. 
Я буду 
достоин 
великой 
Памяти 
живых 
и павших

пиями Знамени Победы, флагами России, 
Кубани и Краснодара. В машинах ехали ве-
тераны и участники войны. В первых рядах 
масштабного шествия также следовали зна-
меносцы – студенты краснодарских вузов, ко-
торые несли большую копию Знамени Побе-
ды. Колонну украсила группа юных участни-
ков шествия – учащиеся 3 «Г» класса крас-
нодарской гимназии № 3 в полном составе. 
Дети, одетые в одинаковые белые футболки 
с черно-белыми рисунками портретов сво-
их погибших на войне прадедов, прошли в 
колонне, держась за руки, по главной ули-
це Краснодара в знак единства поколений и 
мирного будущего, за которое сражались их 
героические родственники.

Праздничные акции и народные гулянья 
продолжились во всех парках и скверах кра-
евой столицы. Весь день город был наполнен 
духом ликования. На улице Красной развер-
нулся целый военный квартал – здесь мож-
но было посидеть в деревянном блиндаже, 
отведать кашу в полевой кухне, заглянуть в 
военный госпиталь или помолиться в поход-
ной церкви. В парке Победы прошла выставка 
ретро-автомобилей: жители увидели более 50 
отреставрированных машин советского про-
изводства, среди которых были знаменитые 
ГАЗ «Победа», ГАЗ «Чайка», ГАЗ-21 «Волга», 
ГАЗ-24 «Волга», ГАЗ-69, «Москвич-401» и «Мо-
сквич-412». Завершился День Победы тради-
ционным концертом на Театральной площа-
ди, после которого небо над городом расцве-
тил яркий праздничный салют.

Новороссийск

В городе-герое Новороссийске в Параде По-
беды приняли участие более 1,5 тысячи  
военнослужащих, казаков, курсантов и каде-
тов, около 40 единиц боевой техники, а также 
многотысячный «Бессмертный полк».

На центральной улице города, у площа-
ди Ленина, застыли в строю воины Новорос-
сийского гарнизона – десантники и моряки, 
пограничники и ракетчики. Плечом к плечу 
с ними – курсанты морского университета, 
казаки и кадеты казачьего корпуса. Под зву-
ки марша «Вставай, страна огромная!» тор-
жественно вынесли копию Знамени Победы, 
Государственный флаг Российской Федерации 
и Знамя Вооруженных Сил РФ.

Принимал парад, посвященный 70-летию 
Победы в Великой Отечественной войне, на-
чальник Новороссийского гарнизона, коман-
дир Новороссийской военно-морской базы 
капитан 1-го ранга Олег Шастов. 

Особенностью Парада Победы 2015 года 
в Новороссийске стало присутствие на нем 
большой делегации Китайской Народной Ре-
спублики. Накануне праздника в порт города-
героя вошли два боевых корабля ВМС Народ-
ной освободительной армии Китая. 

Кроме торжеств по случаю 70-летия Побе-
ды, китайские военные моряки приняли уча-
стие в совместных российско-китайских уче-

масштабные 
празднества 
и торжественные 
мероприятия памяти 
прошли 
по всему региону
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ниях «Морское взаимодействие – 2015». На 
трибунах, рядом с главой города-героя Влади-
миром Синяговским и председателем город-
ской Думы Александром Шаталовым, присут-
ствовали руководители учений. От КНР – за-
меститель главнокомандующего ВМС Китая 
вице-адмирал Фу Дзи Чень, от РФ – замести-
тель главнокомандующего ВМФ России вице-
адмирал Александр Федотенков. Целью уче-
ний было главное – сохранение мира.

Открыл торжественное шествие Парада 
Победы по уже сложившейся в городе-герое 
традиции взвод барабанщиков Новороссий-
ского кадетского казачьего корпуса. За ко-
пией Знамени Победы проследовала знамен-
ная группа со штандартами советских фрон-
тов, участвовавших в разгроме фашистских 
захватчиков от Баренцева моря до Балкан-
ских гор.

Чеканя шаг, мимо трибун промарширо-
вала сводная рота солдат-победителей, вои-
нов в форме времен Великой Отечественной. 
За ними парадным строем прошли моряки  
Новороссийской военно-морской базы Чер-
номорского флота: офицерский корпус, эки-
пажи кораблей охраны водного района, свод-
ный батальон морских пехотинцев (спец-
войск). Стройным маршем по улице Сове-
тов прошагали батальоны прославленной 
7-й гвардейской Краснознаменной орденов 
Суворова и Кутузова десантно-штурмовой 
дивизии (горной), сводный отряд зенитно-

ракетного Краснознаменного Кубанского 
казачьего полка, офицерский батальон по-
граничной службы в городе Новороссийске, 
воспитанники кадетской школы НВМБ, кур-
санты Государственного морского универси-
тета им. адмирала Ф. Ф. ушакова. Замкнули 
парадную колонну казаки Новороссийского 
городского казачьего общества во главе с ата-
маном Сергеем Савотиным. Вслед за пеши-
ми участниками парада по площади проехала 
колонна военной техники – гаубицы, мино-
метные расчеты, БМП, БТР, ракетные и разве-
дывательные комплексы. Завершился парад 
многокилометровой колонной «Бессмертного 
полка». Каждая школа, каждое учебное заве-
дение Новороссийска влились в это шествие 
Памяти. Приняли в нем участие и все жела-
ющие горожане, от мала до велика, – в знак 
того, что никогда, сколько бы ни сменилось 
поколений, подвиг тех, кто спас страну от по-
рабощения, не будет забыт. Гулянья в городе 
продолжались весь день. А вечером состоя-
лись концерт и праздничный салют, полюбо-
ваться которым приехало большое количество 
гостей из других городов и районов Кубани. 

Анапа

Парад, посвященный 70-летию Победы, в го-
роде воинской славы Анапе прошел на Теа-
тральной площади. Принимал прохождение 

особенностью парада 
победы 2015 года 
в новороссийске стало 
присутствие на нем 
большой делегации 
кнР. накануне праздника 
в порт города-героя 
вошли два боевых 
корабля вмс народной 
освободительной армии 
китая
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войск командир 1145-го артиллерийского 
полка 7-й гвардейской десантно-штурмовой 
дивизии ВДВ полковник Алексей Разгулин, 
командовал гвардией подполковник Сер-
гей Федоренко. Под громогласное «ура!» по 
главной городской площади чеканили шаг  
войсковые части Анапского гарнизона, пред-
ставители казачества, кадеты школы имени 
Героя Советского Союза Николая Старши-
нова, курсанты Института береговой охра-
ны ФСБ России.

Грандиозным, статным и очень красивым 
был парад победителей в Анапе, но шествие 
колонны «Бессмертного полка», которая вы-
шла вслед за войсками, стало самым трога-
тельным и захватывающим дух событием. 4,5 
тысячи анапчан пришли с портретами сво-
их родных, воевавших на фронтах Великой  
Отечественной. Действие сопровождалось 
театрализованным представлением «До-
рога к Победе» с участием декорирован-
ной военной техники и молодежных ак-
тивистов. Завершилось шествие флэшмо-
бом, участники которого выстроились в 
Звезду Победы.

Далее все участники торжества направи-
лись в сквер Боевой славы, сделав останов-
ку возле стелы «Город воинской славы». К 
ней, отдавая дань уважения защитникам на-
шего Отечества, возложили цветочную кор-
зину глава города-курорта Сергей Сергеев, 
председатель Совета депутатов Леонид Ко-
четов и председатель Совета ветеранов Ана-
толий Гапонов. 

С особой теплотой многочисленные зри-
тели встречали машины с ветеранами. На 
их пути не смолкали аплодисменты, а люди 
не переставали подходить к главным героям 
этого памятного дня и со словами благодар-
ности за мирное небо вручать яркие букеты 
весенних цветов.

В День Победы весь город погрузился в 
грандиозную праздничную атмосферу. Не 
меньше пяти тысяч анапчан и гостей курорта 
отведали солдатскую кашу, сотни людей спели 
военные песни на сцене под открытым небом. 
В этом году к уже привычным праздничным 
площадкам добавились новые. управление 
по делам молодежи администрации Анапы 
создало настоящий военный городок в скве-
ре на Протапова. От улицы Ленина до Черно-
морской развернулась площадка «Анапа пом-
нит своих героев». На бульваре установили 
солдатские палатки, в которых размещались 
музеи боевой славы, блиндаж с экспонатами 
военных лет, найденными в ходе поисковых 
работ на анапской земле, выставки героико-
патриотической направленности.

Особенно была популярна в этот день ак-
ция «Солдатский платок». 200 лоскутков тка-
ни приготовили активисты для всех жела-
ющих, и ни одного не осталось – на них го-
сти военного городка писали о своих герои-
ческих родственниках. Лоскутки сшивали с 
теми, что уже были сделаны руками школь-
ников и молодежи города-курорта. В резуль-
тате анапский солдатский платок получил-
ся уникальным: свыше 100 метров ткани с 

акция «Бессмертный 
полк» прошла во всех 
городах и районах края. 
Более 360 тысяч 
кубанцев приняли 
участие в торжественных 
шествиях
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Радовались Дню победы 
все – и убеленные 
сединами пенсионеры, 
и малыши в колясках, 
чувствующие всеобщий 
светлый настрой

памятными посланиями от более чем тыся-
чи участников.

Радовались Дню Победы все – и убелен-
ные сединами пенсионеры, и малыши в ко-
лясках, чувствующие всеобщий светлый на-
строй. И каждый анапчанин с гордостью ощу-
щал себя участником главного праздника ве-
ликой страны.

Туапсе

Празднование 70-летия Великой Победы в го-
роде воинской славы Туапсе также началось 
масштабным парадом. Возглавила его знамен-
ная группа из ветеранов Великой Отечествен-
ной войны, вслед за которой маршем прошли 
военнослужащие десантно-штурмовой диви-
зии Новороссийска. Всего в торжественном 
шествии приняли участие свыше 15 тысяч че-
ловек: туапсинцы, а также гости из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Махачкалы, Челябинска, 
Новороссийска, Башкортостана, Азербайд-
жана, Казахстана и Германии – родные по-
гибших защитников Туапсе. 

В этом году по центральной улице горо-
да впервые прошагал «Бессмертный полк» 
солдат, не доживших до праздника, – род-
ственники фронтовиков с их портретами в 
руках. Прошли также украшенные колонны 
волонтеров, кадетов, воспитанников каза-
чьих классов, казаков, школьников и студен-
тов, спортсменов, представителей предприя-
тий, учреждений и общественных организа-

ций. Многие участники шествия были одеты 
в солдатскую форму военных лет. Традици-
онно проехали фронтовые полуторки и бай-
керы с флагами. 

После парада на площади Октябрьской 
революции, где установили трибуны для ве-
теранов, а также огромные экраны, по кото-
рым транслировались передачи федераль-
ных и местных телеканалов, состоялся празд-
ничный митинг. С великим и святым днем 
туапсинцев поздравил глава района Влади-
мир Лыбанев. 

– Семьдесят лет живем мы в мире, за кото-
рый наши деды и прадеды заплатили огром-
ную цену. Вписал в историю Великой Отече-
ственной войны золотыми буквами свою стра-
ницу и наш Туапсе, – сказал в выступлении 
руководитель муниципалитета. – Маленький 
приморский город в лихую годину встал еди-
ным фронтом и не пустил врага на свою зем-
лю, не дал ему выйти к нефти и морю! Доро-
гие ветераны! Мы преклоняемся перед ва-
шим мужеством, искренней любовью и пре-
данностью Родине. Благодарим вас за Победу, 
за ратный и мирный труд; за то, что научили 
нас главному: наша страна непобедима, пока 
един ее народ. Спасибо, что сегодня каждый из 
нас может сказать: «Я помню, я горжусь. Я бу-
ду достоин великой Памяти живых и павших. 
Во мне течет кровь героического народа!». 

После митинга к стеле «Город воинской 
славы Туапсе» и Вечному огню возложили 
цветы и венки, на воды Черного моря опу-
стили гирлянду.

9 мая 
1945 года – 
главная 
дата нашей 
истории
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Бой за высоту
7 мая в Крымском районе на Сопке Героев 
состоялся комплекс праздничных мероприятий, 
посвященных 70-й годовщине Великой Победы

текст: Нина Надюк
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менно здесь в годы войны проходила «голубая 
линия» обороны фашистов. Это место стало 
братской могилой для 16 тысяч бойцов Крас-
ной армии. Торжественные мероприятия нача-

лись с концерта-реквиема и церемонии возложения цве-
тов. Под бой колоколов курсанты торжественно пронесли 
венки к упирающемуся в облака белому памятнику Совет-
скому солдату на вершине сопки. За ними вместе с времен-
но исполняющим обязанности главы Краснодарского края 
Вениамином Кондратьевым следовали председатель Зако-
нодательного Собрания региона Владимир Бекетов, вице-
губернаторы, руководители муниципальных образований, 
депутаты, ветераны войны и школьники. 

Во время своего выступления Вениамин Кондратьев 
подчеркнул, что на этой братской могиле почти 40 лет на-
зад появился крест, сделанный из веток виноградной ло-
зы. Сегодня здесь большой мемориал – это самое малое, 
что нынешнее поколение могло сделать в память о тех, кто 
погиб на 121-й высоте, сражаясь за Родину.

– Говорить в этом святом месте особенно сложно. Ге-
роям, что остались здесь навеки, в этой земле, красивые 
речи ни к чему. Не сомневаюсь, они сегодня незримо сре-
ди нас. Мы родились и выросли в мирное время. Мы не 
знаем, что такое бомбежки и вой сирен, голод и разру-
ха. Мы видели сожженные фашистами деревни только в 
кино. А те, кто воевал здесь, в Крымском районе, виде-
ли это своими глазами. Мы не имеем право забывать, це-
ной скольких жизней далась эта победа, – сказал Вениа-
мин Кондратьев.

Обращаясь к ветеранам, он признался, что даже тем, 
кто не воевал, очень тяжело находиться на этом месте. И 
можно только представить, что испытывают фронтовики, 
каждый раз возвращаясь на 121-ю высоту.

– Понимаю, как вам не просто сюда приезжать, вспо-
минать ушедших товарищей, друзей, однополчан. 70 лет 
прошло, а для вас все словно было вчера. И пусть ваши 
головы сейчас седые и руки не так сильны, зато харак-
тер по-прежнему стальной. Это огромная честь – быть 
вашими потомками. Мы помним ваш великий подвиг, 
гордимся вами и сделаем все, чтобы быть достойными 
вас. С праздником, с Днем Победы! – добавил Вениамин 
Кондратьев.

На 121-й высоте минутой молчания участники меро-
приятия почтили всех погибших.

Затем перед  зрителями развернулась военно-историческая 
реконструкция эпизода боя между красноармейцами и 
немецко-фашистскими захватчиками за стратегическую 
высоту. Более 160 энтузиастов из Москвы, Краснодара, 
Пятигорска и других городов с большой точностью вос-
создали перед многочисленными зрителями сцены жесто-
кого сражения, которое развернулось здесь в 1943 году. 

Зрелищными были полеты летчиков Крымской авиа-
базы, которые продемонстрировали фигуры высшего пи-
лотажа на боевых самолетах Су-27. Свое мастерство по-
казали и инструкторы ДОСААФ на ЯК-52, принимавших 
участие в мероприятии.

Вениамин Кондратьев пообщался с организаторами 
реконструкции боя и отметил, что ветераны, которые 
смотрели данную инсценировку, искренне сопережива-
ли ее героям.

– Если бы у вас была только форма, то не было бы со-
держания, такого мощного, сильного, прочувствованного. 
Спасибо вам за то, что храните и передаете свои внутрен-
ние убеждения и глубокое уважение ветеранам, – сказал 
временно исполняющий обязанности главы Кубани.

После торжественных мероприятий на Сопке Героев 
Вениамин Кондратьев пообщался с ветеранами.

И
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мощные узлы обороны: молдованский, 
Русский, киевский, высота 121,4 (ны-
не сопка Героев), преграждали совет-
ским войскам путь к таманскому полу-
острову.

в 1943 году командованием фронта 
принимается решение нанести главный 
удар по фашистам на рубеже кеслерово–
киевское–молдованское. центром дан-
ного участка была высота 121,4. Штурм 
этой точки начался утром 26 мая. после 
сильной авиационной и артиллерийской 
подготовки, продолжавшейся 1 час 40 
минут, войска 37-й и 56-й советских ар-
мий перешли в атаку и, преодолев со-
противление врага, к 10 часам овладе-
ли рубежом победа–садовый–новый–
арнаутский–подгорный–свобода. 

отдельные танки, сопровождавшие пехо-
ту 37-й армии, ворвались в киевское, но, 
не поддержанные стрелковыми частями, 
вынуждены были повернуть обратно. 

к 15 часам обозначился успех на сты-
ке 37-й и 56-й армий. к этому времени 
правофланговые соединения 56-й ар-
мии овладели районом Гоголя и завяза-
ли бои на восточной окраине села Рус-
ского. с выходом соединений данной 
армии на указанный рубеж остро назре-
ла необходимость ввода дополнительных 
сил для развития успеха. но у командую-
щего 56-й армией на этом направлении 
не оказалось резервов. танковые пол-
ки, действовавшие как танки непосред-
ственной поддержки пехоты, к этому вре-
мени понесли значительные потери, а 
244-й полк, который имел наибольшее 
количество танков, в самый ответствен-
ный момент был выведен из боя для до-
заправки и пополнения боеприпасами. 

командующий фронтом, находившийся 
в это время на наблюдательном пункте 
в районе поселка красного, дал указа-
ние расширять прорыв в систему обо-
роны флангов. 

противник, опасаясь прорыва оборо-
ны нашими войсками, во второй поло-
вине дня 26 мая бросил на данный уча-
сток авиацию. ее главные удары были 
направлены против частей 11-го гвар-
дейского стрелкового корпуса 37-й ар-
мии, правофланговых частей 56-й ар-
мии и подходивших резервов. особенно 
сильному удару подверглась 32-я гвар-
дейская стрелковая дивизия, которая в 
17 часов приступила к сдаче своих по-
зиций в районе высоты 121,4 частям  
417-й стрелковой дивизии. в период с 
16 до 19 часов на участке прорыва бы-
ло зарегистрировано 1500 вылетов ави-
ации противника. 

одновременно с авиаударами враг, 
удерживая киевское и молдованов-
ское, предпринял ряд контратак пехо-
той и танками, направляя основные 
усилия из района киевского и Горищ-
ный и из района молдованского в на-
правлении свобода и самсоновский.  

ЭкскУРс в истоРиЮ

Май 43-го
«Голубой линией» фашисты назвали оборонительный пояс в низовьях Кубани. 
На этом рубеже были построены 577 закрытых огневых сооружений, 37,5 км минных 
полей шириной до 500 м и плотностью в 2500 мин на 1 км, 87 км проволочных заграждений, 
12 км лесных завалов. Здесь впервые противник применил траншейную оборону

мероприятия начались с концерта-реквиема и церемонии возложения цветов. под бой колоколов курсанты 
торжественно пронесли венки к упирающемуся в облака белому памятнику советскому солдату на вершине сопки
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Данное название впервые появилось 
в сводках боев за 30 и 31 мая 1943 
года, проходивших за эту высоту. так 
называли ее сами солдаты.

в длительных ожесточенных сражени-
ях за крымский район погибло 24 ты-
сячи советских воинов; только в бо-
ях за высоту отдали свою жизнь 16 
тысяч человек, героями советского 
союза стали 47 воинов.

в 1965 году, к 20-й годовщине по-
беды, на сопке Героев состоялось 
открытие 11-метрового памятника. 
Для его создания пригласили скуль-
птора н. максимова и архитектора е. 
лашук. памятник выполнен из желе-
зобетона. кстати, солдат только с не-
давнего времени белый, раньше он 
был серого цвета.

в 1973 году на сопке Героев появил-
ся мемориал летчикам. самолет с но-
мером 100 принадлежал покрышки-
ну, именно за бои на кубани он по-
лучил свою первую «Звезду Героя». 
его тактика ведения воздушного боя 
до сих пор практикуется во всех ар-
миях мира.

в память об артиллеристах были уста-
новлены пушки Зис-5 системы кон-
структора Грабина. они считаются 
лучшими артиллерийскими система-
ми времен второй мировой войны, 
в боях 1943-го на курской дуге и на 
кубани им не было равных.

До 1960-х годов на сопке Героев на-
ходился сгоревший танк т-34 под на-
званием «тамбовский колхозник». в 
1942–1943 годах люди собирали 
деньги на строительство военной тех-
ники. и вот на средства колхозников 
из тамбовской области была постро-
ена колонна из 100 танков, которые 
приняли участие в боях за высоту. к 
35-летию победы было решено уста-
новить неповрежденный танк такой же  
марки. нашли его в тбилиси на тан-
коремонтном заводе. но его достав-
ку постоянно откладывали. ветера-
ны написали коллективное письмо 
Эдуарду Шеварнадзе, тогда перво-
му секретарю компартии Грузии. во-
прос был быстро решен: за неделю 
до празднования танк доставили на 
место. еще чуть позже появилась 
стела минерам, которые проводили 
чистку взрывоопасных снарядов в 
крымском районе.

Солдатская 
Сопка Героев

Штурм
в 1943 году командованием фронта 
принимается решение нанести главный 
удар по фашистам на рубеже 
кеслерово–киевское–молдованское. 
центром данного участка 
была высота 121,4

в 19 часов 20 минут он перешел в конт- 
ратаку силами до трех пехотных пол-
ков и 57 танков при мощной поддерж-
ке авиации. 

истребительная авиация 4-й воздуш-
ной армии произвела в этот день до 700 
вылетов самолетов, но не смогла отра- 
зить массированных авиаударов про-
тивника. артиллерия вынуждена была 
менять огневые позиции или прекра-
щать огонь. 

с утра 27 мая войска ударных групп воз-
обновили наступление, а в 7 часов 30 ми-
нут немцы начали свои контратаки, под-
держанные группами авиации по 50–100 
самолетов. на участке прорыва вновь 
разгорелись ожесточенные бои в возду-
хе и на земле. в течение дня вражеская 
авиация произвела на этом направлении 
2658 вылетов самолетов, сохранив за 
собой превосходство в воздухе. 

в результате ожесточенных контратак 
пехотой и танками и массированных 
ударов авиации противнику удалось 
овладеть рубежом новый–Горищный–
подгорный–свобода. 

в боях 28 и 29 мая войска 37-й и 56-й 
армий вновь овладели высотой 121,4, 
подгорный, свобода, выбив врага из 
этих населенных пунктов. к этому вре-
мени активность авиации противника 

под действием истребительной авиа-
ции 4-й воздушной армии начала падать, 
но все же враг по-прежнему сохранял  
господство в воздухе. 

30 мая командующий фронтом решил вве-
сти в сражение 10-й гвардейский стрел-
ковый корпус и танковую группу. в тече-
ние второй половины того же дня и 31 
мая данный корпус сменил правофлан-
говые части 56-й армии (242-ю особую 
дивизию нквД) и к исходу 1 июня был 
готов к переходу в наступление. 

во второй половине дня 1 июня части 
37-й и 56-й армий вновь перешли в на-
ступление и продолжали вести бои до 7 
июня без сколько-нибудь значительных 
успехов. 7 июня командующий фронтом 
оперативной директивой приказал при-
остановить наступление и закрепиться 
на достигнутых рубежах.

после торжественных мероприятий на сопке Героев вениамин кондратьев 
пообщался с ветеранами
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том, как идет подготовка побере-
жий Черного и Азовского морей к 
наплыву отдыхающих, а также ка-
кие новые тенденции развития по-

явились в сфере туризма на Кубани, предста-
вители краевой администрации и ЗСК расска-
зали на пресс-конференции 13 мая.

По данным на середину мая места разме-
щения региона единовременно могут при-
нять около 500 тысяч отдыхающих. Крупные 
и средние гостиницы и санатории составляют 
при этом 50% из всего перечня мест. В 2014 
году за летний туристический сезон курорты 
Кубани приняли 12,3 миллиона человек. Это 
стало рекордным показателем для края. По 
мнению министра курортов и туризма регио-
на Евгения Кудели, в этом году наплыв будет 
еще больше – Кубань могут посетить около 
13 миллионов отдыхающих. Некоторые го-
стиницы уже полностью забронированы до 
ноября 2015 года.

– Есть отдельная категория граждан, ко-
торым запрещен выезд за границу. Куда они 
поедут? На Кубань и в Крым. Но крымский 
аэропорт может принять максимум 900 ты-
сяч человек за год, значит, они полетят к нам. 
Второй фактор – повышение курса доллара. И 
если в феврале туроператоры говорили, что 
из их постоянных клиентов 30% не поедут за 
границу, то сегодня эта цифра уже на уровне 
в 50%, – рассказал Евгений Куделя.

Министр курортов также отметил, что в 
Краснодарский край зашли такие крупные 
туроператоры, как «Алеан», «Библио-Глобус», 
Pegas Touristik, которые раньше возили лю-
дей только за границу. Сейчас они букваль-
но борются за кубанские отели. На сегодняш-
ний день уже 60% номерного фонда края про-
дано – отдыхающие забронировали более 1 
миллиона мест.

Он также добавил, что фактически летний 
сезон уже начался, туроператоры везут тури-
стов, а курорты края готовы к приему гостей. 
При этом в 2015 году в отличие от прошлых 
лет бронирование отелей и мест размещения 
началось на два месяца раньше – в марте.

– Край предлагает хороший уровень отды-
ха. Все больше отелей начинают работать по 

системе «все включено». При этом цены силь-
но не изменились, в основном на них влияет 
стоимость энергоресурсов. На 2–3 линии на 
курортах можно найти очень экономичные 
по цене предложения. Главное – планировать 
свой отдых заранее, тогда проблем ни с раз-
мещением, ни с ценовой политикой не будет, 
– подчеркнул министр туризма.

АЛьТЕРНАТИВА  
ЧЕРНОМу МОРЮ

Кроме того, в ходе пресс-конференции от-
метили, что летом туристов ждут не толь-
ко прибрежные гостиницы, но и курорты 
Красной Поляны. Там летняя загрузка но-
мерного фонда может достигнуть 40–50%. 
По словам Евгения Кудели, горы являются 
популярным местом отдыха летом, ежегод-
но до 1 миллиона туристов едут именно в 
горные районы.

Также Кубань в 2015 году планирует ак-
тивно развивать Азовское побережье. Сейчас, 
по данным министерства курортов и туриз-
ма, на данной территории находятся в рабо-
те 17 инвестпроектов с общим финансиро-
ванием в 3,7 миллиарда рублей. 

– Есть масштабный проект крымской доро-
ги, которая проходит через Темрюкский рай-
он. Благодаря ему Азовское побережье также 
будет развиваться. Тем более что традицион-
но здесь более доступный отдых, а низкий це-
новой диапазон весьма востребован жителя-
ми России, – отметил министр.

Стоит сказать, что конкуренции с Кры-
мом край пока не чувствует. Более того, от-
ношения Кубани с республикой отмечены как 
партнерские. уже сейчас регионы совместно 
продвигают изменение законодательства на 
федеральном уровне для улучшения ситуации 
в курортной сфере. 

– Остается еще немало нерешенных про-
блем. Скажем, сейчас мы лоббируем измене-
ния в законодательстве по аттестации экскур-
соводов. Сегодня любой может вести эту де-
ятельность, оказывая непрофессиональные 
услуги туристам, – заявил Евгений Куделя.

Лето–2015. 
Планы на отдых
Предстоящий летний сезон обещает стать 
для курортов Краснодарского края весьма успешным

текст: Инна Ознобихина

тУРиЗм

О

Туристам, 
которые 
на Кубани 
не впервые, 
нужны 
новые 
экскурсии



03 | 2015 МСК 43

НАЧАЛО  
АГРОТуРИЗМА

В ходе пресс-конференции министр 
отметил, что туристы на Кубани не 
всегда находят, где потратить деньги, 
и увозят их с собой обратно.

– От 15 до 20% отдыхающих уезжа-
ют с курортов Краснодарского края, 
не потратив и половины денег. При-
езжая в очередной раз на отдых, ту-
ристы понимают, что все экскурсии 
и развлечения они уже посетили. На-
ша задача – создавая новые точки при-
влечения отдыхающих, помочь им по-
тратить деньги, оставить их у наших 
предпринимателей, – подчеркнул Ев-
гений Куделя.

Туристам, которые на Кубани не 
впервые, нужны новые экскурсии, 
поэтому в крае сейчас активно нача-
ли развивать такое направление, как 
аграрный туризм. Именно он позво-
лит предприятиям агропромышленно-
го комплекса расширить спектр услуг, 
а туристская сфера получит дополни-
тельный приток отдыхающих кругло-
годично. При этом расширится гео-
графия и увеличится количество экс-
курсионных и туристских маршрутов. 
уже сейчас можно подоить коз на эко-
ферме, посетить производство самого 
северного в мире чая и даже научить-
ся делать вино.

– Два года прорабатывался во-
прос популяризации агротуризма в 

крае. Мы видим в этом большую пер-
спективу как для развития курорт-
ной сферы, так и для развития сель-
ской местности, – сообщил председа-
тель комитета по вопросам аграрной 
политики и потребительского рынка 
ЗСК Иван Петренко. – уже сегодня 114 
предприятий готовы принимать у се-
бя туристов.

Власти региона предполагают сде-
лать ставку на виноделие и произ-
водство чая. Однако, по словам заме-
стителя председателя ЗСК, в вопро-
се развития агротуризма есть неко-
торые проблемы. Например, нельзя 
строить гостиницы на сельскохозяй-
ственных землях.

– Данный вопрос мы пытаемся ре-
шить. Туристы хотят не только попро-
бовать местную продукцию, но также 
и комфортно отдохнуть, удобно пере-
ночевать, получить высокий сервис. 
Сейчас мы, конечно, только в начале 
пути создания всей необходимой ин-
фраструктуры, – отметил Иван Пе-
тренко.

Одним из решительных шагов по 
развитию нового вида туризма в крае 
станет проведение 30 мая в Краснода-
ре выставки «АгроТуР–2015». Органи-
затором мероприятия выступает ре-
гиональное министерство курортов 
и туризма при поддержке ЗСК и Ми-
нистерства сельского хозяйства и пе-
рерабатывающей промышленности 
Краснодарского края. Цель выставки 
– привлечь внимание турфирм и опе-
раторов к агротуризму в регионе. 

На Соборной площади краевой 
столицы расположатся 44 экспонен-
та – сельхозпредприятия, частные 
подворья, фермы из 19 муниципаль-
ных образований Кубани. Крупными 
консолидированными экспозициями 
будут представлены участники из Со-
чи, Анапы, Динского, Темрюкского, 
Северского и Крымского районов. Го-
сти выставки смогут познакомиться 
с жизнью, бытом и ремеслами совре-
менного кубанского села – растени-
еводством, животноводством, выра-
щиванием чая, рыбным промыслом и 
виноградарством. Кроме того, в рам-
ках ярмарки пройдет «круглый стол» с 
участием властей региона и местных 
сельхозпроизводителей, на котором 
обсудят текущие проблемы отрасли 
и варианты их решения.

Предшествовать ярмарке будет ор-
ганизованный министерством курор-
тов и туризма края двухдневный ин-
формационный тур по ряду объектов 
и предприятий сельского туризма для 
туроператоров. 

Как отметил Иван Петренко в хо-
де пресс-конференции, выставка «Аг-
роТуР» будет ежегодной.

в этом году кубань могут посетить около 13 миллионов отдыхающих. 
некоторые гостиницы уже полностью забронированы до ноября 2015 года
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текст: Словена Соколова

Большое плаванье 
малого бизнеса
Выживает сильнейший. Особенно в условиях финансовой тряски. 
Но сильный – не значит крупный. Федеральная и региональная власти 
делают ставку на малый и средний бизнес. Сработают ли все виды помощи, 
чтобы не только сохранить, но и увеличить число предпринимателей?  
Чего ждать бизнесу от государства, и какие настроения царят 
в рядах бизнесменов Краснодарского края?
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декабре, выступая с Послани-
ем Федеральному Собранию, 
Владимир Путин особенно 
выделил вопрос поддержки 

малого и среднего предприниматель-
ства. В частности, президент говорил 
о необходимости максимально снять 
ограничения с бизнеса, избавить его от 
навязчивого надзора и контроля. Была 
затронута тема фиксации на ближай-
шие четыре года действующих нало-
говых условий. Позже, в апреле, Вла-
димир Путин подписал перечень по-
ручений по вопросам развития данно-
го направления экономики.

Тем не менее настроения самих 
представителей бизнес-среды России 
нельзя было назвать позитивными. На 
призыв активно включаться в процесс 
импортозамещения предприниматели 
реагировали неактивно. Многие гово-
рили о необходимости определить точ-
ный срок санкций, мотивируя это тем, 
что для наращивания оборотов нужны 
колоссальные вложения, а если грани-
цы для импортных товаров откроют 
уже через год или ранее, данные ин-
вестиции окажутся попросту неоправ-
данными. Некоторые сетовали на ис-
порченные взаимоотношения с ино-
странными партнерами. Кроме того, 
большинству пришлось менять пра-
вила ведения бизнеса: искать новых 
поставщиков продукции, в ответ на 
слабеющий рубль взвинчивать цены 
на товары, и, как результат, получать 
снижение роста потребления. 

Так, например, получилось у груп-
пы компаний по переработке рыбы 
и морепродуктов. Здесь негативную 
роль сыграл упавший курс рубля. Ры-
ба подорожала пропорционально ро-
сту стоимости валюты. Дело в том, 

на территории кубани действует крае-
вая государственная программа «Эко-
номическое развитие и инновационная 
экономика». в ее рамках осуществля-
ется подпрограмма «Государственная 
поддержка малого и среднего предпри-
нимательства в краснодарском крае 
на 2014–2018 годы», благодаря кото-
рой субъектам малого и среднего биз-
неса краснодарского края оказывает-
ся финансовая поддержка в виде суб-
сидирования части затрат, связанных 
с развитием бизнеса, а именно:

– затрат по лизинговым платежам, по-
несенным субъектами малого и сред-
него предпринимательства;

– затрат на уплату первого взноса при 
заключении договора финансовой 
аренды (лизинга), понесенных субъ-
ектами малого и среднего предпри-
нимательства.

также, в подпрограмме предусмотрена 
поддержка муниципальных программ 
развития субъектов малого и среднего 
бизнеса в виде софинансирования ме-
роприятий муниципальных программ 
поддержки и развития малого и сред-
него предпринимательства по возме-
щению (субсидированию) из местно-
го бюджета части затрат субъектов ма-
лого бизнеса на ранней стадии их де-
ятельности.

Инновации в экономике

что рыбаки продают ее и на экспорт, 
и, конечно, не стали отдавать россий-
ским компаниям дешевле только по-
тому, что они свои. К примеру, заку-
почные цены на треску выросли с 100 
до 180 рублей за килограмм. 

Несмотря на подобные случаи эко-
номисты наперебой говорят, что дан-
ная ситуация – уникальный шанс для 
российского предпринимательства, о 
котором еще несколько лет назад мож-
но было только мечтать. И ни для ко-
го не секрет, что риск в бизнесе – не-
отъемлемый компонент. 

РАБОТА  
В РЕГИОНАХ

На Кубани малому и среднему пред-
принимательству старались и старают-
ся помогать, ведь именно оно являет-
ся основным источником собственных 
доходов местных бюджетов. Созданные 
на сегодняшний день условия позво-
ляют Краснодарскому краю регулярно 
находиться в тройке лидеров в России 
и доминировать среди субъектов ЮФО 
в этом секторе экономики. 

По данным краевого министер-
ства экономики, на начало 2015 года 
на территории региона осуществля-
ли деятельность 282,2 тысячи субъ-
ектов малого и среднего предприни-
мательства. Это на 10,3 тысячи боль-
ше, чем на тот же период 2014-го. Из 
общего количества субъектов малого 
и среднего бизнеса 62,8 тысячи еди-
ниц – малые предприятия, и их чис-
ло постоянно растет. В прошлом году 
оборот данной категории составил 
998,6 миллиарда рублей. Рабочими 
местами были обеспечены 369 тыся. 

В



мск экономика

46 МСК 03 | 2015

человек. По итогам 2014 года объем 
инвестиций в основной капитал ма-
лых предприятий достиг 37,4 милли-
арда рублей.

Стоит отметить, что показатели 
Краснодарского края в данном направ-
лении значительно превышают сред-
нероссийские. Если в среднем по Рос-
сии доля малого и среднего предпри-
нимательства в ВВП страны состав-
ляет 21%, то в Краснодарском крае 
вклад этой категории бизнеса в ВРП 
– порядка 27%. По среднероссийским 
данным ее доля оборота продукции и 
услуг достигает 25%, на Кубани – свы-
ше 40%. Несмотря на это расти есть 
куда. Международные показатели в 
разы превышают наши. 

Нельзя не сказать и о том, что ста-
билизационный план Кубани в пер-
вую очередь призван поддержать ма-
лый и средний бизнес. На данные ра-
боты в 2015 году предусмотрено более 
700 миллионов рублей. Это в 3 ра за 
больше, чем в 2014-м. 

Как рассказали в Министерстве 
финансов Краснодарского края, сред-
ства пойдут, прежде всего, на субси-
дирование процентных ставок по ин-

вестиционным кредитам и на ком-
пенсацию первоначального взноса 
по лизинговым платежам. Приори-
тет будет отдан наукоемким пред-
приятиям и фермерским хозяйствам 
– сегодня это самые востребованные 
направления. 

Одной из основных проблем в дан-
ной области является доступность кре-
дитов. Но в региональном минфине 
рассчитывают на то, что в 2015 году 
будут достигнуты целевые показате-
ли, предусмотренные государствен-
ной программой «Создание условий 
для обеспечения доступности финан-
совых услуг», и в результате в эконо-
мику края будет привлечено около 1,1 
триллиона рублей кредитных ресур-
сов, а объемы кредитования малого 
и среднего предпринимательства со-
ставят 270 миллиардов. 

Кроме того, на Кубани созданы и 
действуют Фонд микрофинансирова-
ния и Гарантийный фонд. Их учреди-
телеми является департамент поддерж-
ки предпринимательской деятельно-
сти и внешнеэкономических связей 
Краснодарского края. Фонд микрофи-
нансирования предоставляет микро-

займы субъектам малого и среднего 
предпринимательства и организаци-
ям инфраструктуры поддержки дан-
ных субъектов в сумме до одного мил-
лиона рублей сроком до одного года. 
Гарантийный фонд предоставляет по-
ручительства представителям малого 
и среднего бизнеса края по банков-
ским кредитам.

Также, на постоянной основе осу-
ществляется консультационная под-
держка предпринимателей. В про-
фильном департаменте работает те-
лефон «горячей линии», специалисты 
ведомства дают разъяснения о формах 
государственной поддержки субъектов 
малого и среднего бизнеса.

Плюс ко всему в регионе до 20% 
будет увеличен объем госзакупок у 
субъектов малого предприниматель-
ства (напомним, что федеральный за-
кон устанавливает планку на уровне 
не менее 15%).

Другим приятным событием можно 
считать то, что на федеральном уров-
не в два раза повышен предельный 
размер годовой выручки от реализа-
ции товаров и работ: до 120 миллио-
нов рублей – для микропредприятий, 

по данным краевого министерства экономики, на начало 2015 года на территории региона осуществляли деятельность 
282,2 тысячи субъектов малого и среднего предпринимательства. Это на 10,3 тысячи больше, чем на тот же период 2014-го
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до 800 миллионов – для малых и до 2 
миллиардов – для средних предпри-
ятий. Это позволит субъектам пред-
принимательства сохранить свои по-
зиции и продолжить пользоваться ме-
рами государственной поддержки для 
малого и среднего бизнеса.

Кроме того, были внесены изме-
нения в законодательство, позволяю-
щие российским регионам самостоя-
тельно определять налоговые ставки 
и льготы для малого и среднего пред-
принимательства. И в данном направ-
лении, пожалуй, были сделаны самые 
долгожданные шаги. 

«НОЛь»  
ДЛЯ НОВИЧКОВ 

В конце апреля депутаты краевого 
Законодательного Собрания приня-
ли закон «Об условиях применения 
упрощенной системы налогообло-
жения на территории Краснодарско-
го края», который вводит «налоговые 
каникулы» для впервые зарегистри-
рованных предпринимателей. Новше-
ства касаются бизнесменов, исполь-
зующих упрощенную систему налого-
обложения и осуществляющих свою 
деятельность в производственной, со-
циальной и научной сферах. Для них 
устанавливается ставка в ноль про-
центов, которая будет применяться 
со дня опубликования закона до 1 ян-
варя 2018 года. 

– Данная категория вправе при-
менять налоговую ставку в размере 
0 процентов непрерывно не более 
двух налоговых периодов в пределах 
двух календарных лет. Мы ожидаем, 
что принятие закона станет для жи-
телей Краснодарского края еще од-
ним стимулом к открытию собствен-
ного дела и получению на этапе ста-
новления, в первые два года своей 
деятельности, дополнительной под-
держки в виде освобождения от упла-
ты налогов, – рассказал нам замести-
тель министра экономики Кубани Ан-
дрей Палий. 

Кроме того, законом снижена с 15 
до 5 процентов налоговая ставка для 
работающих индивидуальных пред-
принимателей и организаций, при-
меняющих упрощенную систему на-
логообложения и осуществляющих де-
ятельность в отмеченных сферах. Она 
будет применяться с 1 января 2016 го-
да до 1 января 2018-го.

Над упомянутым законом труди-
лись Министерство экономики Крас-
нодарского края совместно с регио-
нальным департаментом поддержки 
предпринимательской деятельности 
и внешнеэкономических связей. 

БИЗНЕС-  
ОТКРыТИЯ

Что касается Кубани, то здесь коли-
чество стартапов в данный непро-
стой период даже больше, чем в про-
шлом году. Не будем утверждать, что 
предприятия открываются на каж-
дом шагу, однако определенный про-
цесс появления нового бизнеса все-
таки идет. В районах это, как прави-
ло, ЛПХ и небольшие предприятия, в 
основе которых лежит сельское хозяй-
ство. В городах – торговые точки, об-
щепиты, дизайнерские мастерские. В 
большинстве случаев они являются се-
мейным бизнесом. Специалисты ожи-
дают рост количества предпринима-
телей в связи с принятым законом о 
нулевой ставке. А мы решили позна-
комиться с теми, кто открыл свое де-
ло немногим ранее. Все они – начина-
ющие бизнесмены. 

Лабинский район.  
Деревообработка 

Сергей Бугаев открыл собственное 
дело в 2014 году. До этого работал на 
предприятии в той же сфере. Сегодня 
его деревообрабатывающая мастер-
ская изготавливает корпусную и дет-
скую мебель, кухни на заказ. Сергей 
работает самостоятельно. Не так дав-
но он набрал учеников, которые, воз-
можно, вскоре перейдут в статус наем-
ных работников. Несмотря на эконо-
мические сложности предприятие не 
почувствовало спада потребительско-
го спроса. Наоборот, заказов так мно-
го, что иногда приходится отказывать, 
хотя работает мастерская без рекламы. 
Незначительно, как говорит предпри-
ниматель, выросло в цене сырье. Од-
нако на конечной стоимости товара 
это не сказалось. Бизнесмен предпо-
чел не поднимать цен и не отпугивать 
клиентуру. Предпринимателя поддер-
жало государство. 

– Обратившись в районную адми-
нистрацию, мы получили субсидию в 
размере 150 тысяч рублей на приоб-
ретенный распиловочный станок. Это 
оказалось огромным подспорьем для 
развития бизнеса. Планируем расши-
ряться и повышать качество продук-
ции, поэтому недавно приобрели еще 
один кромочный станок, – рассказал 
нам Сергей Бугаев. 

Гулькевичский район. 
Тепличное хозяйство

Фермер Владимир Леликов занима-
ется выращиванием в теплицах лука 

краевым законом от 2 июля 2004 го-
да № 731-кЗ «о стимулировании ин-
вестиционной деятельности в крас-
нодарском крае» предусмотрены сле-
дующие меры:

Налоговые льготы. инвестиционный 
проект получает статус одобренного 
администрацией краснодарского 
края на основании постановления 
губернатора. Для этого органы ис-
полнительной власти готовят заклю-
чения по проекту на предмет соци-
альной, экономической, отраслевой 
и бюджетной эффективности.

Государственные гарантии. Данную 
меру господдержки предоставляют 
отраслевые органы исполнительной 
власти на конкурсной основе.

Инвестиционный налоговый кредит 
(по налогу на имуществоорганизаций 
и по налогу на прибыль организаций 
по налоговой ставке, установленной 
для зачисления указанного налога в 
краевой бюджет).
Данная государственная поддержка 
оказывается одобренному инвести-
ционному проекту в пределах рас-
четного срока его окупаемости, но 
не более пяти лет.

Предоставление юридическим ли-
цам средств краевого бюджета. Бюд-
жетные инвестиции предоставляются 
юридическим лицам на финансиро-
вание реализации инвестиционных 
проектов с возникновением права го-
сударственной собственности крас-
нодарского края на эквивалентную 
часть уставных данных юрлиц.

Сопровождение инвестиционных про-
ектов. в соответствии с краевым за-
коном от 2 июля 2004 года № 731-кЗ 
«о стимулировании инвестиционной 
деятельности в краснодарском крае» 
сопровождение инвестпроектов осу-
ществляется некоммерческими ор-
ганизациями, межведомственными 
коллегиальными органами, образо-
ванными при главе администрации 
региона, а также органами исполни-
тельной власти края в рамках испол-
нения обязательств, принятых ими в 
заключенных с инвесторами прото-
колах о намерениях. Для осуществле-
ния данной деятельности создано не-
коммерческое партнерство «агент-
ство содействия инвестированию и 
развитию инноваций».

Региональная 
поддержка
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мск опыт поселений

Стабилизационный 
план Кубани 

в первую 
очередь призван 

поддержать малый 
и средний бизнес

и огурцов с 2013 года. До этого тру-
дился в качестве наемного работни-
ка в автомастерской. Но, взвесив все 
«за» и «против», решил уйти в фер-
меры. Бизнес это семейный, на дан-
ный момент ему помогает лишь один 
наемный работник. Сегодня у Влади-
мира 4 теплицы общей площадью в 
12 соток. Он называет их обычным 
сельским огородом. Между тем вы-
ращенную продукцию удается выво-
дить в крупные торговые сети, в том 
числе в Краснодаре. Владимир уве-
рен, что 80% успеха предпринимате-
ля зависит от него самого: от усер-
дия, трудоспособности, умения орга-
низовывать себя и свой бизнес. Он 
регулярно посещает специализиро-
ванные форумы, где общается и об-
менивается опытом с коллегами. Биз-
несмен получил субсидию на возме-
щение части затрат при строитель-
стве теплиц. 

Белоглинский район. 
Ягодная плантация 

Владимир Таболин – владелец самой 
крупной в стране плантации малины. 
Сегодня хозяйство выращивает ягоду 
на 20 гектарах земли. Бизнес не яв-
ляется семейным – предприятие осу-

ществляет свою деятельность с наем-
ными работниками. Владимир Табо-
лин занимается малиной около трех 
лет. До этого в поле его интересов ле-
жала переработка подсолнечника. Но 
он не побоялся сменить бизнес на не-
обычный не только для района, но и 
для всего края. 

Экономические сложности пред-
приниматель почувствовал по росту 
стоимости удобрений и средств за-
щиты. Что же касается рынка, то ма-
лина Владимира Таболина – продукт 
востребованный. Бизнесмен един-
ственный, кто попробовал войти в 
торговые сети на уровне импортно-
го продукта, – его малина продается 
чистой в пластиковых контейнерах. 
Продукция представлена в «Магни-
те» и «Метро». В сети предпринима-
тель вошел легко. Объясняет это от-
сутствием конкуренции среди мест-
ных товаропроизводителей и высо-
кой ценой импортной продукции. 
Однако, как он рассказал нашему 
изданию, скоро конкурентов станет 
больше: к нему неоднократно обра-
щаются за консультациями в налажи-
вании подобного бизнеса и за прода-
жей саженцев. 

Традиционно малиной занимают-
ся в средней полосе России. На юге же 
урожай можно получить и больший, 

в 2014 году в краснодарском крае 
на основании заявлений инвесторов  
22 инвестпроекта на общую сумму бо-
лее 146 миллиардов рублей получили 
статус одобренного администрацией 
краснодарского края и право на на-
логовые льготы. Фактически за 9 ме-
сяцев 2014 года воспользовались 
льготами 22 предприятия по 29 ин-
вестиционным проектам на общую 
сумму свыше 2 миллиардов рублей. 
в их числе такие, как ооо «кубанские 
консервы», ооо «нестле кубань», оао 
«краснодарский завод металлокон-
струкций», ооо «абинский электроме-
таллургический завод», оао «верхне-
баканский цементный завод» и ооо 
«моремолл».

по предварительной информации, 
в 2014 году по проектам, одобрен-
ным администрацией краснодар -
ского края, с начала их реализации 
объем капитальных вложений превы-
сил 340 миллиардов рублей, создано 
около 13 800 рабочих мест, уплаче-
но более 2,8 миллиарда рублей на-
логов в консолидированный бюд-
жет региона.

помощь в Действии

на федеральном уровне в два раза 
повышен предельный размер годовой 
выручки от реализации товаров и работ: 
до 120 миллионов рублей – 
для микропредприятий, 
до 800 миллионов – для малых 
и до 2 миллиардов – для средних 
предприятий
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Фонд развития промышленности (ФРп) 
на базе федерального государственно-
го автономного учреждения «Россий-
ский фонд технологического развития». 
Задача фонда – выдача займов на эта-
пе предбанковского финансирования 
промышленных предприятий (разработ-
ка технико-экономических и финансово-
экономических обоснований, научно-
исследовательские, опытно-конструктор- 
ские и проектно-изыскательские работы). 
целевые получатели – проекты стоимо-
стью от 100 миллионов рублей до 2 мил-
лиардов рублей (средний бизнес).

Фонд поддержки и развития промыш-
ленности регионов. целевые направ-
ления: развитие производственных тех-
нологий в машиностроении, усовер-
шенствование сети передачи электро-
энергии, создание интеллектуальных 
транспортных систем, строительство 
и реконструкция крупных промышлен-
ных объектов, производство функцио-
нальных продуктов питания.

Предоставление субсидий из феде-
рального бюджета организациям на 

возмещение части затрат на уплату 
процентов по кредитам, полученным 
в российских кредитных организаци-
ях и Гк «внешэкономбанк» в 2013–
2016 годах на капитальное строитель-
ство объектов инфраструктуры и про-
мышленности индустриальных парков. 
субсидии предоставляются организа-
циям, прошедшим в соответствии с 
установленными правилами конкурс-
ный отбор инвестиционных проектов, 
предусматривающих, в том числе, ка-
питальное строительство вышеупомя-
нутых объектов.

Предоставление субсидий из федераль-
ного бюджета организациям на компен-
сацию части затрат на уплату процентов 
по кредитам, полученным в российских 
кредитных организациях в 2014–2016 
годах на реализацию новых комплекс-
ных инвестпроектов по приоритетным 
направлениям развития гражданской 
промышленности. субсидии предостав-
ляются при условии внесения инвестпро-
екта в перечень комплексных инвести-
ционных проектов по приоритетным на-
правлениям гражданской промышлен-

ности, ведение которого осуществляет 
министерство промышленности и тор-
говли Российской Федерации.

Субсидии производителям сельско- 
хозяйственной техники (в рамках под-
программы «техническая и техноло-
гическая модернизация, инноваци-
онное развитие» госпрограммы Рос-
сийской Федерации «Государствен-
ная программа развития сельского 
хозяйства и регулирования рынков 
сельскохозяйственной продукции, 
сырья и продовольствия на 2013–
2020 годы»). субсидии предоставля-
ются производителю в размере 15 
процентов от цены сельхозтехники 
(без учета налога на добавленную 
стоимость) в пределах бюджетных 
ассигнований, предусмотренных в 
законе о федеральном бюджете на 
соответствующий финансовый год 
и плановый период, и лимитов бюд-
жетных обязательств, утвержденных 
в установленном порядке министер-
ством сельского хозяйства Россий-
ской Федерации на соответствую-
щие цели.

Федеральные меры поддержки

но для этого нужно соблюсти некото-
рые условия. Главное – спасти ягоду 
от жары. Посоветовавшись с коллега-
ми из Израиля, предприниматель по-
нял, что выход есть: необходимо всю 
плантацию укрыть солнцезащитной 
сеткой. Дело это дорогостоящее. Ни 
много ни мало – около полумиллио-
на евро только на материал. Сегод-
ня бизнесмен обратился к государ-
ству за помощью в рамках программы  
импортоз амещения:  собра л до-
кументы и ждет решения. До это-
го Владимир Таболин за субсидия-
ми не обращался – справлялся сам.

Краснодар. 
Семейное кафе

В феврале 2015 года семейная пара 
Олег Руббин и Юлия Зимина открыли 
в Краснодаре кафе «#Вафливафли». 
Юлия в прошлом – журналист, Олег 
работает на радио. Идея организовать 
свое кафе родилась в путешествии 
по Бельгии. Именно там они откры-
ли для себя вафли и поняли, что это  
безумно вкусно. Их и поставили «во 
главу угла». Бельгийские вафли яв-
ляются и десертом, и одновремен-
но важным дополнением к основ-

ным несладким блюдам. Семейное 
кафе означает, что здесь рады се-
мьям – большим и маленьким, осо-
бенно с детьми. Плюс ко всему в от-
личие от большинства заведений 
владельцы практически постоянно 
находятся в кафе: помогают, жарят, 
контролируют. 

Несмотря на непростое время Олег 
и Юля решили не переносить откры-
тие заведения. Техника уже была за-
казана, рецепты просчитаны. Что ка-
сается экономического кризиса, то он 
для предпринимателей не проходит 
бесследно: чувствительно подорожа-
ла техника, постоянно растут в цене 
продукты. Тем не менее на клиентах 
здесь не экономят. Владельцы «#Ваф-
ливафли» не изменяют главным прин-
ципам заведения, которые они сами 
для себя и разработали, – качествен-
ные и свежие продукты питания и до-
стойные порции.

Как отмечает семейная пара, они 
не ожидали, что их кафе будет поль-
зоваться такой популярностью. Су-
дя по всему, принципы ребят рабо-
тают.

Государственной поддержкой се-
мья не пользовалась, полагалась лишь 
на свои силы, однако данная возмож-
ность пару заинтересовала. 

Лабинский район. 
Грузоперевозки

Сегодня Олег Филатов – предприни-
матель. До этого он был государствен-
ным служащим, который решил уйти в 
свободное плаванье и работать на се-
бя. Он был уверен, что его бизнес-план 
сработает, и не ошибся. Дело, хотя и 
небольшое, идет в гору. у предпри-
нимателя два самосвала, на которых 
на данный момент он работает один. 
Оказывает услуги населению по пере-
возке строительных материалов и вы-
возу мусора. Работает по району. Эко-
номический кризис на спросе на эти 
услуги не сказался, во всяком случае 
на данный момент. В 2013 году Оле-
гу Филатову из районного и краевого 
бюджетов предоставили компенсацию 
за первоначальные затраты в размере 
300 тысяч рублей. 

– Получить эти средства было не-
сложно. Я обратился в районную адми-
нистрацию, собрал все необходимые 
документы и без каких-либо проволо-
чек в течение полутора месяцев полу-
чил всю сумму, – рассказал предпри-
ниматель нашему изданию. 

Останавливаться на достигнутом 
Олег Филатов не собираетс-он дума-
ет о расширении бизнеса.
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выкуп недвижимости 
на общих основаниях

закон: от 22 июля 2008 года № 159-ФЗ  
«об особенностях отчуждения недвижимого 
имущества, находящегося в государственной 
собственности субъектов Российской Феде-
рации или в муниципальной собственности и 
арендуемого субъектами малого и среднего 
предпринимательства» (статьи 1–6 и 9) 

о чем? с 1 июля 2015 года малый и сред-
ний бизнес утрачивает преимущественное 
право на приобретение арендуемого иму-
щества. выкуп будет осуществляться на об-
щих основаниях.

возможность 
личноГо банкротства

закон: от 1 июля 2012 года № 27-ФЗ «о внесении изменений в Федераль-
ный закон о несостоятельности (банкротстве)»

о чем? подать заявление о признании себя банкротом заемщик (физиче-
ское лицо) сможет при любом размере долга, в то время как банкам раз-
решено инициировать процедуру банкротства при долге клиента свыше 
500 000 рублей. суд может принудить кредитора к реструктуризации дол-
га – для клиента это означает рассрочку с замороженной процентной став-
кой. принятие закона ожидается в ближайшие месяцы, а вступление в си-
лу — спустя год.

ремарка: на 1 октября 2014 года задолженность граждан перед банками 
составляла 600 миллиардов рублей, с начала года просрочки по платежам 
увеличились на 43%. Закон является клиентоориентированным, поэтому 
важно различать аферистов, которые используют лазейки в законодатель-
ных актах, и гражданан, попавших в сложные обстоятельства.

повышение налоГа 
на дивиденды

закон: от 24 ноября 2014 года № 366-ФЗ «о 
внесении изменений в часть вторую нк РФ и 
отдельные законодательные акты РФ»

о чем? с 1 января 2015 года ставка налога 
на дивиденды для физических лиц выросла с 
9 до 13%. «Дивидендная» ставка нДФл при-
близилась к зарплатной. компания вправе 
удержать нДФл с любых доходов, которые в 
текущем году выплачиваются учредителям, в 
том числе и с дивидендов.

01...

02. . .

03. . .

15 самых 
важных 
для бизнеса 
изменений 
законодательства
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ужесточение ответственности 
за обработку персональных данных

федеральный закон «о внесении изменений в кодекс Российской 
Федерации об административных правонарушениях»

о чем? с 2015 года будет ужесточена ответственность за наруше-
ния, связанные с доступом, обработкой и обеспечением сохранно-
сти персональных данных. максимальный штраф за одно наруше-
ние увеличивается с 10 000 до 300 000 рублей. За несколько нару-
шений штраф составит 765 000. изменения коснутся всех компа-
ний, государственных и муниципальных органов.

ремарка: Чтобы не попасть впросак, необходимо заручиться согласи-
ем работников и клиентов на обработку персональных данных. Фор-
ма согласия должна соответствовать части 4 статьи 9 Федерального 
закона от 27.07.2006 года № 152-ФЗ «о персональных данных».

три Года 
на вычет по ндс

закон: от 29 ноября 2014 года № 382-ФЗ «о вне-
сении изменений в части первую и вторую нало-
гового кодекса РФ»

о чем? с 1 января 2015 года отчитываться по 
нДс можно на пять дней позже — не до 20, а до 
25 числа включительно; подать заявление на на-
логовый вычет можно в течение трех лет после то-
го, как товары были приняты на учет.

ремарка: Данное нововведение принято в ин-
тересах налогоплательщика, который может, не 
опасаясь спора, предъявлять вычеты в течение 
трех лет после приема товара на учет.

04. . . 05. . .

06. . .

07. . .

предоставление 
социальных услуГ

закон: от 28 декабря 2013 года № 442-ФЗ «об основах социального об-
служивания граждан в Российской Федерации» 

о чем? с 1 января 2015 года коммерческие и некоммерческие организа-
ции, а также индивидуальные предприниматели могут оказывать социаль-
ные услуги. согласно прежнему закону, принятому в 1995 году, это могли 
делать только государственные и муниципальные органы. теперь государ-
ство определяет правила предоставления социальных услуг и проводит кон-
курсный отбор поставщиков, а также осуществляет финансирование.

ремарка: Закон открывает огромные возможности для бизнеса в сфере 
социального предпринимательства.

сбор мусора 
на реГиональном уровне

закон: от 29 декабря 2014 года № 89-ФЗ  
«о внесении изменений в Федеральный закон 
об отходах производства и потребления» 

о чем? Закон предусматривает появление 
региональных операторов по сбору и пере-
работке отходов. 



рост 
страховых взносов

законы: от 28 июня 2014 года № 212-ФЗ «о страховых взносах в 
пенсионный фонд РФ, Фонд социального страхования, Фонд обяза-
тельного медицинского страхования РФ», от 24 июля 2009 года № 
188-ФЗ «о внесении изменений в отдельные законодательные ак-
ты Российской Федерации по вопросам обязательного социально-
го страхования», от 2 декабря 2014 года № 406-ФЗ «о внесении из-
менений в отдельные законодательные акты РФ по вопросам обя-
зательного социального страхования»

о чем? в 2014 году закончился период применения пониженных 
ставок страховых взносов для отдельных категорий работников — в 
частности, для инвалидов I, II или III группы. кроме того, вырос раз-
мер предельной базы для начисления страховых взносов. в 2014 
году она составляла 624 000 рублей, и, когда заработок сотрудника 
нарастающим итогом превышал этот порог, страховые взносы пре-

кращали уплачиваться (кроме 10% в пФР). теперь предельная 
база становится разной для разных внебюджетных 

фондов: для Фомс ограничений нет вовсе, для 
Фсс введена планка в 670 000 рублей, для 

пенсионного фонда — 711 000.

ремарка: из-за отмены по-
ниженной страховой ставки 
налоговая нагрузка на пред-
приятия вырастет.

работа финансовых 
омбудсменов

законопроект: «о финансовом уполномоченном по 
правам потребителей услуг финансовых организаций». 
принят в первом чтении 1 июля 2014 года. окончатель-
ное принятие закона ожидается в 2015-м 

о чем? Финансовые омбудсмены уполномочены от-
стаивать права и интересы клиентов кредитных орга-
низаций в банках во внесудебном порядке. пока фи-
нансовый омбудсмен имеет право решать споры на 
сумму до 300 000 рублей. с принятием закона — по 
суммам до 500 000, а в страховой сфере — не выше 
100 000. Рассмотрение спора обойдется клиенту в 
1000 рублей. соглашение с омбудсменом на сегодня 
подписал 31 банк. в ассоциации региональных бан-
ков России (аРБР) подсчитали, что ежегодные взносы 
банков на институт уполномоченного могут составить 
от 60 000 до 500 000 рублей.

ремарка: по данным аРБР, за 2013 
год финансовый омбудсмен рас-
смотрел 2154 заявления. Чаще 
всего заемщики обращаются 
за помощью по вопросам 
реструктуризации креди-
тов и возврата украден-
ных с банковских карт 
средств.
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повышение налоГа 
на имущество

закон: от 2 апреля 2014 года № 52-ФЗ «о внесении измене-
ний в части первую и вторую налогового кодекса РФ и отдель-
ные законодательные акты РФ» 

о чем? с 1 января 2015 года плательщиков упрощенной си-
стемы налогообложения (Усн) обязали платить налог на имуще-
ство с объектов недвижимости по кадастровой стоимости. Ра-
нее компании, использующие Усн или платящие единый налог 
на вмененный доход (енвД), были полностью освобождены от 
уплаты налога на имущество. облагать налогом планировалось 
офисные помещения, объекты, связанные с торговлей, быто-
вым обслуживанием и общепитом. нижнюю планку по метра-
жу помещений, подпадающих под уплату налога, каждый субъ-
ект Федерации устанавливает самостоятельно. 

ремарка: в региональных законах могут быть утверждены лю-
бые положения, в том числе и распространяющие новый поря-
док по уплате налога на имущество организаций на субъекты 
малого и среднего предпринимательства.

декларации по ндс – 
только в электронном виде

закон: от 28 июня 2013 года № 347-ФЗ «о внесении 
изменений в части первую и вторую налогового кодек-
са РФ» от 4 ноября 2014 года и статью 174 ФЗ «о вне-
сении изменений в отдельные законодательные ак-
ты РФ в части противодействия незаконным финансо-
вым операциям»

о чем? с 1 января 2015 года всех налогоплательщи-
ков обязали предоставлять электронную декларацию по 
нДс. если компания представит декларацию на бумаж-
ном носителе, обязанность по сдаче отчетности будет 
считаться неисполненной, и в этом случае налоговики 
получат право приостанавливать операции по счетам 
налогоплательщика (включая перевод средств).

ремарка: при выявлении несоответствий в отчетно-
сти контролеры получают право прийти на территорию  
налогоплательщика и провести осмотр помещений даже 
в рамках камеральной проверки декларации по нДс.

09. . .08. . .

10... 11...



налоГовый 
мониторинГ

закон: от 4 ноября 2014 года № 348-ФЗ «о внесении изменений в часть 
первую налогового кодекса РФ» 

о чем? в 2016 году налоговики в режиме реального времени получат доступ 
к сведениям о деятельности налогоплательщика, администрировать его чи-
новникам будет гораздо проще. предполагается, что предприниматели тоже 
выиграют: еще до совершения сделки, информируя налоговиков обо всех 
налоговых рисках, они смогут оперативно получать их консультации.

ремарка: по мнению экспертов, средний бизнес пока не готов к такому 
методу контроля, хотя и заинтересован в повышении прозрачности — это 
позволит уменьшить количество налоговых проверок, привлечь инвестиции 
и получить доступ к закупкам госпредприятий.
Для участия в мониторинге нужно подать соответствующее заявление не 
позднее 1 июля 2015 года. при этом совокупная сумма налога на добав-
ленную стоимость, акцизов, налога на прибыль и налога на добычу полезных 
ископаемых, подлежащих уплате за год, должна быть не менее 300 миллио-
нов рублей, суммарный объем полученных доходов за год – не менее 3 мил-
лиардов, совокупная стоимость активов – не менее 3 миллиардов рублей.
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хранение баз данных 
Граждан россии

закон: от 21 июля 2014 года № 242-
ФЗ «о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты РФ в ча-
сти уточнения порядка обработки пер-
сональных данных в информационно-
телекоммуникационных сетях» 

о чем? с 1 сентября 2015 года ком-
пании обяжут хранить персональные 
данные в базах данных, расположен-
ных только на территории РФ. о месте 
хранения таких баз данных нужно уве-
домлять Роскомнадзор.

патент на работу 
для иностранцев

законы: от 24 ноября 2014 года № 357-ФЗ «о внесении изменений в Федеральный 
закон «о правовом положении иностранных граждан в РФ» и отдельные законодатель-
ные акты РФ» и от 1 декабря 2014 года № 409-ФЗ «о внесении в трудовой кодекс РФ 
и статью 13 Федерального закона «о правовом положении иностранных граждан в 
РФ» изменений, связанных с особенностями регулирования труда работников, явля-
ющихся иностранными гражданами или лицами без гражданства» 

о чем? «Безвизовым» иностранцам вместо разрешений на работу будут выдавать па-
тент на срок от 1 до 12 месяцев. в отличие от разрешений квот на патенты не пред-
усматривается. Для получения патента гражданину нужно в течение 30 дней со дня 
въезда подать заявление. нарушителям грозит штраф от 10 000 до 15 000 рублей.

ремарка: сведения о патенте или разрешении на работу необходимо включать в 
трудовой договор с иностранцем. при исчислении налога для мигрантов, работаю-
щих на патенте, работодатель должен учитывать уплаченный ими авансовый платеж 
по нДФл (необходимо запросить у налоговиков уведомление об уплате мигрантом 

аванса по нДФл).
вне зависимости от продолжи-
тельности заключенного догово-
ра за временно пребывающих 
граждан и лиц без гражданства 
уплачиваются страховые взно-
сы — прежде такое условие рас-
пространялось только на дого-
воры сроком не менее 6 меся-
цев в течение года.

дополнительный 
сбор с торГовли

закон: от 29 ноября 2014 года № 382-ФЗ «о 
внесении изменений в части первую и вто-
рую налогового кодекса РФ»

о чем? с 1 июля 2015 года местные сборы 
с розничной торговли будут введены в мо-
скве, санкт-петербурге и севастополе. став-
ки сбора установят муниципалитеты, привя-
зав их к стоимости патента и площади торго-
вого помещения.

ремарка: хотя закон одобрен в смягченной 
редакции, однако и он может крайне негатив-
но сказаться на малом бизнесе.

15...
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аключение договора о целевом обучении осу-
ществляется на конкурсной основе. Информация 
о проведении конкурса подлежит опубликованию 
в печатном средстве массовой информации, в ко-

тором осуществляется официальное опубликование му-
ниципальных правовых актов, и размещению на офици-
альном сайте органа местного самоуправления в сети Ин-
тернет не позднее чем за один месяц до даты проведения 
указанного конкурса.

Право участвовать в конкурсе на заключение догово-
ра о целевом обучении имеют граждане, владеющие рус-
ским языком и впервые получающие среднее професси-
ональное или высшее образование по очной форме обу-
чения за счет средств бюджетов бюджетной системы Рос-
сийской Федерации.

Срок обязательного прохождения муниципальной служ-
бы после окончания обучения устанавливается договором 
о целевом обучении. указанный срок не может быть менее 
срока, в течение которого орган местного самоуправления 
предоставлял меры социальной поддержки гражданину в 
соответствии с договором, но не более пяти лет.

Договор о целевом обучении может быть заключен с 
гражданином один раз.

Национальная политика

Реализацию государственной национальной полити-
ки будет осуществлять Федеральное агентство по делам 
национальностей.

кроме того, на вновь образованное ведомство возложены 
следующие полномочия:

• по осуществлению мер, направленных на укрепление  
единства многонационального народа РФ (российской  
нации), обеспечение межнационального согласия,  
этнокультурного развития народов Российской Федерации,  
защиты прав национальных меньшинств и коренных  
малочисленных народов;

• по взаимодействию с национально-культурными  
автономиями, казачьими обществами и иными  
институтами гражданского общества;

• по разработке и реализации государственных  
федеральных целевых программ в сфере  
межнациональных отношений;

• по профилактике любых форм дискриминации  
по признакам расовой, национальной, религиозной  
или языковой принадлежности;

• по предупреждению попыток разжигания расовой,  
национальной и религиозной розни,  
ненависти либо вражды.

Федеральному агентству по делам национальностей 
передаются функции:

Министерства культуры РФ – по выработке и реа-
лизации государственной национальной политики и 
нормативно-правовому регулированию в сфере защи-
ты прав национальных меньшинств и коренных мало-
численных народов РФ, по реализации этнокультурных 
потребностей граждан, принадлежащих к различным 
этническим общностям, по обеспечению эффективно-
го использования субъектами РФ и муниципальными 
образованиями средств государственной поддержки, 
предусмотренных на этнокультурное развитие наро-
дов РФ, а также иные функции в указанной сфере де-
ятельности;

Министерства юстиции РФ – по выработке и реализа-
ции государственной политики и нормативно-правовому 
регулированию в сфере взаимодействия с казачьими об-
ществами.

Рекламный аспект

С 20 марта 2015 года изменены требования к порядку 
распространения наружной рекламы на объектах куль-
турного наследия.

Сообщается, что с указанной даты вступил в силу Феде-
ральный закон от 08.03.2015 года № 50-ФЗ «О внесении 
изменений в статью 19 Федерального закона «О рекла-

З
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ме» и Федеральный закон «Об объектах культурного на-
следия (памятниках истории и культуры) народов Россий-
ской Федерации».

Статья 19 Федерального закона «О рекламе» дополнена 
частью 3.1, согласно которой распространение наружной 
рекламы на объектах культурного наследия (памятниках 
истории и культуры) народов РФ допускается в случаях и 
на условиях, предусмотренных ФЗ «Об объектах культур-
ного наследия (памятниках истории и культуры) народов 
Российской Федерации», с соблюдением требований к ре-
кламе и ее распространению, установленных данным фе-
деральным законом.

Часть 20 статьи 19 ФЗ «О рекламе», которая устанавли-
вает основания для признания разрешения органа мест-
ного самоуправления на установку рекламной конструк-
ции недействительным в судебном порядке, дополнена 
новым пунктом. Он касается нарушения внешнего архи-
тектурного и исторического облика объектов культурно-
го наследия, включенных в единый государственный ре-
естр объектов культурного наследия народов РФ, истори-
ческого облика их территорий.

Требования к порядку распространения рекламы на объ-
ектах культурного наследия содержатся в новой части 35.1 
Федерального закона «Об объектах культурного наследия 
(памятниках истории и культуры) народов Российской Фе-
дерации». Поправки устанавливают общий запрет на рас-
пространение наружной рекламы на объектах культурно-
го наследия, включенных в реестр, а также на их террито-
риях, за исключением достопримечательных мест. Данный 
запрет не распространяется на информацию о проведе-
нии на объектах культурного наследия, их территориях 
культурно-просветительных и зрелищно-развлекательных 
мероприятий. 

Права на землю

В соответствии с изменениями в Земельном кодексе РФ, 
внесенными Федеральным законом от 23.06.2014 г. № 171-
ФЗ, с 1 марта 2015 года в полномочия органов местного са-
моуправления включено заключение соглашений об уста-
новлении сервитута в отношении земельных участков, на-
ходящихся в муниципальной собственности.

минфин России информирует, что для обеспечения распре-
деления в бюджетной системе РФ поступлений платы по со-
глашениям об установлении сервитута на территориях город-
ских поселений необходимо в решениях представительных 
органов муниципальных районов о бюджете муниципаль-
ного района в соответствии со статьей 184.1 Бк РФ пред-
усмотреть, в том числе, нормативы распределения следую-
щих доходов:

• плата по соглашениям об установлении сервитута,  
заключенным органами местного самоуправления  
муниципальных районов, государственными  
или муниципальными предприятиями либо учреждениями 
в отношении земельных участков, государственная  
собственность на которые не разграничена и которые  
расположены в границах городских поселений, –  
по нормативу 50 процентов в бюджеты  
городских поселений;

• плата по соглашениям об установлении сервитута,  
заключенным органами местного самоуправления  
городских поселений, государственными  
или муниципальными предприятиями либо учреждениями  
в отношении земельных участков, государственная  
собственность на которые не разграничена и которые  
расположены в границах городских поселений, –  
50 процентов в бюджеты муниципальных районов.
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Горящие сердца
Абинская земля таит немало секретов и тайн о подвигах великого поколения 
войны. К огромному счастью, живут здесь люди, которые готовы по крупицам 
собирать, сохранять и передавать потомкам эту историю

текст: Словена Соколова
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Абинский район нас привел рас-
сказ коллеги Владимира Плешако-
ва, который поведал нам о том, что 
в его руки попали уникальные ле-

тописи разведчиков – командира партизан-
ского отряда Георгия Кузьмича Печерицы и 
молодого партизана 16-летнего Ивана Аше-
ки. Рукописи отражают жизнь партизанского 
движения с августа 1942 года, когда в Абинск 
вошли фашисты, до марта 1943-го, когда про-
тивника с территории выбили. Эти и многие 
другие щемящие сердце материалы участни-
ков и свидетелей войны вошли в книгу «Пом-
ните! Через века, через года – помните!», ко-
торую выпустила к празднованию 70-летия 
Великой Победы администрация Абинского 
района. Книга получилась удивительной: жи-
вая, интересная, с уникальными фотографи-
ями того времени. Мы прибыли в район, что-
бы познакомиться поближе с теми, кто знал 
героев лично. 

СЛуЧАйНАЯ  
НАХОДКА

В Абинском районе множество различных му-
зеев, и, что немаловажно, довольно неплохих. 
Владимир Плешаков давно увлекается исто-
рией этих мест. Благодаря журналистской де-
ятельности и пытливости ума всех музейщи-
ков знает лично. До книги, посвященной Ве-
ликой Победе, он работал еще над двумя из-
даниями, которые выпускала администрация 
Абинского района. Это были книги, описыва-
ющие разные вехи истории этой земли. Поэ-
тому, когда было принято решение о подго-
товке издания к юбилейной дате, Владимир 
Андреевич снова отправился в архивы.

– Хранитель казачьего музея как-то обмол-
вился, что у него есть несколько интересных 
фотографий того времени. Но помимо сним-
ков в сейфе оказался настоящий клад! Это 
были рукописи и напечатанные воспомина-
ния командира партизанского отряда и мо-
лодого партизана, а также альбом с 160 фото, 
– рассказывает Владимир Плешаков. – Я по-
нял: это уникальная находка, которая долж-
на увидеть свет! 

И журналист взялся за непростую, но 
интересную работу. Понимая, что в малень-
ких музеях и музейчиках, возможно, так-
же лежат уникальные материалы, о кото-
рых никто не знает, он обошел каждый из 
них. Выполнил невероятный по кропотли-
вости труд: отксерокопировал и отскани-
ровал все, что относилось к истории Вели-
кой Отечественной войны. А после взялся 
за подготовку книги. 

ПРЕЕМСТВЕННОСТь  
ПОКОЛЕНИй

Молодой партизан Иван Ашека, воспомина-
ния которого вошли в издание, после войны 
работал историком в местной школе. Нам по-

счастливилось встретиться с одной из его уче-
ниц – Татьяной щербак. Сегодня Татьяна Фе-
доровна сама является учителем русского язы-
ка и литературы и одновременно хранителем 
музея абинской школы № 4 им. героя СССР Ф. 
А. Лузана. Именно она теперь по крупицам со-
бирает историю войны и рассказывает ребя-
там о своем знаменитом учителе. Стоит отме-
тить, что среди учителей поколения Татьяны 
Федоровны было много мужчин, и большин-
ство из них являлись настоящими героями.

– Только сейчас, изучая родную историю 
подробно, в тонкостях, понимаю, какие под-
виги совершали наши учителя, какими ге-
роями они были. В детстве мы этого не осо-
знавали. Наверное потому, что они сами, в 
частности Иван Иванович, никогда не рас-
сказывали о своих подвигах, – говорит Та-
тьяна щербак. 

Зато современные дети, возможно имен-
но благодаря таким сподвижникам, как Та-
тьяна щербак, тонко прочувствовали тему 
значения подвига в Великой Отечественной 
войне простых солдат. уже много лет под-
ряд в своих сочинениях они с удовольствием 
рассказывают о собственных семьях и о во-
евавших прабабушках и прадедушках. Дан-
ная тема становится стимулом к общению в 
семье, к изучению истории своего рода. И, 
как отмечает Татьяна Федоровна, хорошие 
работы о родственниках-фронтовиках полу-
чаются даже у тех, кто не особо силен в рус-
ском и литературе. Мальчики и девочки рас-
крываются в этих работах, показывают соб-
ственную зрелость, переживают. Это ли не 
триумф для учителя? Вот оно, настоящее до-
стижение – сподвигнуть молодого граждани-
на чувствовать, размышлять и думать. А уж 
сколько заслуженных и успешных учеников 
у Татьяны щербак! Одни сегодня успешно 
учатся в Москве, другие – побеждают на фе-
деральных конкурсах. Но самое главное, что 
каждый из них проходит настоящую школу. 
Школу, где учат с душой.

Отрывки из книги

Из главы 
«Партизанское движение 
в Абинском районе»

из воспоминаний участников великой 
отечественной войны Г. к. печерицы, 
начальника Ро нквД абинского района, 
и партизана и. и. ашеки

Г. К. Печерица
«С каждым днем положение в Абинской ста-
новилось более критическим. Непрекращаю-
щийся поток беженцев из Крыма, Ростова и 
северных районов Краснодарского края все-
лял тревогу и неуверенность. Через Абин-
скую железнодорожную станцию из Новорос-
сийска следовали эшелоны эвакуированных 
предприятий. Поступили сведения, что эва-
куируется и Краснодар. 

В
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Немецкие бомбардировщики стали часто 
бомбить Абинскую. В связи с опасным поло-
жением и возможностью высадки немецких 
парашютистов, а также в целях борьбы с фа-
шистскими захватчиками мы перевели ис-
требительный батальон на казарменное по-
ложение, тогда же началось формирование 
партизанских отрядов». 

И. И. Ашека 
«По пыльным дорогам на лепрозорий, стани-
цы Шапсугскую и Эриванскую тащились под-
воды, груженные продуктами, а за ними про-
двигались вооруженные партизанские отря-
ды из северных районов края: Славянского, 
Тимашевского, Брюховецкого, Ивановского, 
Черноерковского, Красноармейского, Алек-
сандровского, из Ростовской области. 

Лес и горы становились вторым домом 
для людей, ставших на защиту своего Кавка-
за. Было видно, что борьба с надвигающимся 
врагом будет трудной и проходить она будет 
в сложных условиях». 

 
Г. К. Печерица 
«В середине августа обстановка накалилась 
до предела. Отступающие части Красной 
армии не останавливаясь проходили через 
Абинскую в горы, в сторону Геленджика. Из 
Краснодара были эвакуированы последние 
краевые организации. На Абинской желез-
нодорожной станции скопилось большое ко-
личество эшелонов с имуществом и людьми. 
Они не могли двигаться ни назад, ни вперед, 
так как вражеские войска к исходу 15 авгу-
ста уже подошли к Краснодару, отрезав все 
пути на восток. 

Немецкие бомбардировщики беспрерыв-
но обстреливали населенные пункты, шоссей-
ные дороги и железнодорожные пути. Нам 
пришлось разгружать эшелоны, содержимое 
раздавать людям или вывозить в горы, а эва-
куированных рассредоточивать среди населе-
ния или переправлять в Геленджик».

 
Г. К. Печерица 
«16 августа 1942 года немецкие бомбарди-
ровщики сбросили множество бомб на ста-
ницу. утром 17 августа начался обстрел из 
дальнобойных орудий, а потом снова приле-
тели бомбардировщики. В три часа дня 17 ав-
густа под прикрытием артиллерии со сторо-
ны вокзала в центр станицы вошли немецкие 
танки и мотопехотные части. С этого време-
ни весь район, за исключением станиц Эри-
ванской и Шапсугской и хутора Эриванско-
го, оказался во власти фашистов. 

Мы уходили из родных мест не на прогул-
ку и не для временного выполнения каких-то  
работ, а для решения таких задач, за которые 
можно отдать жизнь. В одиннадцать часов ве-
чера 15 августа 1942 года партизанский от-
ряд «Тихий» по тревоге был поднят и на рас-
свете 16 августа остановился в удобном для 
конспирации месте у реки Абин, на так назы-
ваемой 3-й речке. Была всеми принята пар-
тизанская клятва. 

В первые недели после захвата Абинского 
района немцы особой активности не проявля-
ли, никого, кроме евреев и коммунистов, не 
трогали. Они заигрывали с населением: днем 
и вечером на главной улице гремел оркестр. 
Как доносила наша разведчица Таня Журба, 
устраивались гулянья, танцы. Немцы разда-
вали подарки (что-то из награбленного) жи-
телям станицы. Многие станичники прини-
мали великодушие немцев за чистую монету. 
Некоторые настолько «влюбились» в немцев, 
что приходили к нам в лагерь и требовали от 
своих родственников вернуться домой. При-
ходили даже дети и плача уговаривали отцов 
вернуться домой. Таких ходоков мы больше 
домой не пускали». 

 
Г. К. Печерица 
«Наша разведчица Таня Журба, пренебрегая 
опасностями, ночью явилась в штаб и сооб-
щила, что один немецкий офицер по секре-
ту сообщил ей о готовности немецких войск 
через Шапсугскую выйти на Геленджик. Спу-
стя некоторое время разведка, находящаяся в 
Абинской, уточнила данные: выход немцев в 
горы будет на рассвете 25 августа. 

Всем известно, что проезд на Шапсугскую 
возможен только по одной дороге, идущей 
из Абинской над рекой Абин. Вдоль дороги 
– крутые, обрывистые и лесистые берега. От-
личное место для засады. Наши боевые груп-
пы расположились в недоступном, но хоро-
шо простреливаемом дорогу месте. 

В 10 часов утра 25 августа 1942 года по-
казались группа немецких мотоциклистов, 
две танкетки, а за ними – моторизованная 
пехота. Машины приближались к нам. Мы 
впервые сталкиваемся с глазу на глаз с во- 
оруженным до зубов врагом. Маленькая гор-
стка партизан с незначительным оружием: 
несколько автоматов, винтовки, но было в 
достатке гранат. 

Все случилось мгновенно, просто и нео-
жиданно. Вражеские мотоциклисты и тан-
кетки вошли в зону обрыва». 

И. И. Ашека 
«При спуске к мосту послышался взрыв. Один 
мотоциклист подорвался на мине, и его от-
бросило в обрыв. В это время у бойца взво-
да Я. Бутенко не выдержали нервы – с разма-
ху он бросил связку гранат в автомашину с 
пехотой. Вслед и другие начали закидывать 
немцев гранатами; затрещали пулеметы, их 
поддержали винтовочные выстрелы. 

Мотоциклисты и танкетки пытались 
повернуть обратно, но дорога над обры-
вом была узкая, машины срывались и па-
дали в реку. 

В этом четырехчасовом бою враг понес по-
тери и отошел к абинскому лесному озеру. 

С разрешения командира трое партизан 
спустились к дороге, на которой обнаружили 
убитых и тяжело раненных немцев, две под-
воды с подстреленными лошадьми, разбро-
санные ящики, танкетку с разбитой гусени-
цей, автомашины. 

щемящие сердце 
материалы участников 
и свидетелей войны 
вошли в книгу 
«помните! Через века, 
через года – помните!»

Я пишу 
эти строки, 
а в моей 
памяти 
мелькают 
события 
страшной 
бойни
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у партизан появились первые трофеи: вин-
товки, патроны и продукты. Первое испыта-
ние в борьбе с врагом мы выдержали». 

Г. К. Печерица
«Для немцев атака была такой ошеломляю-
щей, что они не успели выгрузить из машин 
пехоту. Однако мы знали, что они немедлен-
но вышлют бомбардировщики в район пар-
тизанской атаки, поэтому быстро перебра-
лись бродом на противоположную сторону 
реки Абин и остановились у подножия го-
ры Шизе. 

Предположения сбылись. Через два – три 
часа два немецких бомбардировщика на 
наших глазах десятками заходов утюжили  
то место, где мы совершили атаку. Они доби-
ли своих же раненых и покалечили перевер-
нутые автомашины.

Конечно, немцы на этом не успокоились: 
через несколько дней они снова предприня-
ли попытку взять штурмом Ахтырское уще-
лье. Они планировали через станицу Шапсуг-
скую или Эриванскую лесосеку выйти на Ге-
ленджик. Но и эта попытка на первых подсту-
пах к предгорьям потерпела неудачу». 

И. И. Ашека
«Месяц шел бой под хутором Эриванским. 

Перед началом наступления немецкое 
командование пустило в разведку самолет 
«фокке-вульф». После ухода самолета жда-
ли бомбардировщиков, для обстрела хутора 
Эриванского их прилетело восемь. От взры-
вов бомб рушились хаты, горели сараи. Сре-
ди хуторян появились убитые и раненые. По-
сле этого немцы предприняли первую попыт-
ку наступления по Бугундырскому ущелью. 
Однако первыми пришли наши войска. С вос-

точного хребта к дороге спустилась группа 
красноармейцев с политруком, одна подво-
да со станковым пулеметом «максим»; пара 
лошадей тянула пушку-сорокапятку. 

Вскоре на дороге показались два мото-
циклиста. В коляске одного был установ-
лен пулемет. Следом ехали две автомаши-
ны с пехотой, две танкетки и четыре груже-
ные подводы. 

Не знаю, как у моих товарищей, а у ме-
ня, Ивана Ашеки, нервы были напряжены до 
предела, возник страх, стук сердца отдавал-
ся в ушах и висках. 

Треск, шум моторов, скрежет гусениц раз-
носились по всему ущелью. Появились сол-
даты, одетые налегке. Шли, засучив рукава 
выше локтя, и иногда постреливали из ав-
томатов. 

Когда мотоциклисты и танкетка прибли-
зились к мосту, произошел взрыв. Из глуби-
ны нашей позиции грянул выстрел сорока-
пятки. Заработали наши пулеметы, им ста-
ли подпевать одиночные выстрелы. 

Впереди все смешалось в общий гул. При 
развороте в кювет опрокинулся мотоцикл и 
тут же загорелся. Из остановившейся автома-
шины уцелевшие немцы мигом бросились на 
землю. у двух подвод пали лошади.

Стрельба со стороны противника из бес-
порядочной становилась организованной. 
Отступая назад, одна танкетка вела огонь 
по нашему рубежу. Наша пушка больше 
молчала, чем стреляла. Зато из трех снаря-
дов два попали в нужную цель. Партизаны 
и красноармейцы стреляли по убегающим 
фашистам. 

Со стороны хутора Дубки заревел шести-
ствольный миномет. Он бил по хутору Эри-
ванскому. На полях возникали огромные во-

в абинский район 
нас привел рассказ 
коллеги владимира 
плешакова, который 
поведал нам о том, 
что в его руки попали 
уникальные летописи 
разведчиков

Все 
ожидали 
того дня, 
когда наш 
район 
будет 
освобожден

молодой партизан иван ашека, воспоминания которого вошли 
в издание, после войны работал историком в местной школе. 
мы встретились с одной из его учениц – татьяной щербак. 
именно она теперь по крупицам собирает историю войны 
и рассказывает ребятам о своем знаменитом учителе
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ронки, горела трава. Людские крики, лай со-
бак, рев скота доносились до нас. 

Нам, защитникам, становилось жарко. 
Хотелось пить и есть, ведь мы уже не первый 
день питались сухарями и рафинадом». 

Г. К. Печерица 
«Шла кровожадная, неумолимая война. 

Я пишу эти строки, а в моей памяти мель-
кают события страшной бойни. Воспомина-
ния так волнуют, что трудно записывать. 25 
сентября 1942 года никогда не забудут ни те, 
кто участвовал в битве, ни те, кто видел это 
ужасное побоище. 

Этот день был обыкновенным, как и мно-
гие предыдущие сентябрьские дни. Мы нахо-
дились на командном пункте воинской части 
на горе Шизе. Под нами на юге располагалась 
станица Эриванская, на юго-западе – стани-
ца Шапсугская, там стояли части Красной ар-
мии. Готовился крупный бой, о котором мы 
узнали от нашей разведки. Немецкое коман-
дование решило проникнуть в горы крупны-
ми силами, они все еще лелеяли надежду про-
рваться к Геленджику. 

Для осуществления этих планов в нашу 
местность была направлена 3-я горнострел-
ковая румынская дивизия под командованием 
Раду Рыльфелеску. Началась усиленная артил-
лерийская подготовка неприятеля к наступле-
нию. Разрывы снарядов, треск подрезанных 
деревьев в лесу. Наши пушки молчали. 

Румынские части пошли в наступление. 
Они шли уверенные в своей победе. Им была 
дана задача: по Шапсугскому ущелью прой-
ти к Геленджику и отрезать группировку на-
ших войск в Новороссийске. 

На рассвете 25 сентября румынские части 
со своими обозами вошли в ущелье. В это вре-

мя заговорили наши пушки, минометы и пу-
леметы. Со стороны Геленджика появились 
советские бомбардировщики. Лес снова на-
полнился громом бомбовых ударов и взры-
вов, трещало оружие всех калибров. 

Румыны не ожидали такой встречи. Не-
мецкое командование говорило о том, что 
здесь нет русских войск, только незначи-
тельная горстка партизан, да и те разбежа-
лись в лесах. 

Взятые в кольцо румынские войска по-
сле первого удара обратились в паническое 
бегство, бросая на своем пути оружие, сни-
мая с себя шинели и снаряжение, – лишь бы 
спасти свою жизнь. Это было ужасное побо-
ище. В течение 4–5 часов не стало хваленой 
румынской горнострелковой дивизии, спе-
циально подготовленной для войны в гор-
ных условиях. Она превратилась в скопище 
новобранцев, панически разбежавшихся в 
лесные чащи. 

Более 3000 трупов румын лежало в уще-
лье, речушки стали красными, а земля так 
напиталась кровью, что на подошвах оста-
вались ее следы. Было захвачено более 500 
пленных, 27 орудий, 70 пулеметов, 50 авто-
машин с грузом, 30 мотоциклов и множество 
мелкого снаряжения. Как сообщило по ра-
дио Советское информбюро, на Кавказе это 
был первый разительный удар по немецко-
фашистским захватчикам. 

Все радовались; все ожидали того дня, 
когда наш район будет освобож ден от 
немецко-фашистских оккупантов. Ведь бо-
лее полугода мы были оторваны от своих 
родных мест. При этом мы прекрасно по-
нимали, что изгнание вооруженного но-
вейшей техникой врага обещает тяжелые 
кровавые потери».

мы уходили из родных 
мест не на прогулку 
и не для временного 
выполнения каких-то 
работ, а для решения 
таких задач, за которые 
можно отдать жизнь

Треск, шум 
моторов, 
скрежет 
гусениц 
разносились 
по всему 
ущелью
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Вошла в книгу и история уникальной семьи Козловых, которых помнят 
и уважают местные жители. Их военные подвиги и то, как эта супружеская пара 
жила в мирное время, не оставляют равнодушными

Удивительная судьба

Виктор Афанасьевич Козлов вписан в 
историю Абинского района как настав-
ник молодежи, организатор военно-
патриотической работы, организа-
тор конных походов по местам боевой 
славы и как первый атаман возрож-
денного Абинского районного каза-
чьего общества. В этот период каза-
чье общество заработало непререка-
емый авторитет своей созидательной 
работой – дежурством казачьей дру-
жины на неспокойных улицах станиц 
и города Абинска, организацией каза-
чьих конных праздников, воспитани-
ем молодежи. 

Воинский путь Виктора Козлова 
был богат на подвиги. Как известно, 
солдатами не рождаются. Вот и Вик-
тор тоже – не из династии военачаль-
ников. Он родился в 1919 году в Пен-
зенской области, в селе Волчий Овраг. 
Мама его была сельской учительницей, 
а отец – дьяконом в сельской церкви. 
Это было страшное время революции, 
когда уничтожалось казачество, под 
корень вырезалось духовенство. Ро-
дители Виктора в 1924 году были вы-
сланы, как враги народа, в Среднюю 
Азию. Мать умерла. Отец был убит 
басмачами в 1932 году. Витя оказал-

ся в детском доме города Термеза. 
Как раз в это время был расквартиро-
ван 81-й горно-кавалерийский полк. 
Кавалеристы взяли его к себе воспи-
танником. Сообразительный, он хо-
рошо учился и потому после оконча-
ния 7 классов попал в Тамбовское во-
енное кавалерийское училище, стал 
офицером, получив воинское звание 
лейтенанта. 

В сентябре 1941 года он стал ко-
мандиром конного эскадрона в 180-м  
конном полку. Храбрости у лейтенанта 
Козлова хватало с первых дней войны. 
А осторожности и расчетливости на-
учило первое ранение в боях на реке 
Миус в Ростовской области 4 декабря 
1941 года. Его он получил уже после 
того, как его полк освободил Ростов. 
Сражался командир не думая о себе. 
Вот как было написано в характери-
стике: «Лейтенант Козлов был образ-
цовым командиром, бесстрашным в 
боях. В момент наступления на город 
Ростов и его взятие 29 ноября 1941 го-
да т. Козлов с бойцами своего эскадро-
на одним из первых с боем ворвался в 
город и, захватывая его, очищал ули-
цы и дома от оставшихся фашистов-
автоматчиков». Так Виктор Афанасье-

вич получил первую награду – медаль 
«За отвагу».

Осенью 1943 года шли тяжелые 
бои за Крым. Советские войска штур-
мовали Турецкий вал на Перекопе. 
Фашисты считали, что на этом рубе-
же они легко остановят наступление 
Красной армии, ведь Турецкий вал – 
серьезное фортификационное соору-
жение. Русские войска уже брали Пе-
рекоп, и не один раз. Теперь предсто-
яло брать его снова.

31 октября гвардии капитан Вик-
тор Козлов получил приказ при штур-
ме населенного пункта Чаплинка от-
резать отход противника, проскочив 
на его юго-западную окраину. Стреми-
тельным прорывом в тыл врага эска-
дрон окружил и уничтожил группиров-
ку. На следующий день в бою за Пе-
рекоп, уже прорвавшись за Турецкий 
вал, Козлов получил приказ обеспе-
чить вывод коноводов. С группой са-
перов и разведчиков они сумели про-
красться к воротам Турецкого вала и 
заткнули шинелями и бензиновым ба-
ком амбразуры двух дзотов, чем зна-
чительно ослабили огонь противника. 
Благодаря этому был обеспечен проход 
коноводов. Когда ошеломленный про-

есть еще одна красная строка в биографии офицера-разведчика виктора козлова: 24 июня 1945 года в составе 
кавалерийского корпуса он участвовал в параде победы в москве
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тивник оправился, то открыл ожесто-
ченный огонь. Козлов с группой раз-
ведчиков и с полковым знаменем в 
конном строю бросились на сомкнув-
шуюся на Турецком валу цепь оборо-
нявшихся немцев и, расстреливая их 
из личного оружия, прорвались с ма-
лыми потерями, вынесли знамя пол-
ка и обеспечили выход отставшим ка-
закам. За этот подвиг он был награж-
ден орденом Красной Звезды. 

В июне 1944 года гвардейский ка-
валерийский полк воевал на подсту-
пах к городу Слуцк. 30 июня части 
полка вошли с боями на улицы горо-
да. При штурме вышел из строя ко-
мандир 3-го эскадрона и его возгла-
вил капитан Козлов. Бойцы под его 
командованием с боями вышли на 
западную окраину города, ликвиди-
ровав при этом 15 укрепленных то-
чек противника и уничтожив 70 гит-
леровцев. 2 июля в бою за местечко 
и железнодорожную станцию Город-
зея, командуя тем же эскадроном под 
бомбежкой противника и сильным 
артиллерийским огнем, он дерзким 
броском прорвался на станцию, чем 
дал возможность главным силам пол-
ка без потерь выбить превосходящего 
противника и захватить данную «вы-
соту». В этом бою его эскадрон взял 
3 бронетранспортера, 8 пленных и 
уничтожил до взвода гитлеровцев. 
Его участие в этих боях командова-
ние расценило как исключительное 
умение в любых условиях боя управ-
лять подразделениями. Его действия 
дали возможность полку выполнить 
все поставленные перед ним боевые 

задачи. За это ему вручили орден  
Отечественной войны 2-й степени.

Высокую награду – орден Отече-
ственной войны 1-й степени Виктор 
Афанасьевич получил в октябре 1944 
года. При прорыве сильно укреплен-
ной линии противника 6 октября в рай-
оне села Катедь-Хоза его подразделе-
ние проводило разведку. Они устано-
вили слабые места противника, захва-
тили в плен «языка» и добыли ценные 
сведения о системе огня и инженер-
ных сооружений венгерской армии. 
Этим был обеспечен успех боя и раз-
гром вражеского батальона. В этой 
схватке Виктор Афанасьевич был ра-
нен, но при этом поднял казаков в ата-
ку на штурм позиций противника. Он 
показал пример мужества и отваги. В 
результате боя наши части прорвали 
оборону противника и вышли на опе-
ративный простор для наступления. 
Командиром полка он был представ-
лен к ордену Красного Знамени, но ко-
мандование дивизии и армии посчи-
тало, что он достоин другой, более вы-
сокой, награды – ордена Отечествен-
ной войны 1-й степени. 

 Конец 1944 года встретил в боях 
уже за границей СССР, на территории 
врага. 10 октября в бою за переправу 
в районе населенного пункта Роши-
орь Козлов во главе взвода разведки 
скрытно пробрался к железнодорож-
ному мосту, уничтожил боевое охране-
ние, взяв в плен трех венгерских сол-
дат. Они дали ценные сведения о си-
лах противника на этом участке. Затем 
разведчики прокрались на железно- 
дорожную станцию, и Козлов поджег 

состав с боеприпасами, при этом был 
тяжело ранен. Это не помешало ему 
доставить полученные ценные сведе-
ния о силах противника, обороняющих 
железнодорожную станцию, перепра-
ву и крупный населенный пункт. До-
несение разведки дало возможность 
нашему командованию принять ре-
шение об изменении плана наступле-
ния и обходным маневром, уничтожая 
мелкие очаги сопротивления против-
ника, ворваться в город Ораде-Маре и 
занять его. За проявленный героизм, 
высокие результаты операции по уни-
чтожению врага он был награжден ор-
деном, которым по статусу награж-
дали только полководцев, а капитан 
Козлов был лишь командиром пол-
ковой разведки, – орденом Суворова 
3-й степени.

Есть еще одна красная строка в 
биографии офицера-разведчика: 24 
июня в составе кавалерийского кор-
пуса он участвовал в Параде Победы 
в Москве. 

С Победой Виктор Афанасьевич не 
ушел в запас – служил Родине и дальше. 
В 1948 году закончил учебу в Красно- 
знаменной Высшей офицерской шко-
ле им. С. М. Буденного, а затем он был 
отправлен в части Кавказского военно-
го округа начальником полковой шко-
лы 10-го гвардейского кавалерийского 

Это была достойная пара. 
на двоих – чуть ли не десяток орденов, 
не считая медалей. теперь все они 
хранятся у детей. 
а детей действительно много
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полка 4-й отдельной гвардейской кава-
лерийской дивизии. Ставрополь, Май-
коп, Пятигорск, Краснодар, Новорос-
сийск. И лишь в 1949 году семья Коз-
ловых приехала в Абинск, куда Виктор 
Афанасьевич был направлен на работу 
в должности районного военного ко-
миссара. Всю его мирную жизнь его 
сопровождала удивительная отваж-
ная женщина, командир – его супру-
га Евгения Зозуля, которая подарила 
ему пятерых детей. 

Когда пришло время уйти в за-
пас, он 20 лет работал в райиспол-
коме ответственным секретарем ко-
миссии по делам несовершеннолет-
них. Но в историю Абинского района 
записан как первый атаман возрож-
денного Абинского районного каза-
чьего общества.

умер Виктор Афанасьевич 28 фев-
раля 1994 года на 75-м году яркой и 
благородной жизни. Как и положено 
при похоронах казака, атамана, впе-
реди вели покрытого черной буркой 
верного вороного коня. Шествие со-
вершило короткую остановку око-
ло парка Победы, у Вечного огня, где 
захоронены освободители станицы 
Абинской. Прозвучал ружейный са-
лют воину. 

ДОЛГ –  
ПРЕВыШЕ ВСЕГО

Абинчанка Евгения Зозуля была удиви-
тельно хрупкой, красивой женщиной 
и одновременно строгим командиром, 
умеющим грамотно, без потерь, вести 
за собой всадников в самый жаркий 
бой. Ее личную храбрость демонстри-
руют награды: ордена Красной Звезды 
и Отечественной войны 2-й степени, 

Зимой 1942 года командир взвода 
разведчиков 4-го гвардейского Кубан-
ского казачьего корпуса лейтенант Зо-
зуля получила приказ проникнуть во 
вражеский тыл и захватить «языка» 
в районе станицы Пролетарской Ро-
стовской области (ныне город Проле-
тарск. – Прим. Ред.). Там, как предпо-
лагалось, создавалась новая группи-
ровка противника. В донской степи 
мела густая поземка, стояли морозы. 
Ночью – тьма кромешная. К полуно-
чи разведчики миновали станицу и, 
оставив коноводов в ерике, повернули 
напрямую к реке Маныч. Неожиданно 
впереди из темноты проглянул склон 
холма. Женя взмахнула рукой и бро-
силась наземь. Разведчики повторили 
ее движение. Падая, командир успела 
заметить идущие навстречу белесые 
фигуры гитлеровцев. Она вскинула 
автомат и, полоснув по немцам длин-
ной очередью, скомандовала: «Огонь! 
За мной, ребята!». Разведчики бежа-
ли, стреляя на ходу. Позже в темноте 
нашли пять трупов немцев.

– Яка жалость, – вздохнул сержант 
Горбей, – ни один в живых не остался. 
Отходить надо, командир.

– Нет, Иван Парфеныч, нельзя нам 
без «языка» возвращаться.

– Но ведь теперь мы обнаружены.
– Вот так и фрицы думают, Парфе-

ныч. Раз уж нарвались русские на за-
саду, значит, тикают. 

Стали думать. Перед рассветом пе-
решли Маныч, перерезали телефонный 
провод, стали ждать связиста. Время 
шло. Пронизывающий ветер студил 
тело. Немцы появились неожиданно, 
словно из-под земли. Солдат было двое. 
Около места порыва связисты присе-
ли спиной к ветру. Женя дала сигнал. 
В несколько прыжков разведчики на-

медали «За отвагу», «За освобождение 
Кавказа», «За победу над Германией». 
И при этом Евгения Александровна 
всегда была скромной женщиной, хо-
рошей мамой для детей – дочери Эль-
виры и четырех сыновей: Анатолия, 
Леонида, Виктора и Александра. Бы-
ла у нее и еще одна заслуженная ме-
даль – «Мать-героиня».

Казачьи лагеря на берегу реки Абин 
появились еще во времена казаков-
первопоселенцев. Перед войной здесь 
располагались конные части Красной 
армии. Командовал ими комдив Алек-
сандр Зозуля. Именно здесь, в казачьих 
лагерях, зимой 1921 года появилась на 
свет его дочь Евгения. 

Жизнь в военной семье кавалерий-
ского командира с детства приучала 
девчонку к седлу. Она могла любому 
из казаков-всадников показать пример 
в джигитовке, мастерски владела са-
блей. Перед войной ей удалось посту-
пить и закончить Харьковское погра-
ничное училище. Там она была един-
ственной женщиной! В 20 лет Евгения 
стала командиром взвода разведчиков 
Калмыцкой кавалерийской дивизии, 
которая позже вошла в состав леген-
дарного 4-го гвардейского Кубанско-
го казачьего кавалерийского корпуса 
и стала 10-й кавалерийской дивизией.  
Ее боевой путь был отмечен подви-
гом, который сделал юную Женю ле-
гендарным командиром с непререка-
емым авторитетом. 

Но Евгения Александровна так и 
осталась в числе «неоткрытых героев»:  
никогда она не любила хвастать или 
рассказывать о своих победах – слиш-
ком тяжело переживала потерю сво-
их товарищей. Но однажды и ей при-
шлось пережить собственную практи-
чески гибель. 

Донесение разведки дало возможность нашему командованию принять решение об изменении плана наступления 
и обходным маневром, уничтожая мелкие очаги сопротивления противника, ворваться в город и занять его
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стигли фашистов. Один из них, с пере-
кошенным от страха лицом, не сопро-
тивлялся. Другой неистово отбивался и 
орал во всю глотку. Изловчившись, он 
ударил ножом Алексея Левченко. Женя 
выстрелила в гитлеровца... Прихватив 
уцелевшего «языка», разведчики бы-
стро отходили к Манычу. Женя и сер-
жант Горбей прикрывали отход. Зани-
мался рассвет. На берегу реки развед-
чики остановились, чтобы осмотреть-
ся и передохнуть. Из степи доносился 
стрекот мотоциклов. убедившись, что 
группа с пленным уже ушла за Маныч, 
Женя обрадовалась.

– Ну теперь, Парфеныч, все в поряд-
ке, пошли и мы переправляться. 

И они побежали по льду. Над го-
ловой прозвучал вой мин. Он стре-
мительно нарастал. Разрывы следо-
вали один за другим. Женя продолжа-
ла бежать, стараясь проскочить зону 
огневого налета. Сильный удар в жи-
вот свалил ее. Лицо мгновенно покры-
лось холодным потом, внутри нестер-
пимо жгло.

«Парфеныч, родненький, отходи, я 
прикрою», – скомандовала Женя побе-
левшими губами, но сержант поднял 
ее и понес. Однако было уже поздно. 
Мотоциклисты подъехали к берегу и 
открыли огонь из пулеметов. Горбей 
вдруг глубоко вздохнул, качнулся на-
зад и упал. Женя почувствовала, что 
лед под ними проваливается. Холод-
ная вода сковала тело. Девушка схва-
тилась за кромку льда, но руки со-
скользнули. Силы оставляли ее. Же-
ня почувствовала, что кто-то ее тя-
нет из воды...

Подняла голову... Фашисты. Один из 
них лежал на доске и тянул ее за маск-
халат, а второй – держал – его на ве-
ревке. Неужели плен?.. Нет! Женя опу-
стила руку в воду, выхватила из чехла 
финский нож. Когда гитлеровец под-
хватил ее за воротник шинели и пота-
щил из проруби, Женю охватил ужас. 
Она ударила себя ножом несколько раз 
в грудь. Немец растерялся и выпустил 
девушку из своих рук. Она почувство-
вала, что слабеет и соскальзывает об-
ратно в воду...

Очнулась Женя в госпитале. Слу-
чилось так, что разведчики услыша-
ли стрельбу, вернулись назад. И по-
доспели вовремя.

Эти воспоминания записал под-
полковник и журналист А. Конда-
ков, который приезжал к Евгении 
Александровне на интервью. Он пи-
сал, как удивительно было для него 
видеть перед собой тонкую, подвиж-
ную женщину с мужским рукопожа-
тием. Мать пятерых детей участвова-
ла в конных скачках, увлекалась ры-
балкой и хоккеем.

«С мужем Евгении Александров-
ны, подполковником запаса Козло-
вым, мне в тот вечер познакомиться 
не удалось. Он был в командировке, 
но я узнал, что встретились и полюби-
ли друг друга на фронте. А такая лю-
бовь не вянет», – написал журналист в  
своей статье в газете «Красное знамя» 
в одном из номеров за 1965 год. 

КРЕПКАЯ  
ЛЮБОВь 

Они не могли не встретиться – краса- 
вица-разведчица Евгения Александров-
на и статный, высокий, храбрый, уве-
шанный наградами за мужество Виктор 
Афанасьевич, тоже разведчик. Это бы-
ла достойная пара. На двоих – чуть ли  
не десяток орденов, не считая меда-
лей. Теперь все они хранятся у детей. 
А детей действительно много. А ведь 
после тяжелого ранения врачи сооб-
щили Евгении Александровне, что у 
нее не будет детей. И какая же была 
радость у супругов, когда им в 1945 
году стало ясно: будет ребенок! Ле-
том на свет появилась Эльвира. А по-
том – мальчишки. 

После войны семья скиталась 
по стране. Куда Виктора Афанасье-
вича только ни посылала Родина:  

Киев, Майкоп, Ставрополь, Пятигорск, 
Краснодар, Новороссийск. И как бы-
ла рада Евгения Александровна, когда 
мужа направили в станицу Абинскую 
военным комиссаром. Домой!

Нашу героиню ждала совсем неге-
роическая работа – художником. Еще 
на фронте она в тетрадке, на листках 
рисовала незнакомые пейзажи, лица 
однополчан. В Абинске она рисовала 
не для галерей, а афиши новых кино-
лент для своих одностаничников, и де-
лала это с любовью. Но одновременно 
была одним из организаторов патри-
отических акций и мероприятий для 
школьников. Многие из нынешних ис-
тинных патриотов Абинского района 
выросли из «Звездочки», «Орленка», ка-
зачьих конных походов, в которых за-
водилой была Евгения Александровна.

Коренные абинчане хорошо пом-
нят Евгению Александровну Козлову, 
статную, красивую казачку, которая во 
время праздников всегда была рядом 
с мужем – Виктором Афанасьевичем 
Козловым. Рядом – на коне. И, хотя до-
ма росли пятеро детишек, она почти 
всегда сопровождала мужа в конных 
военно-патриотических походах и по 
родному краю, и далеко за его преде-
лами. Так их и сохранили фотографии 
давних лет: верхом, впереди конной 
лавы казаков.

коренные абинчане хорошо помнят евгению александровну козлову, 
статную, красивую казачку, которая во время праздников всегда была рядом 
с мужем – виктором афанасьевичем козловым. Рядом – на коне
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тенгинское сп
ГГР РФ - № 9917

александровское сп
ГГР РФ - № 7668

восточное сп 
ГГР РФ - № 9913

ладожское сп
ГГР РФ - № 8423 

суворовское сп
ГГР РФ - № 9915

Усть-лабинское Гп
ГГР РФ - № 5926

воронежское сп
ГГР РФ - № 7874

кирпильское сп
ГГР РФ - № 8058

новолабинское сп
ГГР РФ - № 9338



Уважаемые читатели!

«местное самоуправление кубани» – общественно-политический журнал, 
адресованный руководителям и специалистам местного самоуправления, 
поставщикам товаров и услуг для муниципалитетов, 
всем участникам муниципального управления.

издание учреждено в апреле 2007 года ассоциацией «совет муниципальных 
образований краснодарского края».

материалы журнала освещают практический опыт, 
инновационные методы эффективного муниципального управления в краснодарском крае. 

вы можете не только познакомиться с информацией в рубриках: «политика», «тема номера», 
«актуальное интервью», «мы – это кубань», «Главам о главном», «кубанский парламент», 
«опыт поселений» – но и стать их главными героями.

аБонемент на ЖУРнал

ДоставоЧная каРтоЧка 
на журнал

«местное самоуправление кубани»

«местное самоуправление кубани»

кол-во комплектов

куда

пв место

стоимость
подписки руб.              коп.

руб.              коп.переадресовки

литер

кому

куда

кому

Ф.и.о

Ф.и.о

почтовый индекс адрес

адреспочтовый индекс

на II полугодие 2015 года

на II полугодие 2015 года

1

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

31888

31888

перечисляемая сумма:

получатель: 
ассоциация «совет муниципальных 
образований краснодарского края»

адрес: 
350000, г. краснодар, 
ул. ленина, 65, офис 306. 
тел. (861) 275-12-70, 275-12-55

платежное поручение

на

от                                                2015 г.

РедАКцИОннАя 
ПОдПИСКА нА ЖУРнАл МСК

подписка на журнал 
«местное самоуправление кубани» 
осуществляется во всех почтовых 
отделениях края через объединенный 
каталог российской прессы 
«почта России», 
раздел «краевые журналы».

подписной индекс – 31888.

стоимость подписки 
на 1 полугодие составляет:
1 номер – 333 руб. 30 коп.
6 номеров (на полугодие) – 
1999 руб. 80 коп.

также вы можете подписаться 
на журнал через редакцию. 
Рассылки журнала по вашей заявке 
производятся по территории 
Российской Федерации. 
стоимость подписки та же.

оформление подписки 
через редакцию:

Заполнить абонемент 
и доставочную карточку.

перечислить сумму 
подписки на расчетный счет 
ассоциации «совет муниципальных 
образований краснодарского края»

наши реквизиты:

ассоциация «совет муниципальных 
образований краснодарского края»
инн/кпп 2309099246/230901001
оГРн 1062300008022 
от 30.06.2006 г.
р/с 40703810100000001384
в оао «крайинвестбанк» 
г. краснодар
к/с 30101810500000000516
Бик 040349516

в платежном поручении 
в графе «назначение платежа» 
необходимо указать количество 
и номера журналов, 
почтовый адрес подписчика: 
индекс, страна, область, город, 
улица, дом, организация, Фио, 
код города, телефон, факс.

копию платежного документа 
и заполненную доставочную 
карточку необходимо отправить 
по факсу 8(861)275-12-70 
или по адресу: 350000, 
г. краснодар, ул. ленина, 65, оф. 306, 
редакция журнала 
«местное самоуправление кубани».


